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Cuando sepas hallar una sonrisa 

Cuando sepas hallar una sonrisa 
en la gota sutil que se rezuma 

de las porosas piedras, en la b ~ m a ,  
en el sol, en e l  ave y en la brisa; 

cuando nada a tus ojos quede inerte. 
ni informe, ni incoloro, ni lejano, 

y penetres la vida y el arcano 
del silencio, las sombras y la rnuerte: 

cuando tiendas la vista a 10s diversos 
rumbos del cosmos, tu esfuerzo propio 

sea como potente microscopio 
que va hallando invisibles universes, 

entonces en las flamas de la hoguera 
de un amor infinito y sobrehumano, 

como el santo de Asis, diras hermano 
al arbol, al celaje y a la tiera. 

5ent1ra en la lnmensa muchedumbre 
de seres y de cosas tu ser mismo; 
seras todo pavor con el abismo 

y seras todo orgullo con la cumbre. 

Sacudira tu amor el polvo infect0 
que macula el blancor de la azucena, 
bendecirk las margenes de arena 

y adorark el vuelo del insecto; 

y besaras el gartio del espino 
y el sedoso ropaje de las dalias ... 
Y quitaras piadoso tus sandalias 

porno herir a las piedras del camino. 

ENRIQUE GONZALEZ MART~NEZ, mexicano. 
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todo momento. Sin ti este documento no 
habfia sido el mismo. 
Tambien por amarme, por ser tan sensible, 
carinoso, inteligente y sincero. Dios me 
obsequi6 lo m% hermoso cuando te pus0 en 
mi camino. Te amo Roger. 

A Socorro y Jose Luis, mis amados padres, 
por dame la vida, por quererme y apoyarme 
en mis proyectos. 

A Leo y Juan, Marla y Jose, mis no menos 
a m a h  abuelos, de quienes aprendi a m a r  
a mi familia, a trabajar y a valorar la vida. 

A Judith y Caro, mis hermanitas, de quienes 
cspero mucho mas que esto. 

A Carlos, una persona inolvidable y un 
excelente profesor, quien sembr6 en ml bas 
s e d a s  de la curiosidad, la critica y el 
razonamiento. A ti te deb0 mucho de lo que 
soy. 

Y a tres grandes amigos, Elvia, Isabel y 
Fennin. 



Tambien agradezco a mi padrino lnocencio, porque 
me cuido y me educo como a una hija; a mi prima 
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pues con el he crecido y me he divertido tanto. 
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La elaboraci6n de una Memoria de Desempeiio Profesional basada en la experiencia 

adquirida durante la labor desarrollada como asistente y productora de dos noticiarios radiofonicos. 

tiene la intenu6n de presentar un documento que proporcione elementos para enfrentar de mejor 

manera el futuro desempeiio laboral de aquellos estudiantes de la carrera de Periodismo y 

Comunicaci6n Colectiva, que esten interesados en adentrarse al fascinante y estresante mundo de 

la radio, en lo que respecta a su producci6n. Pero sin perder de vista lo que es de todos conocido: 

la gran demanda por estudiar una carrera como Bsta y las escasas fuentes de empleo en el ramo. 

lo cual ocasiona que muchos educandos nunca consigan trabajo en algun medio de comunicacion, 

especialmente si es del tipo electronico. 

No obstante, he conocido a muchos colegas que han egresado de la ENEP Acatlan y 

desarrollan una labor excepcional en diversos medios. Esto es muy importante porque sienta un 

precedente valioso para las nuevas generaciones que entusiastas y optimistas, buscan un sitio en 

el cual desarrollarse y aplicar sus ideas. 

Por otra parte, confio en que la experiencia que obtuve en 10s casi seis aiios que labore en 

Radio Mrmula, sumados a 10s conocimientos adquiridos durante el estudio de la carrera, me 

avalen para presentar algunos consejos, vivencias y tips que les permitan eficientar o mejorar su 

desempeiio laboral, ya que algunos de ellos son validos para cualquier Area del periodismo, no 

solo para el radiofonico. 

Como reza el refran: "Cada uno habla en la feria segljn le va en ella"', y nada mas cierto 

para un documento de este tipo, en el cual se presenta el punt0 de vista de quien lo escribe, 

pudiendo aun sin quererlo, ser impreciso y hasta injusto. 

Por otra parte, la informaci6n presentada, no tiene como finalidad exhibir u ofender, su 

prop6sito es meramente didlrctico. No obstante, es imposible sustraerse de todas aquellas 

situaciones o personas con las que tuve que enfrentarme a diario, primer0 como asistente de 

producci6n, y despues como productora, pues todo ello influy6 en mi trabajo. 

Per0 no todo es negativo, ni mucho menos me gustaria ser motivo de desaliento para mis 

posibles lectores, deb0 decir que tuve la fortuna de trabajar con personas experimentadas que 

ademas de abrirme las puertas de sus programas a sabiendas de que no contaba con experiencia, 

1. CALLES Vales. Jm6. Rsfranes. pmve!bIap y sentencias. LIBSA. Madrid, 2000, pag.240. 



me tuvieron paciencia, me enseiiaron, me alentaron y me permitieron aplicar mis conocimientos e 

incluir mis ideas con toda libertad. 'Podia haber pedido mas? Si. Lamentablemente, mi trabajo 

nunca fue remunerado en f o n a  justa, per0 ipor qub? Esta inc6gnita quiza pueda resolverla el 

lector a travBs de,la lectura del documento, y al final, compartir o no mi punto de vista. 

El primer capitulo tiene como funcion presentar un panorama general de Radio Fbnnula, 

yendo de lo general a lo particular a manera de contextualizaci6n del lector. lnicio con una historia 

breve de la empresa y no del todo oficial, ya que la informaci6n no fue tomada de un documento 

elaborado y avalado por la compaiiia o de fuente bibliogrhfica alguna, porque hasta donde me fue 

posible buscar, no existe: Por tanto, hice uso de 10s datos que me fueron proporcionados hace 

algun tiempo, por el entonces jefe de infonad6n, Oscar Vargas, quien era el encargado oficial de 

atender a 10s estudiantes que acudieran con ese fin a la emisora; asi como de la que proporciona 

Radio F6mula en su pagina oficial de Internet, la cual por derto es muy escueta en este sentido. 

Posteriormente hago un recorrido por aquellos departamentos con 10s que estaba 

relacionada dadas las caracteristicas de las emisiones en las que colabore. lnicio con el 

departamento de ventas, que provee a la empresa de 10s recursos economicos indispensables 

para que continue funcionando, a traves de la enajenad6n de tiempo a1 aire de comerciales. 

Prosigo con el departamento de continuidad, responsable de la programacion de la 

comercializaci6n. Sigue el departamento de compras, el encargado de adquirir todo el material que 

10s diversos departamentos y areas de la empresa requieren. Continua el departamento de noticias 

con sus diferentes cargos y las funciones que cada uno desarrolla, todas ellas muy utiles, en mayor 

o menor medida, para la conformation del contenido de 10s programas. Por ultimo, se describe el 

trabajo de locutores, operadores, grabadores y telefonistas. 

En el siguiente apartado hago una descripci6n de 10s programas Etisalada de Lecl~~tga y 

Cafe de Grillos, ambos conducidos y dirigidos por HBctor Lechuga, asi como de las diversas 

secciones que 10s conformaban, 10s diversos cargos existentes y una breve descripcion de las 

personas que colaboraron en ellos a travBs del tiempo, con la carga subjetiva e inevitable del caso. 

En el segundo capitulo narro como fue mi llegada a esta empresa y la emocion de 10s 

primeros dias al ir aprendiendo poco a poco como se hacia radio, pues para ese entonces mis 

conocimientos en este sentido eran nulos ya que aun no cursaba mi preespecialidad. 

En lor libras que me fue posible consultar mn informaci6n da la hisloria de la radio en nuestro Pais, s61a se proporcionan datos de 

estaciones impoltantss de la primera mitad del siglo veinle (XEB. XEW. XEX y XEOY), y ninguno conlempla la formadbn del grupo Radio 

Fdmuls como lei en 1968, ni la intervenci6n ds Ires de sur estaciones por el Estado a principia de 10s aiios 80. 



Describo mi primer problema con el vicepresidente operativo a quien parece que no le 

agrad6 la idea de que nadie le hubiese notificado de mi presencia en la compaiiia, y corno, contra 

todos 10s pron6sticos, me inform6 que no podia seguir trabajando en ese lugar. No obstante, dos 

meses despuks fui reinstalada en mi empleo, tras lo cual mis responsabilidades se incrementaron 

dia con dia, pues entre otras actividades: concertaba entrevistas, mantenia contact0 con algunas 

dependencias del gobierno para brindarle apoyo a 10s radioescuchas que asi lo solicitaran, me 

encargaba de la parte administrativa del programa, etc. 

Posteriormente, y justo en el momento en que 10s programas de HBctor Lechuga estaban 

en su mejor momento, el comic0 sufri6 un accidente automovilistico que lo tuvo al borde de la 

muerte por varios dias. Este no s61o deterior6 su salud, tambien repercuti6 en estas emisiones 

pues 10s proyectos que se habian planeado ya no se pudieron concretar, ademas de que hub0 

constantes cambios de personal. Entre ellos, el del productor, lo cual signific6 para mi la posibilidad 

de ascender. 

Ya como productora, describo 10s cambios que implemente en 10s programas y mi relacion 

con 10s dos asistentes de produccion con que cont6, las quejas de la vicepresidencia operativa en 

torno a 10s comentarios de Hector Kiev, mejor conocido como "Tacho", a 10s cuales calificaba de 

'agresivos", "hcidos" y peligrosos, pues decia que podian ocasionar el retiro de la concesion a 

Rogerio Azcarraga. Las intenciones de Chucho Salinas de dirigir el programa, y como me fue 

negado en varias ocasiones un aumento de sueldo, a pesar de que me fue ofrecido y prometido, lo 

cual dio origen a mi separation de la empresa. 

En el capitulo tercero y a manera de que el lector pueda hacer una consulta mas precisa al 

respecto, me di a la tarea de hacer una clasificacion de 10s siguientes temas: present0 10s 

problemas mas significativos a 10s que me enfrente y c6mo trate de solucionarlos; las propuestas 

que hice y mis proyectos mas importantes, divididos en dos categorias: 10s que concluyeron con 

exito y 10s que se frustraron; 10s proyectos mfis importantes de la empresa: y 10s procesos 

electorales para elegir al presidente en 1994 y al jefe de gobierno del Distrito Federal en 1997. 

Concluyo este capitulo con la censura y la linea a la que se sujetaba Radio F6rmula. 

En el cuarto capitulo, vierto toda la experiencia obtenida. lnicio con 10s comentarios en 

torno a un manual de procedimiento para un sistema digital denominado DALET, el cual significo la 

transicion de la empresa a la era digital, y en el que me fue posible detectar una serie de 

imprecisiones, a pesar de haber sido elaborado por Horacio Rubio, la tercera persona mas 

importante en la empresa, pues era el vicepresidente y director general. 



Posterionente proporciono una serie de sugerencias a todas aquellas personas 

interesadas en trabajar como productores de radio. Concluyo con unas propuestas que pudieran 

ser incluidas en el plan de estudios, las cuales tienen como finalidad que 10s estudiantes de esta 

licenciatura aprovechen mejor su estancia en la universidad y cuenten con mayores elementos que 

les permitan conseguir un mejor empleo y desempeiiar sus funciones en forma mas adecuada. 

Cada capitulo posee una serie de documentos que consider0 podrian ayudane a reforzar 

algunos de 10s puntos que expongo. Estos se encuentran clasificados por orden de aparicion al 

final del documento denominados como "Anexos de capitulos". lncluyo tambien un estudio del 

peri6dico Refona en torno a la radio y sus escuchas. Sugiero consultarlos. 

Debo precisar que durante 10s seis aiios que labore para Organizacidn Radio Mrmula 

ocupe dos cargos: asistente de producci6n del 15 de febrero de 1993 al 14 de octubre de 1995 y 

productora del 15 de octubre de 1995 al 6 de febrero de 1999, para el noticiario politico Ensalada 

de Lechuga, el cual se transmitia por XEAl AM, ubicada en ese entonces en el 1500 del cuadrante 

(ahora ocupa el 1470) con cobertura metropolitana. 

Tambien trabaje en el programa Cafe de Grillos como asistente de produccion del 4 de 

septiembre de 1995 al 14 de octubre de 1995, y como productora del 15 de octubre de 1995 a1 6 de 

febrero de 1999. Este programa se transmiti6 de 15:30 a 16:OO hrs por XERFR AM 970 (antes XED 

AM) con cobettura national. 

Cabe seiialar que a traves del tiempo, estas emisiones sufrieron cambios en sus horarios, 

en las secciones que 10s conformaban, en las estaciones que 10s transmitian y en quienes 10s 

produjeron. 

Asimismo, varios comentaristas estuvieron acompaiiando a Lechuga en el microfono: 

Mauricio Hernandez, Leon Michel, Tacho Lopez Tacho, Angel Fernandez, Chucho Salinas, 

Eduardo Pasquel y Hector Herrera. 

Debo confesar que la politica me pareci6 desde siempre un tema poco interesante y 

complejo, sin embargo, la posibilidad que se me dio para trabajar en 10s programas de Hector 

Lechuga, en una empresa destacada en su ramo como lo es Radio Fbrmula, era una opottunidad 

muy importante. El paso del tiempo, el trabajo cotidiano y la convivencia con estos personajes de 

amplia experiencia en su quehacer comunicativo, me permitieron adentrarme en ese complejo y 

dinamico mundo de la politica y agudizar mi "olfato periodistico". 



Para concluir, incluyo las siguientes palabras de Hector Lechuga y Leon Michel. 

respectivamente, las cuales expresan lo que fuera el objetivo y razon de ser de 10s programas: 

"Este es un prograrna de irnprovisacidn, de refriteafte 10s periddicos y descapuchArfelos" '. 
"Analizarnos la informacidn del dia ... con un tono diferente; procurarnos hacer a un lado la pahe 

arnarillista, querernos que la gente cuando se despiefte, lo haga de buen humor y no acabdndoles 

la vida con tantos ~roblernas"~. 

2. LEON DIEZ. HBctor. Ensalada de hformaci6n y humor Peri6dico El National. Seccib Especticulos. 18 de diciembre de 1995. pdg.35. 

3. MARTINEZ MAGUEY, Carlos. Ensalada de Lechuga. Revista Voces en el aire. M o  1 Nlirnero 14. Segunda quincena de enero de 1999 

pag. 21. 



"Se ha dicho con frecuencia, al destacar la importancia que 

representa para un pais su red de carreteras y ferrocarriles, que 

comunicar es unir y consolidar. Y si esto es una verdad indiscutible en lo 

que toca a la unibn fisica de las diferentes entidades geograficas, 

debemos estar convencidos de que la comunicacion de las ideas es atin 

mas apremiante. 

"De ahi el amplio horizonte para la radio y la magnitud de su 

responsabilidad como medio de sewicio social". Parte del discurso del 

Lic. E. Guillermo Salas durante la inauguraci6n del Nljcleo Radio Mil. 



'La radiodifusi6n es la unica explotaci6n y uso establecido como via general de 

comunicaci6n en el pais que no esta reconocida por la Ley como servicio 

pOblico, sin0 como actividad de interes general. Esto ademis de romper con 

toda doctrina jurldica autorizada en la materia. establece practicamente un 

re imen de explotaci6n comercial, lo cual resulta ser extraordinariamente grave 

pues consigna a favor de comerciantes bienes del dominio publico de la 

Nacion." Raul Cremoux 

1. LOS COMPONENTES 
1 .I. RADIO F~RMULA.  UN PANORAMA GENERAL 

Encontrar informaci6n relacionada con Radio Fdrmula es una tarea dificil ya que en los 

libros s61o se proporcionan datos aislados de las estaciones, previamente a la conforrnacion del 

grupo como tal, en el afio de 1968. 

Durante mi estancia en la empresa me percate de que no era fadible consultar algun 

documento o material elaborado por la cornpaiiia en el cual se pudiera conocer la historia de la 

misma, e incluso tampoco habia un organigrama. Por ello, cuando 10s estudiantes de periodismo 

acudian a Radio Mrmula para hacer una consults, eran atendidos por el jefe de information quien 

solo proporcionaba 10s escasos datos con 10s que contaba. lncluso a mi tambien me apoyo cuando 

requeri presentar un trabajo sobre la historia y el organigrama de la empresa para una exposicion 

en la Universidad. 

A continuaci6n present0 estos datos, junto con 10s que se proporcionan en la pagina oficial 

que posee la radiodifusora en Internet con la direccion: http//:www.radioformula.com.mx 

Organizacibn Radio F6nnula es una empresa de radio que opera en el Valle de Mexico, 

ubicada en la colonia Chapultepec Morales. Sus oficinas se localizan en 10s numaros 10,13 y 22 de 

la calle Privada de Horacio. Actualmente cuenta con unco emisoras laS cuales trabajan las 24 

horas del dia, dos en Frecuencia Modulada (FM): 103.3 XERFR y 104.1 XEDF, y Ires de Amplitud 

Modulada (AM): XERFR 970, XEAl 1470 y XEDF 1500. 

'...las emisoras de radio son fuentes emisoras de sonido; 13s posibilidades de codificarlo 

electranicamente para alrnacenarlo o transmarlo permiten la creacion del lenguaje radiofbnico. 

cornpuesto por voz, mljsica y ruidos." ' 

1. UNNERSIDAD AUT~NOMA METROPOLITANA. Elsonibo &la radio. Wxico. Pfaza y Jan& 1988, pAg. 90 



Cuenta tambien con dos cadenas nacionales, las cuales tienen como base la programacion 

de XERFR 970 y XEDF 1500, las cuales cubren el 98.12% de la poblaci6n urbana de nuestro pais 

y poseen una cobertura total en Mexico y Estados Unidos de 52. 000. 000 habitantes. 

Emilio Azctirraga Vidaurreta, Emilio Azctirraga Milmo, Arsenio Tuero, entre otros, fueron 

algunos de 10s concesionarios que se encargaron de ubicar estas estaciones en el cuadrante. 

algunas de ellas induso desde 10s aiios treinta. 

A partir de 1988 y con un formato musical, todas ellas fonan  parte de Radio Fdmula bajo 

la direcdon de Rogerio Azctirraga Madero, quien introdujo el Rock'n Roll en nuestro pais, y 

patrocin6 programas televisivos con este genero musical. Tambien es propietario de la compaiiia 

de Discos Orfe6n. Las instalauones de la radiodifusora en ese entonces se encontraban ubicadas 

en Dr. Rio de la Loza 300. esquina con CuauhtBmoc. 

A finales de 10s aiios setenta, las emisoras de frecuencia modulada fueron trasladadas al 

edificio de la Torre Latinoamericana. 

A principios de 10s aiios ochenta el gobierno intewino por problemas fiscales a sus 

estaciones: XEB AM, XERPM AM y XEMP AM, las cuales forman desde entonces el llamado 

lnstituto Mexicano de la Radio (IMER). Poco tiempo despues, y a causa del devastador temblor 

que azoto a la ciudad el 15 de septiembre de 1985, sus instalaciones se derrumbaron y su seiial 

sali6 del aire. Esta seria restituida luego de unos dias, tras el acondiaonamiento del inmueble de 

su planta transmisora ubicada en Apatlaco, y gracias a la solidaridad de otras radiodifusoras que le 

prestaron equipo tecnico. 

Un aiio despues, en el mes de septiembre de 1986, la empresa se estableceria en la 

direction en donde actualmente se encuentra. 

En 1987. Radio F6rmula sustituye el formato musical por el hablado en sus estaciones de 

Amplitud Modulada. Para ello contrata a personalidades como Nino Canljn, Fernando Marcos 

(qepd), Pedro Fem'z Santacruz, Leon Michel, Jorge Zuiiiga y otros, para colaborar en un noticiario 

matutino que logro una gran aceptacion entre 10s radioescuchas. 

Posterionente, Maxine Woodside y Alfredo Palacios estuvieron al frente de lo que se 

denomino como bloque o barra femenina, el cual hasta nuestras fechas posee un rating importante. 

Este fonato tuvo como antecesores programas como el de Janet Arceo en XEW-AM de 

Radi6polis (quien ahora transmite su programa "El mundo de la mujer" por Radio Metropoli 1470) y 

la serie de programas que precedian la transmision del noticiario Monitor en Radio Red. 



En la dbcada de 10s 90 se incorporan a Radio F6mula: Joaquin Lopez Doriga, Hector 

Lechuga, Agustin Barrios Gomez (qepd), Oscar Mario Beteta. Alfredo Dominguez Muro. Angel 

Fernhndez, entre otros, quienes mAs tarde serian conocidos wmo parle de "Los 40 grandes 

comentaristas". La mayoria de ellos alin colabora en Radio F6nnula. 

Con la intenci6n de ampliar su cobertura, en 1995 adquiere estaciones de radio en 

Guadalajara, Monterrey y Tijuana, entre otras, y concreta algunas afiliaciones. Todo ello le permite 

lanzar al aire lo que seria wnocido como 'Radio F6rmula, Primera Cadena Nacional", misma que 

tendria como programacion base la de la estaci6n XEDF AM. Posteriormente XEDF FM se 

convierle tambibn en repetidora. Tiempo despues, Bstas estaciones carnbiaron sus siglas a 

XERPM AM y XERPM FM respectivamente. 

Lo mismo ocurri6 con sus estaciones XESM AM 1500 y la que era entonces la XERPM FM 

104.1, las cuales cambiaron sus siglas a XEDF AM y XEDF FM, respedivarnente, con las cuales 

se cre6 la Segunda Cadena Nacional, conocida como "Cadena Radio Uno", teniendo como 

programacion base lade la estacion de amplitud modulada (ver anexos). 

Hasta la fecha de realization de este documento el Directorio de Organizacion Radio 

F6rmula se constituia de la siguiente manera: 

Lic. Rogerio kcarraga M. 

Presidente 

Lic. Jaime kcarraga R. 

Vicepresidente Ejecutivo 

Lic. Horacio Rubio H. 

Vicepresidente y Director General 

Lic. Gabriel Nurier 

Vicepresidente Operativa 

Sr. Mario Cordova G. 

Vicepresidente de Planeaci6n 

Lic. Andrea AzcArraga R. 

Directora de Relaciones Pliblicas 

Sra. Lillian Chapoy A. 

Directora de Ventas Directas 

Lic. Salvador Aicantara V. 

Director de Mercadothnia 



1.2. DEPARTAMENTOS Y AREAS CON LOS QUE SE VINCULABA MI LABOR COMO ASISTENTE Y 

PRODUCTORA 

1.2.1. DEPARTAMENTO DE VENTAS 

'La publicidad es el mejor renejo de tu audiencia'. Pedro Ferriz de Con 

Es un departamento fundamental para Radio Fdnnula ya que es el que se encarga de 

vender 10s espacios comerciales de la empresa. EstA dividido en dos Areas: ventas por agencias, 

que como su nombre lo indica, hace negocios con agencias de publicidad. ventas directas, que se 

dedica a incorporar clientes para la empresa en forma directa. Con esta Area estebamos 

vinculados a travbs de 10s copatrocinios (ver anexos). Al respecto Rahl Rivadeneira plantea lo 

siguiente: 

'Otro elemento de importancia en el periodismo diario es el anuncio comercial, ... porque le otorga la 

base econ6rnica m9s fuerte para su sost8n; base sin la cual quiza no habria sido posible la evolution 

de la prensa, por lo menos no en la medida en que se produjo. Pero si bien el anuncio comercial 

impulsd econ6micamente al periodismo, por otra pane lo comercializ6 apartandolo en muchos casos 
2 

de sus funciones naturales, como sucede en nuestra epoca." 

En ocasiones tuve enfrentamientos con algunos vendedores porque descuidaban al cliente 

pues creian que su obligaci6n solo era vender el espacio y buscarlo nuevamente cuando el period0 

de compra expirara. Se olvidaban o no querian estar en contacto pemanente con el, para conocer 

las impresiones e inquietudes que Bste pudiera plantearles. 

Las responsabilidades que como productora tenia para con 10s clientes, eran vigilar que se 

respetaran 10s horarios, periodos e infomaci6n convenidos en el contrato para cada copatrocinio, 

incluir musica, efectos, y todo aquello que ayudara a hacerto mhs ameno. Algunos clientes pedian 

estar en contacto diredo con producci6t1, por lo que no les negabamos la atencion, per0 sin que 

esto signiticara la transgresion de las funciones de otros departamentos. 

Cabe agregar que para producci6n, desde el punto de vista meramente laborai, un 

copatrocinio significaba un increment0 en las obligaciones y actividades a realizar, una disminuci6n 

del tiempo del programa, y en ocasiones una serie de mentiras "piadosas" para con el cliente con 

tal de cubrir las deficiencias de un ma1 vendedor. 

2. RNADENElRA PRADA. Ralil. W s m o .  La J d a  General de 10s Slstemas y la Cfencla ds la ComunlcacMn. Mexico. Tnllas. 1991. p=g. 

17. 



COPATROCINIOS 

Ademas de 10s tradicionales cortes comerciales, en Ensalada de Lechuga existia la 

modalidad de 10s copatrocinios, 10s cuales son deteninados espacios de tiempo al aire de la 

emision, en el cual el titular del programa y sus colaboradores hablan de 10s servicios o productos 

de una determinada empresa, con la finalidad de incitar al auditorio a hacer us0 de ellos. 

'...la propaganda es una comunicaci6n que tiene por objeto persuadirlconvencer al sujeto receptor 

para quo asuma una actitud u opini6n conforme a las expectativas de la fuente emisora del mensaje. 

Denbo de este context0 valdria tanto la persuasi6n de la ret6rica de Arist6teles como el mhs 

sofisticado anuncio televisivo de una pasta de jab6n. 

-Hablamos unicamente de propaganda, porque pensamos que la publicidad es, como dice Espinalt. 

un eufemismo de aqu6lla. para encubrir, por varias razones, la naturaleza propagandistica de 
3 

mensajes destinados a la persuasion y convencimiento de la gente." 

A travks del tiempo en 10s programas de HBctor Lechuga se trabajo con infinidad de 

compaiiias: Clamato, Pollo Loco. Home Mart. Mexpasa, Squirt. Nissan. Osram, Compactos 

Orientales, Funerales Gris e Hispanoamericana. Sukrol, Ginseng, Viajes Liberacion, por solo 

mencionar algunos. 

En ocasiones Tacho (colaborador en 10s programas de Lechuga) hacia modificaciones a la 

letra de temas populares para que fuesen cantados durante el tiempo de copatrocinio, con la 

finalidad de fijar en la mente de 10s radioescuchas, en f o n a  mas eficaz, el product0 o servicio que 

se anunciaba. Este trabajo dej6 de hacerse por temor a una demanda por plagio o algo parecido. 

Empresas como Squirt, Broncolin, y Mexpasa fueron anunciadas con esta modalidad, con 

modificaciones a canciones como La barca, El reloj, Adoro, etc. A continuacion present0 unos 

ejemplos: 

La Barca (Luis Demetrio) 

Version adaptada de Tacho Version Original 

Mexpasa se instal6 cerca de aqul, 

Y nunca mas volviste a padecer. 

Con solo que le Names viene a 6 

Mexpasa h sabe querer. 

La puerta se can6 dstrds de ti 

Ynunca mas volvisle a apanrcer 

Dejasle abandonada la ilusibn. 

Que habla en mi carazdn par ti. 



Los pastores (Dominio Publico) 

Version adaptada de Tacho Version Original 

Los pastores en BelBn. 

se tornan su Squirt. 

pretenden con esta acci6n. 

quitane la sed, 

ay ay ay que alegres van. 

ay ay ay se refrescardn. 

con el quita sed que es refresco Squirt. 

beberdn. gozardn. 

con ricos sabores, 

que dan la+ toronjas. 

Los pastores a BelBn, 

comn presurosos. 

ilevan de tanto corer, 

10s zapatos mtos. 

ay ay ay, que alegres van. 

ay ay ay s i  volverdn. 

con la pan, pan pan, con la de, de, de. 

con la pan, con la de, 

con la pandereta. 

y /as castafluelas. 

Los radioescuchas tarnbibn colaboraron desinteresadarnente en estas rnenciones. Uno de 

ellos (del cual no recuerdo su nornbre y desconozw si el material es de su autoria) envio una copia 

de la "Carta de un panadero", para cornplementar el patrocinio de Pan Bavaro; otro apoyo a 

"Tacho" en su personification del "seiior Nissan", haciendo llegar al prograrna un docurnento con la 

traducci6n de algunas frases en japonbs, las cuales fueron de gran ayuda. 

CARTA DE UN PANADERO 

'Mi querida Concha: 

Se que andas muy campechana a pesar de que me pones lm cuernos y hasta me clavas las banderilias ahora 

que estoy tras las rejas; pero me imporla un virote que te den tus besos, te acaricien laS trenzas, las orejas o el ombligo. Tu 

romance con el Bolillo es un churro, ya que se Cree un bizcocho porque anda de corbata. y es puro migajon, puro ojo de 

Pancha. Lo que el quiere es hacerse rosca con tu telera y dejarte pastel para que te vaya del cocol. Y como 10s dos son un 

par de hojaldras, ahi les va esta piedra. 

Firma: El Polvor6n" 

Otra de mis actividades era la de prograrnar entrevistas periodicas con 10s representantes 

de las ernpresas, para que de "viva voz" hicieran 10s cornentarios y sugerencias concernientes a su 

product0 o sewicio, y en algunos casos se hicieron controles rernotos desde las instalaciones de 

algunos de 10s clientes, tales corno Mexpasa y en la inauguration de una tienda de cornputacion. 

'La traditional tacnica del aviso direct0 de un objeto publicitario ha cambiado, invade cada vez m j s  el 

terreno de la noticia. Se disfraza de ella en las entrevistas y reportajes acerca de nuevas maquinarias 

fabriles, inauguraciones de negocios, o como en el caso de propaganda de un medico por medio de 

entrevistas televisivas sobre su especialidad. No es fdcil demarcar en u n  mensaje lo propagandistic0 

y lo noticioso. Pero es muy notorio aun para el simple obsewador, cuAndo una noticia aparente (ya 

sea por la frecuencia de las entrevistas, al mismo individuo o reporlajes a la misma Bbrica; ya por el 

tono y estilo de las preguntas) es tambian propaganda."4. 

4. ISID, pdga. 83 y 84. 



VIAJES LIBERACION 

El 09 de agosto de 1996 Viajes Liberacion inicia el copatrocinio mas importante para 

Ensalada de Lechuga, ya que ademas de la tradicional mendon, regalabarnos viajes dobles a dos 

parejas cada semana, con diferentes destinos a las playas de nuestro pais. En un principio esta 

promoci6n increment6 en forma considerable 10s reportes telefonicos de 10s radioescuchas 

interesados en concursar. 

El mecanismo era el siguiente: 

1. Cada dia de la semana Lechuga hacia una pregunta. Esta podia ser de tipo historico, cultural, 

o un simple sondeo de opinion acerca de determinado tema. 

2. Los radioescuchas debian responder todas ellas en f o n a  acertada. 

3. El dia viemes por medio de una tombola, el representante de la agencia sacaba al azar a 10s 

dos ganadores. 

4. El asistente 10s localizaba en el telefono que estaba en el formato de su reporte telefonico para 

darles la noticia al aire, e informarles el dia en que debian presentarse al programa. 

Generalmente era el lunes de la siguiente semana. 

5. El dia acordado, Lechuga 10s felicitaba en forma personal durante el programa (habia asignado 

15 minutos para ello, casi al tbnnino de la emision) y el representante del copatrocinador le 

hacia entrega de una carta en la que se incluian las instrucciones para hacer vaiido su premio. 

Tiempo despubs, acordamos que se tomarian en cuenta a todas aquellas personas que 

contestaran correctamente, aunque fuera solo una vez. De esta forma, aquellas que participaban 

toda la semana, tenian cinco veces mas posibilidades de ganar. Lo decidimos asi, para que una 

mayor cantidad de personas se interesaran en este concurso y porque para produccion era mucho 

trabajo hacer el seguimiento de quienes tenian todas las respuestas correctas. 

Con el tiempo, y ante la falta de renovation del mecanismo de selection, la promocion dejo de 

funcionar poque empezaron a reportarse diferentes miembros de la misma familia, quienes 

incluso, tras ser nombrados como ganadores, exigian en ocasiones que se les asignara el mismo 

vuelo y hotel a toda la parentela. 

Ademas, el copatrocinador se enfrentaba a la falta de cuidado de 10s ganadores para seguir al 

pie de la letra las indicaciones que les hacian verbalmente, las cuales tambien se encontraban 

estipuladas en las cartas que 10s acreditaban como tales. Entre la informaci6n que se les hacia 

saber destaca lo siguiente: a) la limitante de la agencia de viajes de rentar vuelos charters. Esto 

ocasionaba que se diera la preferencia a las salidas de 10s clientes que a las de 10s radioescuchas, 



las cuales se posponian hasta nuevo aviso. b) No habia posibilidad de viajar en temporada alta: 

Navidad, vacaciones de verano, Semana Santa, etc. c) El premio tenia vigencia de un aAo. 

No obstante lo anterior, Liberacibn procuraba respetar las fechas que sugerian 10s 

ganadores, por ello les pedia que le dieran a conocer las mismas, cuando menos con dos rneses 

de anticipaci6n. En este sentido, solo hub0 quejas de parte de aquellas personas que no seguian 

Bstas indicaciones, pues el problerna no era que la agencia se negara a darle el premio, sino lo 

dificil que era acomodarlos en 10s vuelos o en 10s hoteles. 

Pmduccibn mantuvo siempre un wntado muy estrecho con 10s representantes de la 

agencia de viajes para estar al tanto de la entrega de 10s premios y las vicisitudes que pudieran 

surgir, a1 tiempo que solicitabamos a 10s ganadores que en caso de alguna inconformidad o 

anomalia antes, durante o despues del viaje, nos la hicieran saber para que, en caso de ser 

necesario, le pidikramos una explicacion a la agencia. Afortunadamente esto nunca fue necesario 

porque la gente se comunicaba, per0 para dar a conocer su agradecimiento. 

NUEVA MECANICA PARA LOS PREMIOS DE VIAJES LIBERACION 

A peticidn de Viajes Liberacion, produccibn diseA6 una nueva rnecinica para regalar 10s 

viajes, ya que habiamos detectado que algunas personas ya habian ganado hasta en tres 

ocasiones, per0 como Lechuga se oponia a un cambio, consideramos que si se le presentaba esta 

nueva estrategia se le podria convencer, per0 no fue asi. Lechuga prefirio continuar con el 

concurso de la misma manera, algo que le rest6 efectividad a esta estrategia para mantener e 

incrementar el n~irnero de radioescuchas. 

Hice una liltima propuesta en la cual continuariamos con la entrega de 10s prernios a 10s 

radioescuchas el dia lunes, per0 ya no esperariamos hasta el viernes para hacer el sorteo y 

llamarles a 10s ganadores, ahora seria el dia jueves cuando mencionariamos a 10s afortunados y 

aguardariamos a que ellos se reportaran durante la transmisi6n del programa al dia siguiente, es 

decir, el dia viernes. Con ello nos asegurAbamos que el auditorio estuviera pendiente de nuestras 

transmisiones, a la vez que seria mas dificil para 10s "cazapremios" participar en la Ensalada y 

simultaneamente escuchar otros programas (ya fuera porque les interesaran mas o porque en 10s 

otros tambien estuviesen dando obsequios y quisieran conseguir la mayor cantidad posible de 

regales). 

Pero hasta mi salida del programa, no se habia logrado hacer ninguna modificacibn a la 

promocion para eliminar 10s vicios anteriormente rnencionados. 



Con la finalidad de dar mayor difusion a este concurso, elabore un promocional para el 

programa CaW de Grillos, el cual se transmitia todavia a nivel nacional, en la estacion XERFR 970. 

La intenci6n era realizar la promotion de 10s viajes a travks de Bsta ernisora que tenia cobertura 

nacional. Como estaba prohibido hacer menciones de copatrocinadores que solo hubiesen pagado 

la tarifa comerual del D.F.. se elimin6 el nombre del cliente. Durante las emisiones de este 

programa vespertino, le aclarAbamos al auditorio que el concurso se haria por las maiianas en otra 

estaci6n per0 lo transmitiriamos grabado para que estuvieran al tanto de 10s resultados y de la 

llamada que hariamos en vivo al ganador. 

REGALOS 

En ocasiones 10s clientes nos hacian llegar obsequios por cuenta propia para 10s 

radioescuchas y el equipo de la Ensalada, 10s cuales estaban conformados del producto que se 

anunciaba. Solo en el caso de Pollo Loco, una empresa que se dedica a la venta de comida rapida. 

10s conductores solicitaron al aire en varias ocasiones que nos llevaran el almuerzo a la cabina y 

que anexaran paquetes para el auditorio. 

En mi calidad de asistente de producci6n tuve la responsabilidad de recibir dichos 

obsequios, contarlos, dasificarlos, deteminar su distribuu6n, el registro de quienes 10s ganaban. 

asi como la entrega y la reorganization de 10s que no eran recogidos. 

Para su distribuci611, Mauricio HernAndez (colaborador en 10s programas de Lechuga) 

organizaba concursos en 10s cuales 10s radioescuchas debian presentarse en las instalaciones de 

la empresa y cumplir con cienos requisitos, como la termination de las placas del automovil con un 

numero que BI seleccionaba, llevar una torta de ciertos ingredientes, etc. Los ganadores daban su 

testimonio al aire y recogian su premio. 

Como solo teniamos un locker para guardar 10s obsequios se opt0 por no darle rnucho 

tiempo de tolerancia a las personas para recoger sus premios, se les notificaba que tenian cierto 

plazo, y si por alguna raton no recogian el producto, Bste se volvia a sortear. 

1.2.2 DEPARTAMENTO DE CONTINUIDAD 

Es el responsable de organizar la comercializaci6n de la radiodifusora, le asigna un numero 

de control a este material y lo estructura de tal forma que evite que dos empresas que ofrezcan un 

rnismo bien o s e ~ i c i o  se transmitan consecutivarnente. Cada estaci6n contaba con una persona 



encargada de elaborar este documento y verificar que se programaran 10s copatrocinios 

correctamente. Maria Cristina Romo sefiala lo siguiente: 

4 s  hoje de continuidad. ... no es un gui6n propiamente dicho ... Es simplemente, la lista diaria de las 

canciones, programas, anuncios, mensajes y el tiempo preciso en que se tran~miten."~ 

En caso de dudas o comentarios entorno a dichas programaciones, si el material de 

entradas y salidas de copatrocinio que entregaban en carluchos presentaban algun problema o se 

habia deteriorado, o si se queria programar algun promocional relacionado a 10s programas, 

debiamos acudir a la persona encargada de la estaci6n correspondiente o con su titular. Pilar 

Caballero. 

Cabe destacar que en Radio Mrmula este departamento no determinaba la programacion 

en las estaciones, su labor se limitaba a recibir 6rdenes del vicepresidente operativo, quien tras 

negociar con 10s conductores determinaba 10s horarios de 10s programas que se incorporaban. 

1.2.3 DEPARTAMENTO DE COMPRAS 

Esta Area se encarga de adquirir todo el material de cualquier indole, que 10s demas 

departamentos requieren para trabajar. Aqui, 10s diversos productores entregabamos una 

requisition que autorizaba la vicepresidencia operativa, en la cual se detallaba la cantidad de 

papeleria que se requeria, micr6fonos, pilas, machotes para impresi6n, etc. 

En produccibn procurabamos tener una cantidad razonable de la papeleria que 

utilizAbamos, per0 en especial de hojas blancas y marcadores fluorescentes, porque las 

requeriamos a diario para 10s guiones de 10s sketches que escribia el guionista. 

Caso aparte era la copiadora, a la cual 10s empleados del departamento de compras le 

quitaban por la tarde el toner y el papel para evitar que se hiciera "ma1 uso" de ella por la noche. No 

era sino hasta las nueve o nueve y media de la mafiana del dia siguiente cuando volviamos a 

contar con el se~ic io,  no importando que esto afectase a 10s noticiarios de la noche y, sobre todo, 

a 10s de la mafiana. 

5. ROMO GIL. Maria Crirtina. bb~duccIl6n a1 C o m i h l o  yP&Uca &la Radlo. MBxbo. Diana, 1994, pag.  58. 



1.2.4 EL DEPARTAMENTO DE NOTlClAS 

En el departamento de noticias, como su nombre lo indica, se hacia el concentrado y 

procesamiento de toda la informaci6n que se generaba y la cual se recopilaba por diversas fuentes, 

tales como reporteros, corresponsales, agencias de noticias, periodicos, etc. Este departamento 

era de gran utilidad para todos 10s programas de la empresa, pues en este sitio se podia ampliar la 

informacion de alguna nota, solicitar la elaboration de resljmenes infonativos, pedir la redaccion y 

difusion de algun sewicio social, la confirmaci6n de alguna nota cuya infonacion u origen fuese 

dudoso, etc. Los cargos que lo conformaban eran 10s siguientes: 

El jefe de noticias era la persona encargada de coordinar toda el area informativa de la 

empresa, apoyandose para ello en el jefe de informaci6n. 

El jefe de informaci6n se encargaba de coordinar el trabajo de 10s redactores. 

corresponsales y reporteros. 

Los redactores se encargaban de elaborar 10s resumenes infonativos y todo aquel 

material noticioso que era utilizado por 10s programas, ayudados por las ruidosas maquinas 

mecanicas. Cuando ingrese a la empresa, me percate de que solo habia tres computadoras: una 

en redaccion y otra en la jefatura de information, las cuales se utilizaban para recibir 10s cables de 

las agencias de infomacion; y una m6s para el uso del jefe de noticias. Posteriormente dotarian a 

las redactoras de este equipo en forma paulatina. 

El jefe de noticias, Carlos Shimidzu, fue despedido. A decir de sus colaboradores, su 

trabajo era deficiente y a pesar de su presencia, el area de noticias estaba acefala. No se le 

localizaba por ningun sitio a pesar de contar con un localizador y un celular, mientras que 10s 

reporteros, el departamento de redaccion y el jefe de infonacion, eran 10s que hacian todo el 

trabajo (coordinados por este ultimo) a pesar de que el equipo con el que contaban era insuficiente, 

obsolete, o inexistente. Los reporteros, por ejemplo, no tenian celulares 0 localizadores pese a que 

este equipo ya era usado por algunos colegas de otros medios. 

El despido de Shimidzu generaria transformaciones en el area de noticias. Rafael Lugo 

seria nombrado director de noticias (desaparecio la figura de jefe de noticias), Oscar Vargas 

continuaria como jefe de infomacion, y la recien creada jefatura de redaccion la ocuparia Gaston 

Garcia. 

El departamento de noticias fue trasladado al nljmero 22 de la privada de Horacio, lo cual 

complico mucho mi labor de production, pues esta area quedo a tres edificios de distancia, por lo 

que recurrimos al uso de la via telefonica para ahorrar tiempo. No obstante habia imponderables 



como 10s resumenes informativos, la informaci6n cablegrafica y 10s faxes, que el asistente debia 

recoger periodicamente durante la transrnision de la Ensalada de Lechuga, significando 

invariablemente una perdida de tiempo. 

REPORTEROS Y CORRESPONSALES 

Los reporteros deben tener una gran capacidad de descripci611, conocimientos de la fuente 

que cubren, un adecuado bagaje cultural y la habilidad de ocupar en 10s eventos un sitio apropiado 

que les permita captar el mejor audio posible para su nota 

El jefe de noticias les designa una fuente a cubrir y despues se comunican via telefonica al 

departamento de postproducci6n para reunir esta infonnad6n en un documento llamado "Bitacora 

de reporteros" para cuya elaboracion se realizan 10s siguientes pasos: se les asigna un orden 

progresivo a las notas conforme van llegando 10s reportes, se escribe la entrada de la nota, el 

nombre de la voz o voces de 10s entrevistados o personas implicadas en el hecho y el del reporter0 

correspondiente. La informaci6n que recaban diariamente se graba para su uso posterior en varios 

programas. Los reporteros tambien participan en "vivo" en aquellas emisiones en las que son 

requeridos o cuando ocurre algo trascendental. 

Los corresponsales, por su parte, tienen las mismas funciones que 10s reporteros, la 

diferencia es que se ubican en diversos puntos del pais o del mundo desde donde hacen llegar sus 

reportes. Son escasos 10s medios de comunicacidn que cuentan con este se~ic io,  debido a que es 

muy costoso. 

Dadas las caracteristicas del programa, fue muy poco el apoyo que necesitamos de 10s 

reporteros y aun menos de 10s corresponsales. Y a pesar de que se considera que sus 

inte~enciones deben ser breves, salvo que se trate de la transmision en vivo de una informacion o 

declaration importante, a Hector Lechuga le gustaba mucho bromear con ellos, lo cual alargaba 

sus participaciones. 

JORGE TENOR10 

Reporter0 en quien destacaba su fonnalismo, puntualidad y disposicion para cooperar en 

"vivo" en 10s programas de Hector Lechuga. lncluso cuando surgia una nota importante. el siempre 

nos hacia llegar primer0 la informacion. Todo ello, a pesar de que nunca se le dio un pago extra 



por este trabajo ya que la vicepresidencia operativa no dio su autorizacion. Sus participaciones 

versaban del diario acontecer en la cdmara de senadores, fuente que el cubria, y del acontecer 

nacional. 

MARIA EUGENIA ROJAS 

Reportera que se convirti6 en el "dolor de cabeza" de Carlos Castillo Peraza (qepd). 

entonces candidato panista a la Jefatura del Gobierno del Distrito Federal en 1997, ya que Sus 

cuestionamientos no eran muy del agrado de este politico, por lo cual el partido se quej6 con el 

director de noticias de la empresa. h e  la regaA6 por "pegarle" tanto al politico (quien entonces 

tenia muchos problemas con la prensa), y le hizo saber que la iba a cambiar de fuente. 

A Lechuga le gustaba mucho el estilo de la reportera, por ello, cuando esta le pidio su 

apoyo para que nose hiciera el cambio, el conductor, junto con Tacho, le dijeron a Lugo que no era 

justo que por la simple razon de que a un politico no le gustaba que lo cuestionaran, se afectara la 

labor de una penodista que ljnicarnente estaba cumpliendo con su trabajo. Finalmente Lugo 

desistio de su intento. 

1.2.5 LOCUTORES 

"EstBs, -le digo, como si me oyera- separado dei mundo, encerrado a piedra y 

lodo en tu cabina. Tal vez con unas hojas de papel sobre una mesa, que te sirven de guia, 

para hablar a tu pubiico ... Miles. tal vez millones de radioescuchas estBn pendientes de tu 

voz, de esa voz que ya es publics, desde que sales al sire ... LPOr que, de pronto, cambias 

de tono y bajas el volumen como si pretendieras seducir a tu auditorio, desde la intimidad 

de tu cabina? A veces hasta siento que, entre 10s miles de locutores que hablan en este 

momenta, te Crees e l  unico escuchado. Todo mundo te escucha -segun tir- y est6 

pendiente de cada una de tus palabras. Y ni siquiera sabes que cambi6 de estacibn, 

porque me resultaste demasiado aburrido y pedante en exceso. Ahora si, me digo, ya te 

quedaste s61o en tu cabina de paredes acusticas y pisos alfornbrados," Guillermo Michel. 

Los locutores colaboran con su voz para la elaboraci6n del material que se usa en toda la 

prograrnacion, tales como: reslimenes de noticias, comerciales, cdpsulas, etc. Otros de sus 

recunos son: el bagaje cultural y la capacidad para estructurar oraciones logicas. 



Cabe seiialar que una parte trascendental del trabajo de un locutor, estA no solo en saber 

leer, sin0 en entender lo que se lee, saber de lo que se estA hablando y darle la intenci6n que el 

productor considere adecuada. Esto permitira que el mensaje sea comprendido por el 

radioescucha, tal y como el creador lo concibi6. Romo Gil destaca lo siguiente: 

"La voz es el elemento radiofonico por excelencia. La emision de la voz representa lo mas 

significative del ser humano porque es la palabra, la codlficaci6n de la idea, lo que se transmite a 

10s otros ... tiene ciellas cualidades: tono, timbre, intensidad y cantidad. 

"Tono. Es la mayor o menor elevaci6n del sonido producido por la rapidez de la vibracion de las 

cuerdas vocales. 

"Timbre. Aun cuando las personas tengan un lono de voz igual a muchas mas (solo hay seis), las 

voces se diferencian por el timbre que es la personalidad del que la usa o la calidad diferenciadora 

del mismo. 

"Intensidad. Depende del volumen y de la cantidad de aire que se utiliza para difundir la voz. 

Cantidad. Es la duracion de un sonido emitido que propicia la calidad del mismo. 

"El locutor y el ador radiofdnico deben poseer una voz clara, fuerte, con buena 

vocalizaci6n, que cornunique sentimientos, emociones y sea capaz de cambiar segtjn sea la 

intenci6n ... Debe saber utilizar las partes de su cuerpo que controlan 10s sonidos vocales y 

mantener sus musculos relajados. 

a) Respiracidn. Para hablar ante un rnicrofono, lo  AS importante es saber respirar. Es necesario 

aspirar mucho aire por la nariz antes de cornenzar a hablar. Respirar bien es la clave para 

dominar el flujo del aire, de tal manera que podamos hacer mas o menos intensa la expulsion 

del mismo. La respiracidn debe pasar desapercibida, aprovechando las pausas para hacerla. 

b) Vocalizaci6n. Consiste en articulaci6n y diccion. Es pronunciar claramente todas las silabas y 

todas las letras de tal manera que se puedan leer 10s labios, per0 que resulte natural al oido ... 

i) Lecfura. La clave para la locucion radiofonica es leer bien y esto quiere decir que no se note 

que se estA leyendo ... Una buena tbcnica es marcar el texto con setias hechas por el mismo 

locutor, como por ejemplo, separar en silabas las palabras de dificil pronunciacion, subrayar 

las palabras que se deben enfatizar, acentuar laS silabas que llevan acento prosodico, 

et~etera."~ 



Radio F6mula contaba con excelentes locutores, per0 en XEAl Radio Al se contrato a 

algunas personas que parecian desconocer 10s requerimientos minimos para un trabajo de esta 

indole. Un ejemplo de ello es el siguiente: 

Jose Manuel Tlapanco fue designado para remplazar al locutor Raymundo Guevara, con 

un horario de 06:OO a 12:OO del dia (se contemplaban cuatro turnos para cubrir las 24 horas del 

dia, por lo que 10s horarios de 10s locutores eran de seis horas), per0 la falta de conocimiento de su 

trabajo gener6 muchos problemas at programa Ensalada de Lechuga. Segun cornento en alguna 

ocasi6n, hizo el examen de selecci6n con el entonces director artistic0 de la estacion. Arturo 

Venegas, quien lo contrat6. 

Tlapanco no sabia modular su voz ni darle entonaci6n a sus palabras, su postura ante el 

micrdfono no era la adecuada pues se encorvaba, su respiracidn se escuchaba en ocasiones al 

aire, y, como leia muy rapid0 10s textos, era muy comun que se equivocara. Por ejemplo, cuando 

hacia referencia a una secretaria de Estado no pronunciaba el acento y parecia que hacia 

referencia a una persona y no al organismo. Parte del problema tenia origen en que no queria 

revisar con anticipaci6n el material, a veces se le tenia que buscar entre las oficinas y 10s estudios 

porque era el tiempo de transmitir el resurnen y no se presentaba en la cabina. Mientras, se le 

"aguantaba" transmitiendo comerciales, cortinillas, rubricas, etc. 

'Generalmente el realizador del noticiero, redactor o productor, segtin sea la ernisora donde labore. 

entrega al locutor su texto para leerlo cincs o die2 minutos antes de que se transrnita al aire. Esto lo 

debe tomar muy en cuenta el locutor para estar preparado y darle una leida general al texto con el fin 

de hacer aclaraciones o comentarios al redactor, o hacer tambien anotaciones en puntos dificiles de 

leer o entender, Sean nombres prOpiOS de personajes, cifras o alglin hecho del que se tenga duda.' 7 

Constantemente Alfonso Vargas, el productor, y Mauricio Hernandez le llamaban la 

atenci6n y le daban recomendaciones per0 el locutor seguia teniendo un desempeiio muy pobre, lo 

cual afectaba la calidad del programa. Sin embargo, no era facil que un productor pidiera el cambio 

de un empleado sindicalizado, ya que se tenian que seguir una serie de pasos: hablar con el 

vicepresidente operat'vo y enviarle un memorfindum detallando la situaci6n; elaborar una copia 

para el jefe de personal, quien a su vez daria una cita para que se le pusiera al tanto del problema; 

de aceptarse la queja se haria una junta con el jefe de personal, el lider del sindicato, el director 

artistic0 de la estaci6n, el "acusadof y el "acusado", para que Bstos ultimos dirimieran sus puntos 

de vista. A esto habia que agregar que algunos compaiieros tomaban partido en el problema 

hacihndole la vida 'pesada' al "acusador" Y solidarizandose con el "afecfado". Es probable que por 

estos motivos Alfonso haya dec~dldo no sollcltar un camb~o. 
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De hecho, algunas de las personas que trabajaban ante 10s microfonos en la empresa no 

hacian uso de indicaciones tales como: no golpear la mesa, mantener una distancia de una cuarla 

entre su boca y el microfono, cuidar su respiration, etc. Por ejemplo, Mauricio Hernandez, Hector 

Lechuga y Aldo FernAndez eran muy inquietos y descuidaban su postura y su posicion ante el 

micr6fon0, lo cual repercutia en el registro que Bste hacia de sus voces (a veces popeaban o se 

saturaba el sonido, en otras apenas y se escuchaban). Por el contrario, ~ n g e l  Fernandez y Leon 

Michel siempre cuidaban mucho este aspect0 de su trabajo. 

'La pmici6n del cuerpo es muy importante para la respiraci6n. Si estA sentado cuando habla ante un 

micrbfono, hagalo con la espalda en contact0 direct0 con el respaldo de la silla. Si esta de pie, 

mantengase firme, sin doblarse hacia 10s lados. Mientras se mueve, procure no golpear el microfono; 
8 

no dar golpes en la mesa; no hacer ruido con 10s papeles ni con la boca." 

SOLlClTUD DE INCORPORAR A LOCUTOR EN TURN0 A LOS PROGRAMAS 

El 12 de noviembre de 1997, Gab~iel Nur7ez dirige una circular a todos 10s comentaristas 

para solicitar que Sean utilizados 10s servicios del locutor en turno en cada uno de 10s programas 

(ver anexos). Consider6 inconveniente apegarse a la recomendacibn en el caso de Ensalada de 

Lechuga, por las razones expuestas anteriormente con relacion al locutor Tlapanco, quien no era 

poseedor de una voz "profesional", como referia el documento. En el Cafe de Grillos, dado que solo 

tenia una duracion de 30 minutos, conclui que era suficiente con las cortinillas, entradas y galidas 

que nos habia grabado el locutor en turno de ese programa. 

Lo anterior lo hice del conocimiento de Hector Lechuga y de Marco Antonio Flota, guionista 

del programa, quienes estuvieron de acuerdo y ofrecieron su apoyo, en caso de que estas 

determinaciones originaran algun problema con la vicepresidencia o el sindicato. 

1.2.6 OPERADORES 

Son las personas que se encargan de la transmision de 10s comerciales, 10s programas (ya 

Sean estos en vivo desde la cabina, a control remoto o grabados), y todo aquel material que forma 

parte de la programacion, a traves de la manipulation del equipo correspondiente. Para ello, el 

departamento de continuidad les proporciona diariamente una bitacora en la cual se incluye la 

programacion y comercializacion, con sus horarios respectivos. Auxilian al productor para que 10s 

bS7l€TORlA, Op. nt.. pags. 52-53. 



elementos auditivos que conforman la emision posean la mas alta calidad. Por lo cual, es 

indispensable que ambos se coordinen y trabajen en equipo para que durante las transmisiones en 

vivo se incurra en la menor cantidad de errores. 

1.2.7 QRABADORES 

Personas encargadas de la grabaci6n de 10s comerciales, programas y todo aquel material 

que forma pane de la programaci611, a traves de la manipulaci6n del equipo correspondiente. 

Auxilian al productor para que dichos elementos posean la mhs alta calidad. 

'Durante la grabacibn, como responsable de la calidad de la misrna, puede inte~enir  o auxiliar al 

productor, pero nunca sustituirlo ... deben cuidar siempre que la calidad y caracteristicas del material a 

utilizar, es decir, cables, micr6fonos y sobre todo cintas sean aceptables. Una vez que se finalizb la 

grabaci6n o el copiado, el operador debe vemcar que la cinta matriz ylo la copia reuna las 

caracteristicas optimas de calidad y de grabaci6n. Es decir, que no se haya finrado ningun ruido 

ajeno, que no haya malas ediciones, que no haya saturation ni lagunas (espacios vacios)." 
9 

Los cuatro estudios de grabaci6n con que contabamos en Radio Formula eran 

insuficientes, y ni hablar de las deficiencias o carencias del equipo. Ello hacia muy dificil que se 

ampliara el horario previamente establecido para cada programa, por lo que para muchos 

productores, nos significaba un gran reto terminar 10s programas en el tiempo establecido. En mi 

caso, me tomaba mucho tiempo preparar las secciones que se inserlaban grabadas, pues algunas 

eran muy elaboradas y requerian la inclusion de musica y efectos. Para 10s grabadores tambien 

resultaba dificil e igual de estresante el trabajar bajo tanta presion. 

Cuando era imposible terminar a tiempo. Luis Gonzhlez, jefe de estudios de grabacion, se 

coordinaba con sus grabadores para que quien tuviera unos minutos "libres" apoyara operando o 

prestando su estudio, para que 10s trabajos pendientes se concluyeran. 

El 18 de enero de 1999, el operador que realizaba las grabaciones en el estudio 0 ,  

renuncio. Esta situation afed6 al programa porque esta persona conocia la dinhmica del mismo y 

a pesar de que se trabaj6 con el solo unos meses, 10s resultados que se obtenian eran muy 

satisfactorios, dada su disposici6n para hacer las cosas y el conocimiento que tenia de su trabajo. 



La designation del nuevo grabador tardo al menos tres semanas, en tanto, las grabaciones 

las hacia Gonzalez o el grabador que estuviera desocupado. Si todos tenian trabajo, se tenia que 

esperar, con la consiguiente reduction del tiempo de estudio. 

1.2.8. TELEFONISTAS 

Personas, en su mayoria mujeres, encargadas de recibir 10s mensajes telef6nicos de 10s 

radioescuchas. 

En la Ensalada de Lechuga con la telefonista que mAs tiempo se trabajo fue con Yolanda 

GonzAlez, con la que produccion tuvo ciertas rencillas, ya que por lo regular llegaba a la cabina 

media hora despues de que el programa habia empezado y se salia constantemente con el 

pretext0 de ir al sanitaria o de prepararse un cafe. En una Bpoca lleg6 a vender panes que ella 

misma preparaba. En produccion nos IimitAbamos a peditie que cumpiiera con su trabajo durante la 

transmision del programa, per0 ella hizo caso omiso de las peticiones. 

Lechuga se percat6 de sus attitudes porque se le puso al tanto de la problematica y 

porque 81 lo corroboro por su cuenta, por lo cual me pidio que hablaramos nuevamente con ella, 

per0 haciendole saber que esta vez era de parte suya. Eso tampoco cambio la actitud de la 

telefonista quien incluso acudio con el jefe de personal para denunciar 10s supuestos malos tratos 

de 10s que era objeto. el, lejos de apoyarle, le pidio en mi presencia que se concentrara en su labor 

si no queria ser acreedora a una sancion, pues ya habia recibido reportes de otros programas en 

10s cuales se quejaban del trabajo que realizaba. 

SOLlClTUD DE OTRA TELEFONISTA 

El 21 de noviembre de 1996 mi asistente de produccion elabor6 un memorandum a nombre 

de Lechuga para que se atendiera con mayor pronliiud, ya que a el 10s cornpaheros le tenian 

mucho aprecio, respeto y hasla temor porque, en caso de no ser atendido, podia quejarse con 

altos diredivos de la empresa. En Bste documento SolicitAbamos al jefe de personal que 

proporcionara otra telefonista al programa Ensalada de Lechuga, porque una no era suficiente para 

atehtier la gran cantidad de llamadas que se recibian diariarnente. La respuesta fue favorable y en 

pocos dias este problema fue resuelto. Cabe seiialar que esta petici6n ya se la habiamos hecho en 

forma verbal a la vicepresidencia operativa en diversas ocasiones, a traves de Hector Lechuga y de 

produccion. 



1.3 PROGRAMAS DE HECTOR LECHUGA E N  RADIO FORMULA 

A Lechuga se le asigno en Radio Mrmula un horano para la realizacion de la Ensalada de 

Lechuga de 08:OO a 10:OO de la maiiana, emision que inici6 sus transmisiones el 13 de febrero de 

1990. Ante el exito obtenido, la empresa determino ampliar la duracion a tres horas, por lo que 

ahora iniciaria desde las 7 de la maiiana. Por la tarde se cre6 la emision Cafe de Grillos de laS 

18:OO a las 19:OO horas. En esas circunstancias me incorpore al equipo, poco despues de que 

Ensalada de Lechuga cumpliera su tercer aniversario, el I 5  de febrero de 1993. 

Durante la emision de estos dos programas procurirbamos abarcar pocos temas per0 a 

profundidad, concentrirndonos en mayor medida en lo que respecta a la politica national. El humor 

tambikn era palte fundamental del programa, pues la comicidad del HBctor Lechuga se reforzaba 

con 10s guiones que realizaba, Marco Antonio Flota. 

'Dada la fugacidad de la radio, Mario Kaplun, al igual que todos 10s estudiosos de la radio, es 

partidario de 'lirnitarse a presentar pocas ideas y conceptos en cada emision De otra rnanera, la 

radio seria un bornbardeo de tbpicos, hechos, conceptos e ideas que el oyente no padria cornprender 

-por ser tantos-, ni  rnucho menos asirnilar. Y esa es una mas de las regias de oro: presentar pocas 

ideas en cada ernisi6n." 
10 

1.3.1 ENSALADA DE LECHUGA 

'El origen de la Ensalada fue fortuilo, mas bien yo me inicie en esto cuando hacia, hace 

rnuchos ahos, entrevistas en el programa Chucherlas, donde participaba con Chucho 

Salinas ... Prirnero yo hacia ias preguntas y el contestaba, per0 nos dirnos cuenta de que 

era mucho mejor al reves, yo ser el entrevistado. Apenas nos atreviamos a hablar del 

%enor licenciado, como la caricatura de Garci, hasta que empezamos a subirle, a dar 

Rornbres y todo, y ahi empezo el arranque de todo esto. Yo era el ayudante del 

licenciado Uwchurtu, un guarura, o aiguien que estuviera en el gobierno. todo con su 

tono politico.' Hector Lechuga 

El programa Ensalada de Lechuga duraba tres horas, la mayor parte del tiempo se 

transmitia en vivo, salvo cienas secciones que escribia el guionista y de las cuales se hablara mas 

adelante. Esta emision era transmitida por XEAl 1500 (despues cambiaria a 1470). estacion que 

podia ser escuchada en el Grea metropolitana. Realizabamos un enlace de una hora a partir de las 

9 de la maiiana con la estacibn XEDF AM 970, la cual tenia una cabertura a nivel nacjonal y parte 

del sur de 10s Estados Unidos. 

10. VICTORIA, O p  dt. phg. 16 



A continuaci6n transcribo parte del docurnento que diseti6 Marco Antonio Flota, en el cual 

se detalla el formato de Ensalada de Lechuga (ver anexos): 

- ENSALADA DE LECHUGA ES UN PROGRAMA CON UNA ESTRUCTURA 'COMICO-INFORMATIVA' EN 

DONDE LOS CONDUCTORES CREAN UNA MESA REDONDA EN DONDE PLATICAN, COMENTAN Y 

'BOTANEAN' LOS ACONTECIMIENTOS DEL MOMENTO. 

- EN CADA BLOQUE. SE PRESENTA UN PANORAMA GENERAL DE LOS TEMAS MAS 

SOBRESALIENTES EN POLITICA. ECONOMIA, SOCIEDAD. CULTURA Y ESPECTACULOS ... DESDE 

LUEGO, CADA BLOQUE ES APOYADO CON LA MEJOR MUSICA QUE VA DESDE UN ALEGRE CHA-CHA- 

CHA Y MAMBO, HASTA UNA PRENDIDA SALSA; TODO EST0 CON EL FIN DE CONDIMENTAR EL 

DIALOGO. SATlRlZAR EL MOMENT0 Y CREAR LA ATMOSFERA IDONEA PARA EL COMENTARIO. 

- EL TALENT0 Y LA VERSATILIDAD DE LOS CONDUCTORES ES FUNDAMENTAL, YA QUE REALIZAN 

CONSTANTEMENTE 'SCKETCHES COMlCOS PARA LA DIVERSION, ENTRETENIMIENTO Y REFLEXION 

DEL PUBLIC0 RADIOESCUCHA. 

- CABE DESTACAR, QUE MUCHOS BLOQUES SE ENCUENTRAN ACOMPANADOS POR CAPSULAS 

QUE RECREAN HlSTORlAS CON SlTUAClONES DE ACTUALIDAD. AH[ HACEN GALA DE SU 

COMICIDAD, SENTIDO DEL HUMOR, IMPROVISACION Y POSTURA ANTE LOS HECHOS ... 

- E N s p  DE LEcHuGA ANAL1.a A L o s  PoLiTicos, ruNcIoNARIos 0.L SECTOR PusL l co  Y 

PRlV 0, ARTISTAS, LIDERES SINDICALES, PARTIDOS POLITICOS. DECRETOS SOCIALES, 

INlClATlVAS DE LEY. DECLARACIONES Y GlRAS DE FUNCIONARIOS, PUGNAS POR EL PODER, Y 

MUCHAS OTRAS MANIFESTACIONES DE INTERES COLECTIVO. 

Nota: Este dxumento fue escrito por su autor sin acentos. 

1.3.2 CAFE DE GRlLLOS 

Este programa se transmitia en vivo de las 18:OO a las 19:OO horas por XEDF A M  970. 

Como asistente solo realice las labores de  production en tres o cuatro ocasiones en  las que a 

Alfonso le  fue imposible hacedo, y en una o dos ediciones especiales con rnotivo de las fiestas 

decembrinas. Las actividades principales para este programa eran muy sencillas en ese entonces: 

tener cornpletos 10s periodicos de 10s comentaristas, la informacion cablegrafica rnAs importante 

que se habia acumulado durante el dia y la  mlisica para la salida y regreso a cortes, la cual, 

preferentemente debia estar relacionada con 10s comentarios que se hacian. 



CAMBIO DE HORARIO DE CAFE DE GRILLOS 

A partir del rnes de septiernbre de 1994, al prograrna Car6 de Grillos se le asignaria un 

nuevo horario de las 15 a las 1530 horas. Corno Lechuga tenia otros cornprornisos que curnplir, 

10s prograrnas se grababan por la rnaiiana en una cinta de carrete abierto, fue entonces cuando 

aun como asistente ernpece a colaborar en esta emision tarnbien. 

Grababarnos este prograrna en el estudio "B", el cual se ubica en el nlirnero 10 de la 

Privada de Horacio. Una vez postproducido, el material se hacia llegar al edificio 22 donde se 

localizaba la estacion XERPM AM (antes XEDF AM). Diariamente el asistente de produccion lo 

entregaba a1 operador en turno de esa estacion, y solo a 61, para evitar que se perdiera. 

Usualrnente utilizAbarnos 10s sobres de la correspondencia a manera de cubierta, para aquellas 

cintas que no tuvieran su caja correspondiente, en ellos indicabarnos la duracion de 10s tres 

bloques, cada uno de 10s cuales debia de ser de 8 rninutos, para ajustar el tiempo con 10s dos 

rninutos autorizados para la comercializacion en cada corte cornercial, y asi surnar la media hora. 

1.3.3 SECCIONES QUE CONFORMABAN LOS PROGRAMAS 

"A partir del texto, 10s receptores del relato literario y del radiofdnico 

constmyen sus lecturas. Ninguno de ios dos cuenta con el apoyo 

iconica; en ambos casos se depende de la propia imaginacibn. El 

lector literario tiene la posibilidad de regresar a las paginas 

anteriores, per0 el radloescucha solo gracias a su concentracidn 

logra "completaf la obra radiofnnica'. Marla de Lourdes L6pez. 

Para explicar a detalle las secciones que conformaban 10s programas Ensalada de 

Lechuga y Caf6 de GriNos, utilizare el gui6n que Marco Antonio Flota (cornentarista, guionista, y 

creador junto con Lechuga, de dichas emisiones) diseii6 cuando Mauricio Hernandez dejo de 

colaborar con Hector Lechuga. Cabe aclarar que Flota no hizo modificaciones profundas a la 

estructura del prograrna, so10 le incorpor6 rnAs material humoristico (secciones que el escribia y 

que denorninaba "sketches", las cuales estaban conforrnadas por una serie de chistes y juegos de 

palabras), para hacerlo mas dinarnico. Como productora, decidi que cada seccion tendria una 

rnlisica alegre que la distinguiria de las dernAs. y me serviria de 10s efectos para ilustrarlas de 

mejor manera. 



"E l  ch is te ,  dice Freud, es un triangulo c o m p u e s t o  por: el que cuenta el chiste (el que se burla), e l  que 

lo escucha (su cbmplice) y el objeto de la  burla. La relaci6n en t re  10s t r e s  polos del trkngulo se d a  por 

que la  bu r la  puede v e n c e r  a la c e n s u r a  y eso produce risa. L o s  j u e g o s  de p a l a b r a s  son u n a  d e  l a s  

11 
~osibilidades d iscu rs i vas  de burlarse de la  censura' 

ELI?ABETH MONTOYA 

Para qus la 'Enulada' tenga un ritmo, que anems el comentario m6r  0 men- rerio mn material humorirtico, que es lo  que espra  nueslro 

auditorio, me permito propner  este gui6n. el cual te encargo sometas a la consideracibn del Lic. Gabriel Nuilez, de HBctor Lechuga y Chucho 

Salinas: 

7'00a710: R ~ I Y ~ ~ ~  de la1 prinapn~r n- deb dl*. cup cornantam re ampllrra s lo largo del programs. 

7:lOa 7.30 Angel FemAndel y ru MundoDeporL&m 

7:30 a 7:45 primer b ~ o q u s d s ~ ~ t a r l o  u n o o d a ~ m r s ,  psromn ont~quedsmmmao l a  ed~mr~aler l a  hacc R U ~ Z  ~ e a l y  en la ova 

&d6n. 

7:45 a 7 50 Repctiddn de la gnlonovda, ertrenada d dla antenor en el cat6 dognna. 

7 5 0 a 8 W  Segundo M ~ U O  d e ~ m e n t a l n ~ .  

8 0 0  unTos-mc. Nofa cada horn, a pa*, de las 7, abr#rcmacm un Toctoc 

Bloque dsmsnta#im, mduycndo prmeralhmada dsMam A FloB. d d  Mhrida. 

'oeuyuno ds gnuor' ddlqodel d~pvtado y el scnada. mentan& lar notbar dd dis. en mno muy pollbm y shv- 

Nu- bloqvs de m c n t a n a  

charla con ~ n g d  ~arnbnda. ~a no tmrdn  deporter, psm tampoco plitica Se rugere a1 tema de la nartalg~a qus tan 

bicn manqan br trsr nortalg~a musical, adrtica, stselea. 

Bloque ds crmsntarior. 
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Si bien es cierto que el uso del guion le permite al productor tener el control del tiempo y 

evitar en lo posible la improvisacidn, en 10s programas de Lechuga no me era posible hacer un 

calculo de la duracion exacta de cada secci6n o cornentario, puesto que a el y a sus colaboradores 

les gustaba contar anecdotas o alargarse en sus cornentarios. Solo podia especificar las 

duraciones del material pregrabado. 

'Las politicas de cada emisora, las formas de b-abajo de 10s equipos de produccion, la creatividad del 

guionista y 10s esquemas propios de cada genero o formato radiofonico condicionan la elaboracion de 

10s guiones de radio . . A  su vez, las formas de trabajo de cada equipo de produccion determinan la 

elaboraci6n de 10s libretos. Segtin Barea y Montalvillo, '10s equipos que llevan varios aAos trabajando 

juntos reducen el guion a la minima expresion. Lo mismo ocurre con el programa que lleva mucho 
12 

tiempo en antena (a1 aire) y repite el mismo esquema." 

A continuacion me permitire hacer una description de las secciones: 

RESUMEN DE LAS PRlNClPALES NOTAS DEL DIA 0 TEASSER 

Hasta este punto, notara el lector que no se ha hecho mencion de un teasser en 10s 

programas, la razon es simple, no existia como se conoce formalmente: aquel que se presenta en 

el inicio de 10s programas noticiosos, es redactado con las notas mas relevantes del dia y tiene una 

corta duracion, la cual varia seglin las necesidades de la emision. En 10s programas de Lechuga 

eran 10s comentaristas quienes seleccionaban las notas que consideraban mas relevantes y las 

mencionaban directarnente al auditorio, sin previa redaccion, pues les gustaba que sonaran 

frescas, a manera de platica, distintas al de un noticiario tradicional. 

MUNDO DEPORTlVO 

De las 7:00 a las 7:30 de la rnaiiana se transrnitia por Radio Al el programa Mondo 

Deportivo de Angel Femilndez quien contaba con cinco jovenes colaboradores (entre ellos su hijo 

Aldo Fernandez). El Mundo Deportivo no tenia productor por razones que desconozco. Como 

material para produccion tenian dos discos de vinil con 10s cuales fondeaban la entrada y salida 

que hacian en vivo, asi corno 10s puentes musicales. Cornplementaban el programa con audios de 

personas relacionadas con el rnundo del deporte desde sus grabadoras de reporter0 o las invitaban 

a la cabina. 

12. VICTORIA. O p  cif.. pag. 96. 



Esta emision se integr6 por instrucciones de la vicepresidencia operativa a la Ensalada de 

Lechuga de la siguiente forma: en diez minutos Lechuga y sus colaboradores saludaban al 

auditono, comentaban las noticias mas importantes del dia y presentaban el programa de 

Femandez, al cual se le redujo el tiempo a 18 minutos. A las 7:30 se transmitian cornerciales, tras 

10s cuales se continuaba con la Ensalada de Lechuga. 

Alfonso decidi6 que producci6n no se haria cargo de esta nueva secci6n ya que la 

vicepresidencia operativa solo le habla aumentado el trabajo y no el sueldo, por lo que ese tiempo 

lo ocupabarnos para verificar la informaci6n y ultimar 10s detalles que estuvieran pendientes. 

Una vez que 61 renunci6 a su cargo y ocupe su lugar, me hice cargo de la producci6n de 

Mundo Deportivo, a sabiendas de que este aumento de responsabilidades no se reflejaria en mi 

sueldo. 

TOC TOC 

Era la simulaci6n de una persona que tocaba a las puertas de diversas instancias de 

gobiemo o de partidos politicos, y siempre era atendido por un empleado del lugar que ventilaba 

10s asuntos internos. Utilizfibarnos una misma mlisica para presentarla y concluirla, asi como dos 

efectos de sonido: 10s toquidos a una puerta y una puerta que se habria. Su duracion era de poco 

menos de dos minutos. Este es un ejemplo de esa secci6n: 

ENSALADA DE LECHUGA 

TOCTOC 

HECTOR: 

CHUCHO: 

HECTOR: 

CHUCHO: 

HECTOR: 
CHUCHO: 

HECTOR: 

CHUCHO: 

HECTOR: 
CHUCHO: 
HECTOR: 

iYA VOY ... CALMANTES MONTES ... 
iAPURESE QUE TENGO PRISA ... 
YA. YA ... L Q U ~  SE LE OFRECE? ... 
jAL FIN ME ABRE ... LAQU~ ES LA SECRETARIA OE COMERCIO? 

SI, JOVEN AQUI ES LA SECRETARIA DE COMERCIO ... ).NO VE USTED EL LETRERO? 

SI, POR CIERTO. QUE LETRERO TAN RARO ... LPOR QUE DICE: 'NOES LO MEMO JORGE DE LA 

VEGA QUE SERRA PUCHE"? 
PORQUE DE LA VEGA ES DOMINGUEZ ... Y NO ES LO MlSMO JUAN DOMINGUEZ QUE ... QUE SOBA 

NOS PUS0 SERRA PUCHE, LVERDAD? 
NO LE ENTENDI NADA. PER0 TAMPOCO EXPLIQUE ... QUIERO HABLAR CON EL SECRETARIO DE 

COMERCIO, DON HERMlNlO BLANCO ... 

IMPOSIBLE, SEflOR ... ES QUE AYER LO OPERARON DELAPENDICE Y TlENE VENDADA LA CARA ... 
PERMITAME. SI LO OPERARON DEL APENDICE. NO PUEDE TENER VENDADA LA CARA 

SI, ES QUE TODO HA SUBIDO. SENOR ... YA TlENE LOS BLANQUILLOS HASTA A,.. HASTA 30 PESOS 

KILO ... 



CHUCHO: BUENO, MANANA REGRESO ... 
HECTOR: NO, PERESE. QUEDESE A COMER. LE INVITO UN PAR DE HUEVOS RANCHEROS ... 
CHUCHO: MEJOR ME VOY, PORQUE AH\ VIENEN LOS DEL BARZON ... 
HECTOR: AH, ESOS SON RANCHEROS CON UN PAR DE ... 
MUSICA: REMATE 

L L A M A D A  A F L O T A  

Como la mayoria del tiempo el guionista lo pas6 en la ciudad de Merida, nos 

cornunicBbamos por via telef6nica a traves de llamadas de larga distancia para que hiciera sus 

colaboraciones en el programa. Esta secci6n se presentaba y se despedia con musica yucateca o 

el t e m a  de la Sonora Santanera 'Voy a Yucathn", mientras 61 residi6 en ese estado. Cuando se 

mudo a Cuernavaca, utilizamos musica c6mica con el mismo fin. 

DESAYUNO DE GRILLOS o CAFE DE GRILLOS 

Conversacidn entre un senador y un diputado imaginaries, quienes se reunian dia con dia 

en una cafeteria o restaurante, para conversar sobre un tema relevante del acontecer nacional (el 

cual si no e r a  politico. Flota se encargaba de hacerlo a travbs d e l  dialogo de 10s personajes), y de 

c6mo p o d r i a  afectarles o beneficiaries en sus cargos. En esta seccion ni 10s platillos se escapaban 

de forrnar parte de la grilla. Cuando se transmitia por la manana se le denominaba Desayuno de 

Grillos, c u a n d o  se hacia por la t a r d e  se c o n o c i a  como Cafe de Grillos. Para su production ut i l izaba 

una musica que hacia las veces de entrada y salida de la seccibn, asi como un efecto de fondo que 

permi t iera ambientar al huditorio. He aqui un e jemp lo :  

TACHO: LNO QUE ERAN UNOS IRRESPONSABLES? ... &NO QUE LOS IBAN AACUSAR DE ABANDON0 DE 

EMPLEO? ... IPUES FIJESE OUE NI SI NI NO, SIN0 TODO LO CONTRARIO ... UNA VEZ MAS LLEGAN A 

ESTOS MICROFONOS, EL SENADOR OUE SENADEA Y EL DIPUTADO OUE DIPUTADEA ... 

EFECTO: RUlDO DE RESTAURANTE 

ALDO: ISALE ORDEN DE ENCHILADAS GRATINADAS ... 
CHUCHO: IQUE RlCOl LOISTE. MI SENADOR? . .  LCOMO SERAN LAS ENCHILADAS GRATINADAS? ... 
HECTOR: BlEN COBRADAS ... POR ESO SON GRATIS NADA ... iO HAY ALGO GRATIS EN ESTE PAIS? ... 

CHUCHO: YA CALMATE. MI SENADOR ... CON ESE CARACTER NUNCA TE VAS A CASAR ... 
HECTOR: NI ME HABLES DE MATRIMONIO, PORQUE LLEVO CUATRO ... 
CHUCHO: LY VAS POR EL OUINTO? 

HECTOR: SI, SIEMPRE VOY POR EL QUINTO. PER0 NUNCA LO ENCUENTRO ... LPOR OUE CREES OUE LLEVO 

CUATRO MATRIMONIOS? 

CHUCHO: PUES AHORA QUE ERES SENADOR. IGUAL QUE LA TIGRESA LPOR OUE NOTE CASAS CON ELLA? 



HECTOR: NO, PORQUE RONCA ... TE DIG0 PORQUE LA HE ESCUCHADO RONCAR EN EL SENAOO. NO VAYAS A 

PENSAR QUE ... 
CHUCHO: YA. YA ... PERO HAY OTRAS SENADORAS MUY GUAPAS ... COMO DONA MARIA ELENA CHAPA 

HECTOR: NO. TlENE LOS PIES MUY FRIOS ... TE DIG0 PORQUE SEGUIDO VA A PATINAR A LA PlSTA DE HIELO. 

NO VAYAS A PENSAR QUE ... 

CHUCHO: iYD NO PIENSO NADA. SOY DIPUTADO ... PER0 DIME. SEGURO QUE CONOCISTE EN EL SENADO A 

DONA IFIGENIA ... LPOR QUE NOTE CASAS CON ELLA? 

HECTOR: ES QUE LE DANATAQUES 

CHUCHO: LEPILEPTICOS 0 DE CUALES? 

HECTOR: NO. LA ATACA PORFIRIO. LA ATACA OBRADOR. LA ATACA HEBERTO ... NOSE LLEVA BlEN CON 

NADIE ... 
MUSICA: SUBE A REMATE 

GRILLONOVELA 

Era una radionovela per0 se llarnaba Grillonovela porque, de igual forma, la politica y la 

grilla eran el terna central. Estaba conformada por capitulos (no habia una cantidad determinada) y 

se creaban personajes para hacer alusi6n a 10s gobernantes y dernAs personas involucradas. 

Maria de Lourdes Lopez seAala que en las radionovelas 'se desarrolla una historia general y 

continlia a travbs de varios capitulos, por lo que la cornprension de su trarna irnplica el seguirniento 

de cada una de las ernisiones y tarnbien cambia su estructura narrativa en el guion puesto que se 

deben considerar 'recapitulaciones', carnbios de frecuencia u orden que perrnitan al radioescucha 

integrarse al prograrna aunque no lo haya seguido desde su inicio. En la radionovela, el trabajo de 

edicion es deci~ivo."'~ 

Para la produccion de las grillonovelas, Flota nos proporcionaba guiones en 10s cuales se 

encontraban las indicaciones tbcnicas, aunque el guionista nos permitia la anexion de elernentos 

auditivos con la condition de que no ailerararnos el rnensaje original. 

Maria Cristina Romo destaca lo siguiente respecto a la rnlisica para este tipo de 

realizaciones: 

"...Csta puede servir en la radio para decir sin palabras el lugar, el tiernpo, el estado de 

anirno; es una ayuda para intensificar la action, para establecer la arnbientacion en general y 

principalrnente para hacer carnbios de escena. 



'Los usos mas frecuentes de la musica para 10s cambios de escena, son 10s siguientes: 

La cortina, que es un fragmento musical, previamente escogido, que sirve para separar dos 

escenas. De ordinario no debe pasar de diez segundos de duration y se escoge de acuerdo al tip0 

de programa. 

El puente, que es una especie de intenedio musical al que se da mas importancia que a la 

cortina. Se emplea generalmente para sugerir un transcuno largo de tiempo entre una escena y 

otra o para insinuar que la accion se transporta a un sitio diferente de la anterior. El puente se 

puede aprovechar, disminuyendo su volumen, para enmarcar 10s parrafos de narraci6n y puede 

tambibn anticipar la escena siguiente cuando se mezcla la musica de esa escena. El puente 

musical dura generalmente veinte segundos. 

La rAfaga es un fragmento corto de musica fuerte y dramatics cuya duracion es de unos 

cuantos segundos y se utiliza para refomar un dialogo que define una situacibn, o para liamar 

dindmicamente la atencion del auditorio. 

La fanfama, Se trata de un trozo de musica de instmmentos de percusion y metales para 

anticipar escenas heroicas o situaciones festivas. 

Identificacibn, entrada y salida. Son tres funciones importantes que tiene la musica en 

cualquier programa de radio."14 

Utilizaba 10s efectos de sonido que se venden en las tiendas de discos para ilustrar las 

grillonovelas de una forrna mas real y completa. Aunque en ocasiones pedia ayuda al operador y al 

asistente para realizarios en el estudio, como en 10s inicios de la radio, porque se requeria de un 

efecto que no estaba contemplado en 10s discos compactos. 

Algunas de las grillonovelas que se realizaron fueron: 'Mama ... soy Cuauhtemoc, no hare 

travesuras", "El Chavo del diez". "Atrapados en el Periferico", etc. A continuacion present0 el primer 

capitulo de la primer grillonovela que se produjo. 

GRILLONOVELA 

'PERDIDOS EN EL PERIF~RICO" 
CAP~TULO UNO 

MUSICA: TEMA DE GRILLONOVELA SUBE Y FONDEA: 
TACHO : (COMO ZABLUDOVSKY) UNA VEZ MAS. NUESTRO EXCELENTE CUADRO DE ACTORES HACE GALA OE 

SUS FACULTADES HISTRIONICAS. EN EL PRIMER CAPlTULO DE NUESTRA ESTRUJANTE 

GRILLONOLVELA ... 
EFECTO: ACORDE DRAMATIC0 

HECTOR: PERDIDOS EN EL ESPACIO ... 
TACHO: NO, SENOR HECTOR LECHUGA. 'PERDIDOS EN EL PERIFERICO" 

14. ROMO OIL. Op. cll. phg. 53 



HECTOR 'Y COMO VA USTED EN EL PERIFERICO? 

TACHO: ESO Si, MUY DESPACIO LVERDAD?. A VUELTA DE RUEDA. BUENO. DE CUALQUIER MODO. GOZE. 

SUFRA, EMOCIONESE CON LA TRAGEDIA DE LOS CAPITALINOS ATRAPADOS EN EL TRAFAGO DEL 

TRANSITO VEH~CULAR ... AQUi ARRANCA PUES NUESTRA GRILLONOVELA. .. 'PERDIDOS EN EL 

PERIF~RICO", 0 LO QUE ES LO MISMO ... 
TODOS: (CANTAN) 'CUATRO CAMINOS AH[ EN MI VIDA LCUAL DE LOS CUATRO SERA EL MEJOR. EN CUAL 

DE ELLOS NO HABRA UNA MARCHA. DIME PACOMA POR CUAL ME VO Y"... (TEMA'CUATRO 

CAMINOS' DE JOSE ALFRED0 JIMENEZ) 

MUSICA: SUBE Y FONDEA 

TACHO: AQUELLA MANANA. HECTOR ESPINOSA. UN CHILANGO RE-GENTE. SE DlSPONlA COMO CIENTOS 

DE CAPITALINOS, A ABORDAR SU AUTO, PARA DlRlGlRSE A SU TRABAJO 

HECTOR: YA ME VOY VIEJA. NO ME DA TIEMPO DE DESAYUNAR ... 
SENORA: NO. NO Y NO. NADA QUE TE VAS SIN DESAYUNAR. SITE HlCE TUS HUEVITOS'POSHEE" 

HECTOR: NO. ESOS SON HUEVOS A LA MEXICANA ... 
SENORA: iPERO SON 'POSHEE'I 

HECTOR: POR ESO, SON A LA MEXICANA ... A FUERZAS ... ESTA BIEN MI VIDA. ME LOS COMO DE UN BOCADO ... 

SEI(IORA: BUENO VIEJO. ACUERDATE QUE ME TIENES QUE DEJAR PARA EL GASTO ... 
HECTOR: ESTA BIEN, TOMA ClEN PESOS PARA LA COMlDA DE HOY. Y YO ME RETIRO PORQUE TENGO QUE 

TOMAR EL PERIFERICO ... 
SENORA: 'VAS A TOMAR EL PERIFERICO? ENTONCES DEJAME EL GASTO DE TODA LA SEMANA ... 
HECTOR: TIENES RAZON, ES TODA UNA ODISEA METERSE AL PERIFERICO ... HASTA ESTOY PENSANDO 

HABLAR CON EL REGENTE PARA QUE ME DE UNA CONCECION PARA PONER  AH^ UN 

AUTOCINEMA ... BUENO NO PUEDO PERDER MAS TIEMPO, ME VOY VIEJA ... 

EFECTO: PASOS ACERCANDOSE 

MAURICIO: (GRITANDO) PAPA, PAPA ... 

HECTOR: (APRESURADO) 'QUE QUIERES? 

MAURICIO: DAME PARA PAGAR LA COLEGIATURA DE ESTE MES ... 
HECTOR: TE VOY A DAR UN CHEQUE FIRMADO Y TU LO LLENAS PDRQUE TENGO QUE ENTRAR AL 

PERIFERICO ... 

MAURICIO: LVAS A ENTRAR AL PERIFERICO? ENTONCES LO LLENO CON LA COLEGIATURA DE TODO 

EL ANO ... 

HECTOR: 'TU TAMBIEN? 

MAURICIO: LQUE NO OYES LAS NOTICIAS? ... SI VAS A REFORMA Y JUAREZ, YO TE RECOMENDARIA 

QUE AGARRARAS LA CALLE DE BUCARELI 

HECTOR: IN'OMBRE. BUCARELI ESTA PEORI ... 'SABES CUANTO SE HACE DE BUCARELI A PALACIO 

NACIONAL? 

MAURICIO: NO. NO SE LCUANTO? 

HECTOR: iSElS AI(IOS! Y A  VECES NO LLEGAS. PREGUNTALE A MOYA PALENCIA. A BARTTLET, A,.. 

MAURICIO: ENTONCES TOMA EL ATAJO DE CORDOVA 

HECTOR: 'HABLAS DE CORDDVA MONTOYA? 

MAURICIO: iDE LA CALLE PA'I 

HECTOR: BUENO. YO ME VOY POR EL PERIF~RICO, NOS VEMOS ... 
SENORA: 'REGRESAS HASTA LA NOCHE. VIEJO? 

HECTOR: SI. PER0 A LA NOCHE BUENA. SI NO LLEGO CANTEN VlLLANClCOS Y CENEN SIN MI ... 
MUSICA: SUBE TEMA DE GRILLONOVELA Y FONDEA 

TACHO: Y AS!, HECTOR ESPINOSA. UN CIUDADANO QUE ES RE-GENTE. MONTO SU VEHICULO 

Y ClNCO MINUTOS DESPUES ENTRABA EN EL PERIFERICO ... 



HECTOR: iCHUPALE PlCHONi ESTA VACIO ... 
EFECTOS: CLAXONS DE AUTOMOVILES Y GENTE GRITANDO 

HECTOR: iCREO QUE ME METI AL REVES. VOY PA'TRAS. QUITENSEI 

MUSICA: SUBE Y FONDEA 

TACHO: Y CORREGIDO S u  ERROR. HECTOR ESPINOSA ENFILO HAClA EL TREBOL. AGARRO LA 

ENTRADA C0RRECTA.Y SEGUNDOS DESPUES ... 
HECTOR: jVAClO TAMBIEN, NO LO PUEDO CREERi iYA LA HlCEi . .  LO QUE PASA ES QUE LE HAN 

HECHO MALA FAMA AL PERIFERICO ... HASTA UN MOTOCICLISTA ME VlENE ESCOLTANDO . .  
L C ~ M O  ESTA SEQOR MOTOCICLISTA? ... 

MOTOCICLISTA: VA A PASAR EL COCHE DEL SENOR SECRETARIO DE GOBERNACION, iFUERAi 

HECTOR LEL LlCENClADO MOCTEZUMA? 

MOTOCICLISTA: NO. EL DOCTOR CARPIZO 

HECTOR: OIGA, PERO EL S E ~ O R  CARPIZO NO ESTA EN GOBERNACION DESDE HACE SEIS MESES 

MOTOCICLISTA: LY CUANTO TIEMPO CREE QUE LLEVAMOS A Q U ~  EN EL PERIF~RICO? NO HA PODIDO LLEGAR 

A SU OFlClNA PARA ENTREGARLA... IORALE. QUITESE! 

MUSICA: SUBE Y FONDEA 

TACHO: ENTONCES, HECTOR ESPINOSA, UN CIUDADANO RE-GENTE, COMPRENOIO LA TERRIBLE 

REALIDAD. ESTABA ... 'PERDIDO EN EL PERIFERIC O'... LOGRARA SALlR ANTES DELANO 

DOS MIL. 0 TENDRA CHANCE DE LLEGAR A LA CARGADA CUANDO DESTAPEN AL NUEVO 

CANDIDATO DEL DOS MIL ... NOSE PIERDA NUESTRO SlGUlENTE ESTRUJANTE CAPITULO 

DE SU GRILLONOVELA'PERDIDOS EN EL PERIFERICO'. 0 LO QUE ES LO MISMO ... 

TODOS: 'VOY, POR EL VIADUCT0 LA PIEDAD. MI COCHE YA SE CALENTO Y NI ESPERANZAS DE 

AVANZAR ..." (COMO TEMA "VEREDA TROPICAL" DE GONZALO CURIEL) 

MUSICA: SUBEYDESAPARECE 

CHARLA CON ANGEL FERNANDEZ 

En e s t e  espacio 10s c o m e n t a r i s t a s  s o s t e n i a n  un dihlogo con el c ron is ta  d e p o r t i v o  Angel 

FernAndez, en el cual, como explica el documento, ya n o s e  hablaba d e  politica o deportes, sino d e  

vivencias y rememoraciones. La entrada d e  es ta  seccion era con canticos ce les t ia les  para reforzar 

a HBctor Lechuga cuando en la presentacion gritaba "iUn Angel, un Angel desciende del cielo!" 6 la 

fondeaba con temas que estuvieran r e l a c i o n a d o s  con el tbpico en cuestion. 

ENTREVISTA IMPREVISTA 

Era una entrevista a una persona comhn: un jardinero, un bolero, un mesero, etc., e l  cual 

era interpretado invariablemente por Hector Lechuga ,  y a pesar de que la entrevista versaba en su 

labor, siempre hacia alusidn a la politica. El en t rev is tador  era Chucho Salinas con su personaje de 

Juan Polainas, el defensor de 10s pobres, quien Por  medio de su trabajo pretendia dar a conocer la 

f o n a  de vida de las clases populares, per0 a veces 10s entrevistados resultaban muy "grilles". 



ENTREVISTA: 

EL MATACUAZ 

TACHO: COMO CANTINFLAS, ANUNCIA QUE POR SER EL DIA DE LA SANTA CRUZ. HOY ENTREVISTA JUAN 

POLAINAS A UN MATACU AZ... 

CHUCHO: EFECTIVAMENTE, HOY NOS ACOMPANA ... UN HUMILDE ALBANIL, LNOS PUEDE DEClR SU NOMBRE?. 

HECTOR: COMO NO, SENOR POLAINAS ... HECTOR RAMIREZ VAZQUEZ. A SUS ORDENES ... 
CHUCHO: AH. CARAY ... RAMIREZ VAZQUU COMO NUESTRO FAMOSOARQUITECTO. NOMAS QUE USTED ES 

ALBANIL ... 
HECTOR: SI. YO SOY MEDIA CUCHARA Y EL CUCHAR~N DE CAVIAR ... YO COMO FRIJOLES Y EL BOCATTO Dl 

CARDINALE ... ES QUE SEGUIDO LO INVITA A COMER EL CARDINAL CORRIPIO. 

CHUCHO: PERO ESTAMOS HABLANDO DE USTED. PORQUE EL DIA DE LA SANTA CRUZ, ES EL DE LOS 

ALBANILES ... 
HECTOR: Y TAMBIEN DE LOS ARQUITECTOS ...L USTED CREE QUE NO VAN A PADECER MANANA LA SANTA 

CRUZ? ... SI TAMBIEN LE ENTRAN AL PULQUE Y A LA BARBACOA ... 
CHUCHO: PERO PLATIQUEME, SUPONGO QUE HA TRABAJADO USTED EN LA CONSTRUCCION DE MUCHOS 

EDlFlClOS DE ESTA CIUOAD ... LESTUVO EN LA TORRE DE PEMEX ?... 

HECTOR: NO, LOS QUE LE DIERON EN LA TORRE A PEMEX FUERON CHAVA BARRAGAN, LA QUINA, BETETA, 

PAC0 ROJAS ... 
CHUCHO: HABLO DE EOIFICIOS ... POR EJEMPLO. LESTUVO USTED EN LA CONSTRUCC10N DEL PALACIO 

LEGlSLATlVO DE SAN LAZARO? ... 

HECTOR: SI, ESTUVE TRABAJANDO EN EL VACIADO DE LOS TECHOS ... 
CHUCHO: LY HUB0 MUCHOS COLADOS? ... 

HECTOR: COMO NO ... SE COLO LUG0 GIL. SE COLO JIMENEZ MORALES. SE COLO ORTlZ ARANA ... 
CHUCHO: EL COLADO DE TECHOS, SENOR ... SE ME HACE QUE NO TlENE USTED LA MENOR IDEA DE LO QUE 

ES UN EDIFICIO ... 
HECTOR: PUS ESTA USTE MAL, SENOR POLAINAS ... YO SI SE MUCH0 DE ESO. PUEDO DECIRLE QUE UN 

EDlFlClO ES COMO EL PRD ... 
CHUCHO: AH. CARAY, LUN EDlFlClO ES COMO EL PRD? 

HECTOR: SI, PORQUE LOS MAS IMPORTANTE SON LOS CASTILLOS ... 
CHUCHO: LO DlRA USTED POR HEBERTO ... 
HECTOR: CLARO. PERO QUIEN CREE QUE SE LLEVA LA LANA ... 

CHUCHO: EL MAESTRO DE OBRAS ... 
HECTOR: EL MAESTRO DE OBRADOR, 0 SEA CUAUHTEMOC, PORQUE DEJEME DECIRLE ... 
CHUCHO: OTRO DIA ME CUENTA ... (LO CORTA). 

CADENA NACIONAL 

Estos eran 10s pasos a seguir para esta seccibn: 

Me aseguraba junto con el operador de que la seiial de la estacion donde transmitiamos 

fuera enlazada a la de la estacion XEDF AM (hoy conouda como XERPM AM) la cual poseia una 

cobertura nacional y el sur de 10s Estados Unidos. 

Le proporcionaba a Lechuga toda aquella informacibn relacionada con 10s estados del pais, 

en orden de importancia, ya sea que estuviera Bsta en periodicos o en cables. 



Me comunicaba por larga distancia a Paris para 10s comentarios de Jorge Saldaiia, 10s 

CUaleS se referian a la informaci6n mAs relevante que habia acontecido en el pais, en Francia, o en 

Otra pate  del mundo. Para ello utilizaba a manera de entrada y salida el tema de Ray Coniff "Pobre 

gente de Paris". 

Me comunicaba por segunda ocasi6n con Flota, siguiendo 10s pasos seiialados 

anteriormente para esta seccibn. 

MAMUCOGRAMA 

Aqui, uno de 10s colaboradores le planteaba las preguntas del mamucograma (crucigrama) 

a Hector Lechuga, y 6ste las resolvia de una forma inesperada. Se utilizaba musica de cote  

animado para la entrada y salida. A continuaci6n present0 una transcripcion del gui6n de uno de 

ellos, a manera de ejemplo. 

MAMUCOGRAMA 

HECTOR: ANDALE LEON MICHEL, VAMOS A RESOLVER EL MAMUCOGRAMA ... 
LEON: YA MEJOR Nt PREGUNTO POR QUE ES MAMUCOGRAMA ... VAMOS A VER. HECTOR. 3 VERTICAL. 

PATRIARCA B~BLICO CELEBRE POR SU RESIGNACION ... 
HECTOR: JOB ... 

LEON: iMUY BIEN. HECTOR ... LCOMO SUPISTE QUE SE LLAMABA JOB? 

HECTOR: PORQUE SU ESPOSA ERA JOBA ... I N 0  DICEN QUE AGUANTABA UNA J O B A Y  OTRA JOBA ... Y 

LEON: DEJALO ASi ... 6 HORIZONTAL. ANIMAL CON PLUMAS ... 
HECTOR: TECOLOTE 

LEON: BUENO, SI. EL TECOLOTE TlENE PLUMAS ... 
HECTOR: SI. PARA LEVANTAR LAS INFRACCIONES ... CLARO QUE SI LLEGAS A UN ARREGLO AMISTOSO.. 

LEON: OLVIDALO ... 7 VERTICAL, VENCEDOR DE GOLIATH 

HECTOR: GARAY ... 
LEON: (NO, HECTOR. ELVENCEDOR DE GOLIATH FUE DAVID ... 
HECTOR: iY COMO SE LLAMA GARAY? 

LEON: PUES SI. DAVID. COMO EL DE LA ONDA ... 
HECTOR: POR ESO LO CORRIERON ... AGARRABA UNAS ONDAS QUE ... 
LEON: YA. VA LA ULTIMA ... 12 HORIZONTAL. PREMIO QUE SE OTORGA EN HOLLYWOOD A LA MEJOR 

P E L i c u m  OEL ANO ... 
HECTOR: ESPINOSA ... 
LEON: NO. HECTOR ES OSCAR ... AH. YA ENTIENDO: ESPINOSA SE LLAMA OSCAR. COMO EL PREMIO o u E  

LE DIERON ELANO PASADO A FORREST GUMP ... 
HECTOR: YA VAS CAPTANDO LEON ... POR CIERTO A FORREST GUMP LE DIERON VARIOS 

OSCARES Y AL D.F. LE TOCO NOMAS UN FORREST GUMP ... ES QUE DICEN ... 

LEON: ;NO ME INTERESA ... AH[ MUERE . . (  LO CORTA) 



H~ROSCOPOL~TICO 

H e c t o r  Lechuga parodiaba a l  astrologo Esteban Mayo con su personaje de Marzo Abril, 

quien se ocupaba en esta seccion no solo de predecir el futuro, tarnbien aprovechaba para env ia r  

m e n s a j e s  politicos, lo cual p o n i a  en aprietos al colaborador en turno. Al igual que en la seccion 

anterior, para la en t rada  y salida utilizaba rnusica alegre. 

HOROSCOPOLITICO 

LEON: Y A Q U ~  TENEMOS EL HOROSCOPOLITICO. CON EL GRAN ASTR~LOGO MARZO ABRIL ... OIGA, 

MAESTRO. LEN VERDAD SE LLAMA USTED MARZO ABRIL? ... 
HECTOR: SI. ES QUE SOY 00s MESES MAS CHIC0 QUE JULIO MAY0 ... LSE ACUEROA USTED DE JULIO MAY0 

EL QUE ... 
LEON: NO ME ACUERDO ... MEJOR VAMOS AL HOROSCOPOLITICO ... EMPECEMOS CON EL SlGNO DE 

ARIES ... 'CUAL ES SU PRONOSTICO PARA LOS NACIDOS BAJO EL SlGNO DE ARIES? ... 

HECTOR: BUENO, USTED SABE QUE ARIES ES E L  SlGNO DEL CARNERO ... AS1 QUE SI ERES ARIES ERES 

BORREGO ... Y SI ERES BORREGO. CUIDATE DE TU TESORO PORQUE TE PUEDE ESTAR LLEVANDO 

AL BAILE ... RECOROARA USTED LO QUE LE PAS0 AL BORREGO DEL SEGURO SOCIAL ... 
LEON: NO ENTREMOS EN DETALLES. MAESTRO ... Y VAMOS CON EL SlGNO DE TAURO ... LQUE MENSAJE 

TlENE PARA EL SlGNO DE TAURO? ... 
HECTOR: TAURO, MI QUERIDOTAURO. NO HAGAS CASO DE LAS HABLADURIAS DE LA GENTE ... CLARO OUE ES 

FEO QUETENGAS CUERNOS DETAURO. PERO SER~A PEOR QUE TENGAS CUERNOS OE CHIVO, 

PORQUE TE DAN PA' DENTRO ... 
LEON: YA, MAESTRO ... PASEMOS AL SlGUlETE SIGN0 ... GEMINIS ... LQUE LE PUEDE USTED DEClR A 

GEMINIS? ... 
HECTOR: MI QUERIDO GEMINIS, PARECE QUE YA SE TE OLVIDO LO DE LOS 500 ROLEX. PERO VAN A 

EMPEZAR A INVESTIGAR LO DE PESCA ... 

LEON: PERMITAME. MAESTRO. LLE HABLA USTED A ALGUN GEMINIS EN ESPECIAL? ... 
HECTOR: SI. A GEMINIS MORALES. EL QUE AHORA ES EMBAJADOR EN EL VATICAN0 ... 
LEON: iESE ES JIMENEZ ... Y PARA TERMINAR, A Q U ~  VA EL I~LTIMO SlGNO POR EL DIA DE HOY ... EL SlGNO 

DE LEO ... LQUE LE PUEDE DEClR A LEO? ... 
LECHUGA: MI QUERIOO LEO. QUE SALVADA TE OlSTE POR UNA LETRA ... LTE IMAGINAS SI EN VEZ OE LEO 

HUBIERAS SlDO LEA ... LA COTORREADA QUE TE IBAN A DAR PORQUE ... 
LEON: GRACIAS. MAESTRO ... LO ESPERAMOS MANANA EN EL HOROSCOPOLITICO ... 

V A M O S  AL CINE 

En esta section Lechuga recibia una propuesta para ir al cine, por lo que el colaborador en 

tumo leia 10s t i tu los de las peliculas en car te le ra ,  a 10s cuales Hector Lechuga siempre vinculaba 

con e l  acontecer nacional. La entrada y salida se hacia con un tema de code animado. A 

continuacion un ejemplo: 



iVAMOS AL CINE! 

LEON: TORNADO ... 
HECTOR: CON RUBEN FIGUEROA ... 
LEON: LTORNADO? 

HECTOR: PERDON. YO 01 TRONADO ... 
LEON: PUES NO, ELT~TuLO ES TORNADO 

HECTOR: POR ESO, DlCEN QUE FIGUEROA YA HA RETORNADO A GUERRERO. COMO EL GOBERNADOR 

INTERINO FUE SU CANCHANCHAN Y DlCEN QUE EL LO ... 
LEON: EL ANZUELO 

HECTOR: CON DON FlDEL VELAZQUEZ 
LEON: LEL ANZUELO? 
HECTOR: PERDON, YO 01 EL MOZUELO ... YA VES QUE DON FlDEL ESTA ENTER0 

LEON: EL ClELO PUEDE ESPERAR ... 
HECTOR: TAMBIEN CON DON FlDEL VELAZQUEZ ... 
LEON: DE A Q U ~  A LA ETERNIDAD ... 
HECTOR: 'CON QUIEN MAS? ... CON DON FlDEL VELAZQUEZ ... 

LEON: BUENO, A Q U ~  HAY UNA QUE NO ME VAS A DEClR QUE CON DON FlDEL VELAZQUEZ ... EL SANTO 

CONTRA LA MOMlA 

HECTOR: 1CLARO QUE ES CON DON FlDEL VELAZQU EZ... 
LEON: LDON FlDEL EN EL PAPEL DE ... 
HECTOR: SI. DEL SANTO ...I 0 TU PENSASTE QUE COMO LA ... 
LEON: AH1 LA DEJAMOS SE ACABO EL TIEMPO 

CONTENIDO NOTlClOSO 

El contenido noticioso de 10s programas estaba conformado por varias fuentes: 

La lectura de 10s periodicos del dia, 10s cuales proporcionaba la empresa en forma gratuita para 

todos 10s programas que 10s requiriesen. 

La informacion que se reunia a traves de 10s reporteros o corresponsales el dia anterior, con su 

correspondiente actualization cuando surgia mas informacibn de otras fuentes. 

La informacion que obtenian 10s reporteros o corresponsales durante la transmision. 

La informaci6n que proporcionaban las agencias de noticias. 

La correspondencia. 

Las llamadas del auditorio. 

Las entrevistas. 

En la mesa, la distribution de esta inforrnacion se daba de la siguiente forma: Lechuga y cada 

uno de 10s comentaristas que lo acompaiiaban tenian 10s periodicos al frente, a la izquierda 

estaban las carpetas con 10s datos de 10s copatrocinios y las llamadas telefonicas, y a la derecha 

toda la informacion que se les proporcionaba antes o durante el programa. 



Procuraba que al principio del programa 10s comentaristas dieran a conocer aquella 

informaci6n que afectase en forma directa al auditorio: incendios, problemas viales, marchas, 

accidentes, incrementos de precios en productos basicos, incrementos salariales, el numero y color 

de placas de 10s automoviles que no circulaban conforme al programa "Hoy no circula" o las 

suspensiones del mismo, periodos de verification vehicular etc. 

Posteriorrnente comentaban el santoral del dia, recordaban a personajes impoltantes (muertos 

o vivos) o bromeaban con algunos conocidos que tuvieran ese nombre. En ocasiones el auditorio 

llamaba para completar dicha lista o para que se felicitara a algun familiar o amigo. 

El noticiario trataba preferentemente temas politicos, por ello no se incluia informacion del tip0 

ecologico, estado del tiempo, espectaculos y nota roja o policiaca (esta ultima a peticion de Hector 

Lechuga, quien no deseaba informar sobre esos asuntos), salvo cuando se trataba de notas 

relevantes. 

Los conductores no solo informaban, daban sus opiniones y sugerencias en torno al acontecer 

national. 

RESUMEN INFORMATIVO 

Notare el lector que el guionista no hizo referencia alguna al resumen inforrnativo, el rnotivo 

es que poco antes de hacernos llegar este guion, el habl6 con el vicepresidente operativo para 

darle a conocer la inconformidad que habia por parte de todos 10s que integraban el programa por 

el deficiente desempeiio laboral del locutor Tlapanco. Asi como de la decision que habiamos 

tomado de ya no dar este se~ ic io  en el programa. 

Cuando me incorpore al programa, la redactora Julia Armas preparaba resumenes 

informativos para cada hora (8 y 9 am), y 10s leia junto con el locutor Raymundo Guevara. Cada 

uno contenia aproximadamente 8 notas sobre 10s acontecimientos mas impoltantes, y la 

jerarquizacion de las mismas se dejaba al criterio de la redactora. La informacion que estos 

contenian se tomaba de 10s periodicos, de 10s cables que enviaban las agencias de noticias y de 

10s reporteros de la empresa. 

Para este se~ ic io ,  la entrada y salida, asi como la lectura de las notas, se fondeaban con 

un tema musical al que denominabamos "Sin fin", porque el cartucho habia sido grabado de tal 



forma que la musica estaba ligada y no se detenia. Cabe destacar que en estos restimenes 

informativos no se utilizaban 10s inserts de audios para reforzar alguna noticia. 

Cuando Julia dej6 de laborar para la empresa, 10s resumenes 10s elaboraron diversos 

compatieros del Area de redaction. 

ALDODEPORTES 

Marcn Antonio Flota no lo indica en el gui6n, per0 tambien contAbamos con la participacion 

de Aldo FernAndez con su secci6n deportiva, la cual tenia una duraci6n de cuatro a seis minutos. 

En este tiempo no s61o se hablaba de atletas, eventos deportivos, records, resultados, etc. 

Tambien se hacia una critica a las irregularidades de 10s directives nacionales y extranjeros en sus 

respectivos cargos, se comentaban las actitudes antideportivas o antisociales de 10s atletas, etc. 

Era la unica secci6n que tenia como entrada y salida una breve canci6n inventada por Tacho y que 

todos cantaban a coro, la cual decia asi: "Aldodeportes, Aldodeportes, Aldodeportes con grilla, pin. 

piri, piri, pin, paun". En epocas decembrinas se cantaba a manera de villancico. 

RlMAS DE TACH0 

Tacho preparaba sus rimas conforme a 10s acontecimientos mas relevantes, las 

declaraciones de algtin politico y a manera de atenci6n para 10s entrevistados. Era sorprendente su 

agilidad mental, la rapidez, el humor y la calidad con que las hacia. Por lo regular se utilizaba una 

de ellas para las salidas a corte comercial, fondedndolas siempre con el tema " Alla en el rancho 

grande" (de Emilio de Uranga y J.D. del Moral) que interpretaba Antonio Bribiesca. A continuation 

dos ejemplos de estas rimas, las cuales fueron realizadas a mediados de junio de 1997: 

Comenta Jorge Tenorio 

A Cl  nada se le escapa 

Que antier Alfred0 del Mazo 

Se durmi6 en lztapalapa 

Tanto el como su senora 

Estuvieron de visita. 

A la mailana siguiente 

Le llevaron mafianitas 

De muy poco le sirvieron 

Si notamos algo cierto, 

Que el senor uitimamente 

Nose ha visto muy despierto 

Se diria que lztapalapa 

Se esta poniendo de rnoda 

Cuahtemoc el dia de ayer 

La recorri6 casi toda 

Del Mazo apenas antier, 

Lo acabamos de decir, 

Misrno, alia, en lztapalapa. 

Tambien se qued6 a dormir 

La gente de lztapalapa 

Debe sentirse feliz 

Faltan Viola. Jorge y Carlos, 

Dos mas y Pedro Ferriz. 



1.4 AJUSTES AL GUION DE LOS PROGRAMAS 

Cuando Chucho Salinas decidi6 dejar el programa. Marco Antonio Flota considera 

conveniente hacer unos ajustes al guion para adecuarlo a las nuevas circunstancias de la emision: 

ENSALADA DE LECHUGA 

GUION OEFINITIVO 

7 W TOC TOC (EL DE AYERI 

7:m GRILLOTINA 

8.W ENTRNISTA MUSICAL 

8:30 EL DIPUTADO Y EL SENADOR (EL DE AYERI 

9 W  TUMsAGRlLLOS (ANTES DE CAOWA NACIDNAL) 

930 PERRO 0 PATO (EN CADENA NACIONAL) 

INTERCALAR. 

3 LLAMADAS DE FLOTA: 

A) ENTRE 7 3 0  Y 8:W 

0)  DESPUCS DE 8:m 

ANTES DE 930 

1 LLAMADA OE SALDANR 

A LAS 9:40 

RIMASDE TACHO. MINIM0 6 EN LOSCORTES 

2 RESUMENES DE NOTlClAS 

A) 8:W 
01900 

TOC TOC (ESTRENO) Y COTORREO 

TUMBAGRILLOS 0 GRlLLOTlNA (REPETIC16N A ESCOGER LA MEJORI 

COMERCIAL 

ALDO DEWRTES 

ENTRNISTA MUSICAL (REPETICION DE LA MANANA) 

COMERCIAL 

DIPUTAW Y SENADOR ( 0  MAMUCOGRAMA. OVAMOS AL CINE) 

COMPLEMENTAR CON COTORREO Y DESPEDIDA. 

PARECE QUE ESTA CLARO. PER0 W R  LAS DUOAS 

TOC TOC Y OIPUTACO SENAWR (ETC.) SE ESTRENAN EN LA TARDE 

LAS CAPSULAS SE ESTRENAN EN LA MAmNA SE REPITEN EN L& TARDE 

Se retom6 la secci6n de la Entrevista Musical la cual habia sido remplazada por la 

Entrevista lmprevista y se contrat6 a Jose Maria, "el rat6n". Iglesias, un especialista en doblajes de 

voz, para que participara en las grabaciones de las nuevas secciones: Entrevista Musical, 

Grillotina, Tumbagrillos. Perro y Pato. 

Como la vicepresidencia operativa no tom0 en cuenta las diversas peticiones de Lechuga, 

Flota y production de mejorar el equip0 del estudio en el cual grababamos, o que se nos asignara 

otro, porque las deficientes condiciones en que se encontraban nos significaba perdidas de tiempo, 



Flota pens6 que se podria aligerar la carga de produccion para que le dedicaramos toda la 

atencibn a la Grillonovela si Tacho e lglesias (famoso por sus doblajes en las caricaturas de la 

television) preparaban las secciones antes rnencionadas en un estudio de grabaciones, propiedad 

del primero. Esta decisi6n se la hizo saber a Gabriel Nuiiez, titular de dicha vicepresidencia, quien 

estuvo de acuerdo y se comprometi6 a otorgarles un sueldo por este concepto. 

Despuks de unas semanas, en produccion nos hicimos cargo de tambikn de este material 

poque Nuiiez no reconocio el acuerdo y tampoco autorizo 10s pagos correspondientes. 

LA ENTREVISTA MUSICAL 

Ya en ocasiones anteriores habia "armado" este tipo de material, cuando todavia 

colaboraba como asistente de produccion. La mecanica era la siguiente: un conductor entrevistaba 

a un deterrninado personaje, per0 las respuestas no provenian directamente de este, sino de una 

cancion popular, previamente grabada (en ese entonces era muy frecuente utilizar discos de vinil). 

La produccion de esta seccion era una carrera contra reloj, ya que el horario de estudio asignado 

casi siempre se agotaba con la produccion y postproduccion del Cafe de Grillos y las grillotinas, por 

lo que no era tarea facil terminar las entrevistas musicales a tiempo (la mayoria tenian una vigencia 

de un dia, pues trataban de temas directamente relacionados con el acontecer nacional). 

Para la elaboracion de este material primeramente debia deterrninar si se haria en 

'caliente" o en "frio", esto dependia de que hubiera estudio de grabacion, si el colaborador tenia 

tiernpo, si era urgente, etc. 

Grabar en 'caliente" era mas rfrpido y facil ya que en una misma cinta se incluia al mismo 

tiempo la voz, con el segment0 musical correspondiente a manera de respuesta. Pero la mayoria 

de las veces se hacia en frio, para lo cual se grababan las preguntas que se indicaban en el guion 

en una cinta de carrete abierto, posteriorrnente se grababan 10s segmentos del tema musical que 

se iban a utilizar en otra, y en una tercera se hacia el 'anado" en el orden correspondiente. Para 

ello se requerian tres reproductoras de carrete, o encartuchar las preguntas ylo 10s segmentos 

musicales. 

En 10s estudios de grabacion habia graves problemas con el equipo: era obsolete; habia 

pocas reproductoras de carrete abierto, algunas de ellas no sewian, no tenian el mismo nivel de 

grabaci6n o trabajaban mal; faltaban asientos para 10s conductores y 10s microfonos tambien eran 

insuficientes. Pero nadie se responsabilizaba de ello, ni el jefe de estudios ni el departamento 

tecnico. Decian que hacian 10s reportes correspondientes a la vicepresidencia operativa, pero esta 



no 10s atendia. Esta situaci6n ocasionaria a la postre que dejaran de hacerse las entrevistas 

musicales. 

"Hoy por hoy, tecnolbgicamente nos enconbamm con que un equipo (de radio) tiene una vigencia de 

solo cuabo aflos ... en este corto tiempo ya salio un nuevo modelo que supera las caracteristicas del 

anterior, ... (pero) esto no significa que el equipo anterior no opere con eficiencia." 
15 

A continuacidn present0 un ejemplo, el cual corresponde a la epoca en que H e c t o r  

Lechuga estaba hospitalizado (tema que tratarb en el siguiente capitulo), es por ello que no se 

incluye su participaci6n en Bste guion. 

ENTREVISTA MUSICAL 

NOTA: LOS INSERTS SE TOMARAN DEL TEMA 'VENGO A DECIRLE ADIOS A LOS MUCHACHOS'. 

PASQUEL: 

MUSICA: 

PASQUEL: 

MUSICA: 

PASQUEL: 

MUSICA: 

PASQUEL: 

MUSICA: 

PASQUEL: 

MUSICA: 

PASQUEL: 

MUSICA: 

PASQUEL: 

MUSICA: 

PASQUEL: 

MUSICA: 

AQUi ESTAN LOS MIcROFONOS DE ENSALADA DE LECHUGA. DESDE EL PATIO DE LA SECRETARIA 

DE GoBERNACI~N. PARA RECOGER LAS IMPRESIONES DE ALGUNOS DE LOS POLITICOS QUE 

LLEGAN ESTA MANANA A SALUDAR AL NUEVO SECRETARIO. Y A Q U ~  VEMOS VENlR A,... A CARAY, 

NOS PARECE .... SI. SI, EL JOVEN MOCTEZUMA. PERMITEME UN SEGUNDO, MAURlClO VOY A 

TRATAR DE ACERCARME. CON PERMISO ... JOVEN MOCTEZUMA. JOVEN, BUENOS DIAS ... L ~ U E  

HACE USTED EN GOBERNACION? 

'VENGO A DECIRLE ADIOS. A LOS MUCHACHOS ...' 
AH, MUY BIEN.VINO ENTONCES USTED A DESPEDIRSE DE LOS INTERANTES DE SU EQUIPO, 'Y 

QUE LES DIJO. SENOR? 

'Y LES PEDl POR DIOS. QUE NUNCA LLOREN .." 

BUENO, SI. ES DlGNO DE LLANTO EL HECHO DE DEJAR ESTA SECRETARIA. LLE GUSTABA A 

USTED MUCH0 ESTA SECRETARIA? 

'YO DE ELLA NUNCA ME OLVIDARE.." 

NOSE PONGA AS!. JOVEN MOCTEZUMA ... LQUE PIENSA DE AQUELLA SU VlEJA ILUSION DE LLEGAR 

A LA PRESIDENCIA? 

'QUE NUNCA QUI~! .~  VOLVERA' 

BUENO, NO EXAGERE, USTED TUVO UN GRAN DESEMPENO. o LCREE QUE NO SERA TOMADO EN 

CUANTA POR SU GRAN LABOR? 

'NI MI AUSENCIA LA RECORDARAN 

TODO EL MUNDO IA RECORDARA SEnOR MOCTEZUMA. LEA LOS PERIODICOS. cSABE CUAL ES LA 

OPINION DE LA PRENSA SOBRE USTED? 

'SOLO ME PARTE EL ALMA Y ME CONDENA' 

BUENO, PER0 LQUIEN TOMA EN CUENTA A LA PRENSA?. EN CAMBIO TlENE USTED LA 

SOLIDARIDAD DE SUS COMPANEROS D E  GABINETE, 'NO CREE QUE SI EL PRECIZO 

LES PlDlERA UNA OPINION ... 
"'QUIEN LE HABLARA DE MI. SI PREGUNTARA?" 

BUENO. SIEMPRE HABRA UN EX COLEGA SECRETARIO, QUE SE APlADE D E  USTED ... 
"QUI~N SE CONDOLERA DE MI AMARGURAr 

15. ANOA y RAMOS. Francisco de. La radio: Ndespertardelglgante. Mexico. Trillas, 1997. pAg. 257. 



PASQUEL: LO NOT0 MUY PESIMISTA. JOVEN MOCTUUMA. Y TODO POR CULPA DE LOS SENORES DEL 

BARZON QUE LE MOVIERON EL PISO. PERO USTED NO ES RENCOROZO. SI LOS SENORES DEL 

BARZON ESTUVIERAN EN PELIGRO DE AHOGARSE. L Q U ~  AYUDA LES DARIA? 

MUSICA: 'UNA FLOR EN SU SEPULTURA ...' 
PASQUEL: AH CARAY,  AH^ LA DEJAMOS, MAURlClO AH! TE VAN LOS MICROFONOS ... 

GRlLLOTlNA 

En la Grillotina no habia personajes definidos, se adecuaban seg~in el tema que abordara 

el gui6n en cuesti6n, o simplemente se vertian opiniones a cerca del acontecer politico de la 

naci6n. En ocasiones, como en e l  ejemplo que a continuaci6n presento, se hacian referencia a 

varios acontecimientos caliticindolos como buenos, malos y hasta peores. Esta secci6n requeria 

que 10s radioescuchas estuvieran muy informados, dado que no era tan explicativa como las 

secciones anteriores. S6lo se hacia una breve introducci6n y se continuaba con per ra fos  muy 

cortos que dejaban a la imaginaci6n dei rad ioescucha la interpretaci6n. 

GRlLLOTlNA 

NO HAY SERIEDAD EN ESTE PAIS: ABRE USTED EL PERIODIC0 Y NINGUNA NOTICIA SOBRE EL 

'CHUPACABRAS'. PRENDE USTED LA TELE Y DESCUBRE QUE EL 'CHUPACABRAS' DESAPARECIO, AL MlSMO 

TIEMPO QUE ZABLUDOVSKY, AUNQUE A LA MEJOR FUE SIMPLE COINCIDENCIA. 

Y ANTE LA MlSTERlOSA DESAPARICION, SEMEJANTE A SU MlSTERlOSA APARICION, DEL SUSODICHO 

PERSONAJE, UNO SE PREGUNTA SI NO HABRA SlDO UN MlTO GENIAL, COMO PEDRO ASPE; 0 SIMPLEMENTE UN 

MITO. COMO SERRA PUCHE; 0 NOMAS GENIAL. COMO GUILLERMO ORTlZ MARTINEZ. (ES OUE SIEMPRE 'ANDA 

DE GENIO". NO CANTEMOS VICTORIA). 

L Q U ~  TRAE. PUES. EL PERIODICO. A FALTA DEL'CHUPACABRAS"? LO DE SIEMPRE: NOTlClAS BUENAS 

Y NOTlClAS MALAS. JUZGUE USTED: 

LA BUENA: EL SECRETARIO DE COMERCIO ESTA DE VlSlTA EN HOLANDA. 

LA MALA: SUBIRAN DE PRECIO LOSHELADOS. 

LA BUENA: DON FIDELAPOYAA MANUEL BARTLETT. 

LA MALA: CQUI~N APOYA A DON FIDEL? 

LA BUENA: REGRESARON DE NUEVA YORK LOS LIDERES DE LOS TRES PARTIDOS POLITICOS. 

LA MALA: DE NUEVA YORK REGRESARON LOS LIDERES DE LOS TRES PARTIDOS POLITICOS. 

LA BUENA: JESUS ORTEGA SE RETIRA DE LA CONTIENDA POR LA PRESIDENCIA DEL PRD. 

LA MALA: APOYA A LOPEZ OBRADOR. 

LA BUENA: EN EL PRD, GANARA DONA AMALIA. 

LA MALA: LA SOL~RZANO. NO AMALIA GARCIA. 

LA BUENA: CON LA REDlSTRlTAClON DlSMlNUlRA EL NUMERO DE DIPUTADOS EN EL DlSTRlTO 

FEDERAL. 

LA MALA: SOLO ELlMlNARAN A 12. NO A LOS 32. 

LA BUENA: EL PAN YA NO TIENE PRETEXTOS. DEBERA REGRESAR A LA MESA. DICE ROQUE 

VILLANUEVA. 

LA MALA: GRACIAS AL ACUERDO LOGRADO POR DEBAJO DE LA MESA. 



LA BUENA: ORTlZ MARTINEZ VlAJO A LA REUNION DE SECRETARIOS DE HACIENDA. EN NUEVA 

ORLEANS. 

LA MALA: REGRESA MANANA. 

LA BUENA: EL 50 POR CIENTO DE U S  EMPRESAS NO DARA AL OBRERO EL REPARTO DE UTILIDADES. 

LA MALA: EL OTRO 50 POR CIENTO DE LAS EMPRESAS YA NO EXISTE. 

LA BUENA: CUMPLIRA EL GOBIERNO SU PROMESA DE REDUClR LA INFLACION A MENOS DEL 30 POR 

CIENTO. 

LA MALA: SI EL AN0 TERMINA MANANA. 

LA PEOR: ANTES DEL MEDlO DIA. 

TUMBAGRILLOS 

El diccionario tambihn es conoc ido  populannente como "tumbaburros", por lo que Flota 

creo su diccionario politico a1 cual d e n o m i n 6  "Tumbagrillos", que al igual que el primero, tiene la 

finalidad de infonnar sobre el significado de las palabras, en este caso, desde una perspectiva m u y  

sarcastica. 

TUMBAGRILLOS 

LOCUTOR: BlENVENlDOS A LA SECCION TUMBAGRILLOS. SU DlCClONARlO PARATECNOCRATAS APOLlTlCOS Y 

POLITICOS ATECNOCRATAS CON EL MAESTRO MONQUIVAIS. BlENVENlDO MAESTRO. 

MAESTRO: GRACIAS ... COMO DlJO EL SECRETARIO DE HACIENDA: VAMOS A GANARNOS EL PAN CON EL 

SUDOR DE LA FRENTE. 

LOCUTOR: BlEN MAESTRO ... ' Q U ~  LE PARECE SI EMPEZAMOS CON LAS PALABRAS DEL TUMBAGRILLOS CUYA 

DEFlNlClON DESEA CONOCER EL PUBLIC0 ... LA PRIMERA PALABRA ES 'AMPUTAR'" 

MAESTRO: AMPUTAR ... EXTIRPAR DE LA NOMINA A LA 'AMIGUITA' POR LA AUSTERIDAD. 

LOCUTOR: SI, CLARO ... LA QUE SlGUE ES "ARZOAVISPO" 

MAESTRO: CURA QUE LE DA PIQUETES AL GOBIERNO 

LOCUTOR: AS1 ES. ... Y. AHORA MAESTRO. LA PALABRA'BANANAMEX" 

MAESTRO: BANANAMEX ... BANCO DONDE VAS A PEDlR UN PRESTAMO Y TE DAN PURA CASCARA ... DE 

PLATANO. CLARO ... 
LOCUTOR: ENTENDIDO MAESTRO ... LY LA PALABRA'CHICHONAL"? 

MAESTRO: CHICHONAL ... VOLCAN TOCAYO DE BETETA. EL QUE FUE GOBERNADOR DEL ESTADO DE MEXICO 

LOCUTOR: SI, MAESTRO ... AHORA LA PALABRA 'BLANQUILLO' 

MAESTRO: SECRETARIO DE COMERCIO AL QUE SE LE SUBEN LOS PRODUCTOS DE GALLINA ... 
LOCUTOR: POR CIERTO ... YA ESTAN MUY CAROS LOS BLANQUILLOS. MAESTRO 

MAESTRO: BUENO. PER0 HAY PROMOCIONES ... VA USTED A UN RESTAURANTE. PlDE UN PAR DE HUEVOS 

ESTRELLADOS Y NAMAS LE COBRAN UNO Y LA MITAD DEL OTRO. 

LOCUTOR: BlEN MAESTRO ... AQUi TENEMOS LA ULTIMA PALABRA DEL TUMBAGRILLOS POR EL DIA DE 

HOY ... CHAPA 

MAESTRO: ES EN LO QUE LE VAN A OAR A BEZANILLA SI NO RESUELVE EL CASO DE COLOSIO PORQUE ... 

LOCUTOR: GRACIAS MAESTRO MONQUIVAIS, HASTA MANANA. 



P E R R O Y P A T O  

El 'Perro Grillo" y el 'Pato Polaco", cada uno por su cuenta, opinaban y se quejaban del 

acontecer nacional, dejando entrever que algunos politicos actuaban de manera mas agreste que 

ellos, que eran anirnales 

PERRO GRILL0 

PERRO: (CANTANDO) GUAU, GUAU. GUAU. GUAUDALAJARA. GUAUDALAJARA ... NO SE PORQUE CADA VEZ QUE 

CANTO ESTA CANCION DE GUAUDALAJARA ME ACUERDO DE ORTlZ ARANA ... iAH. SI! FUE PORQUE SE 

EQUIVOCO DE NOMBRE DE CIUDAD DE AGUASCALIENTES. 

iHOLA LECHUGON! ... LOVE SE S~ENTE TENER UN PERRO EN TU PROGRAMA? ... BUENO. TU PROGRAMA 

PARECE UN ZOOLOGiCO PORQUE TAMBiEN YA TIENES A UN LEON MICHEL. A LA MULA DE TACHO. A 

JORGE ARAQA Y YO. QUE SOY DOBLEMENTE ANIMAL PORQUE SOY PERRO-GRILLO. 

AVER SI EN LA PROXIMA LEGISLATURA ME HACEN DIPUTADO ... CLARO QUE PUEDE HABER UN PERRO 

DIPUTADO SI HAY UNA SENADORA TIGRESA. 

ADEMAS LQUE ES LO QUE TIENEN QUE HACER LOS DIPUTADOS? . NADA MAS SABER LEVANTAR LA 

MAN0 ... PUES YO SE LEVANTAR LA PATITA Y DEJO LOS POSTES COMO LOS DEJARON A USTEDES LOS 

DIPUTADOS DESPUES DE APROBAR EL IVA. 

BUENO, LECHUGON, YA TE DEJO PORQUE ME VOY A DEFENDER EL HUES0 ... CONSTE QUE DlJE QUE 

VOY A DEFENDER EL HUESO, NO EL PESO ... YO SOY OTRO PERRO ... Y PERDONA QUE NOTE DlGA MI 

NOMBRE, LECHUGON. PER0 NO ME HAN BAUTIZADO ... TODOS ME DlCEN iQUE PERRO, QUE PERRO! ... 

OYE ... A LO MEJOR MI NOMBRE ES "QU E"... SOY EL PERRO QUE ... (PERROQUE!. LYAVES QUE SI PUEDO 

SER DIPUTADO?. GUAU ... 

1.5 CARGOS Q U E  COADYUVABAN A LA PRODUCCION DE L O S  PROGRAMAS Y S U S  FUNCIONES 

'Para la produccion radlofonica, el principal elemento. desde el punto de vista dei 

comunicador, node la ingenieria, es la utilbacion del lenguaje y de la traduccion del codigo 

radiof6nico ... (el cual) establece de que manera la voz, la musica y los efectos sonoros 

pueden ser usados y articulados para la transmision de significados ... El productor, quien 

puede o no haber generado la idea radiofonica del programa, se encarga de dirigir y 

asignar al resto de su  equipo las tareas necesarias para realizar el programa." Pilar 

Victoria 

C O N C E P T 0  DE PRODUCTOR 

Si bien era cierto que la idea original de 10s prograrnas pertenecia a Lechuga y a Flota, el 

productor debia tener un control de 10s tiempos, se encargaba de darle coherencia a las ernisiones 

en general y a 10s sketches en particular, por lo que era indispensable que hiciera un adecuado 



manejo del c6digo radiof6nico para que el programa tuviese ese dinamismo y comicidad de 10s que 

tanto alardeftbamos. El productor casi nunca deterrninaba el orden de las noticias ni el contenido 

de las mismas, salvo que por parte de la vicepresidencia operativa o por la direcci6n de noticias 

hubiese un requerimiento de esa naturaleza. Con la finalidad de que el lector tenga una idea mas 

detallada de la funcion que el productor desempeiiaba como tal, en 10s programas aqui tratados, a 

continuation present0 a manera de listado las actividades m8s importantes que debia realizar: 

Arribaba a la empresa con tiempo de anticipau6n para compilar toda la informaci6n que habia 

surgido por la tarde y noche, asi como para preparar todo el material que utilizaba 

cotidianamente, trasladandolo a la cabina de transmisi6n. Todo ello lo hacia conjuntamente 

con el asistente de production. . Revisaba la bitacora informativa de la empresa y seleccionaba 10s audios. . Estaba pendiente de 10s cambios que sufrieran las notas con el transcurrir del tiempo para 

actualizarlas. 

En caso de ser necesario presionaba a1 productor del programa anterior para que no se 

extendiera mas tiempo de lo debido y el programa a mi cargo iniciara a la hora indicada. . Comentaba con el operador sobre 10s requerimientos del dia en cuanto a audios de reporteros, 

musica y efectos, asi como su duraci6n y el horario en que estos serian requeridos. El hacia la 

verificaci6n del nivel de grabacion de 10s mismos, para determinar si era el adecuado o si 

requeria que se hicieran nuevamente. Ambos debiamos esta pendientes y coordinados par si 

se necesitaba hacer algun ajuste en el orden de transmision programado. 

Contactaba a reporteros o corresponsales para cubrir notas especiales o urgentes. . Informaba a 10s conductores de la intewenci6n de algun reporter0 o corresponsal y el horario 

que se habia asignado para ello. . Conjuntamente con el asistente contactaba a 10s posibles entrevistados y confirmabamos 

dichos acuerdos. Para esta actividad, manteniamos una estrecha comunicaci6n con Lechuga 

para que estuviera al tanto y para conocer sus sugerencias. 

* Elaborabamos juntos un documento con preguntas que sugeriamos a Lechuga para que las 

incluyera en las entrevistas. 

Verificaba la transmisi6n completa de la comercializaci6n y que esta fuera lo mAs apegada 

posible a 10s horarios asignados por el departamento de continuidad. Esto incluia a 10s 

copatrocinios. 

Solicitaba al operador la grabaci6n de las secciones, entrevistas o copatrocinios cuando fuera 

necesario. 

Daba atencion a aquellos vendedores de la empresa que hubiesen realizado una venta de 

copatrocinio con el programa para estar al tanto de 10s pormenores del cliente y de su product0 

o sewicio, para que a su vez se les infonnara a 10s comentaristas. 



- En caso de ser necesario mantenia contado con 10s clientes por si habia alguna promotion 0 

aspecto que quisieran resaltar. - 
Verificaba con Lechuga y 10s conductores el orden de 10s temas para refo~arlos con musica, 

efectos o audios de reporteros. 

Mientras la emision estuviera al aire, mantenia comunicacion con ellos a traves de ademanes 0 

gestos, algunos de ellos estandarizados en el medio. 

Revisaba las llamadas del auditorio para verificar que no tuvieran errores de ortografia y que 

fueran legibles. - Junto con el operador, cuidaba la distancia que habia entre 10s comentaristas e invitados con 

respecto al micrbfono. 

Ademas del horario de estudio asignado, tenia la responsabilidad de solicitar una ampliacion 

del mismo en casos extraordinarios, como las ediciones que se hacian para 10s programas de 

Navidad y Aiio Nuevo. 

Preparaba el material necesario para la grabacion del programa Cafb de Grillos: rnusica, 

efedos, cintas de carrete abierto, etc. Y verificaba junto con el grabador en turno el equipo 

tBcnico necesario y que Bste funcionara correctamente. En caso contrario debia hacer la 

solicitud correspondiente con el jefe de estudios. 

'La realization o grabacion del programa es el momento mas importante de todo el proceso. ya que 

en este se veran realizadas todas las expectativas creadas a parlir de una idea y su concrecion en el 

guibn. Aqui debernos pensar en la real y concreta interrelacion de todos 10s elementos que integran el 

lenguaje radiofonico. La responsabilidad plena del momento 0s del director o realizador, quien debe 
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cuidar al extremo cada uno de 10s instantes de la grabacion' 

. Daba a conocer el gui6n al grabador para que este estuviera al tanto de 10s pormenores. . Durante la grabacion era responsable de verificar que 10s conductores no cometieran errores o 

imprecisiones en sus comentarios y de que siguieran al pie de la letra lo estipulado en el guion. 

Tambien sugeria cambios en la interpretacion, en 10s niveles de 10s microfonos. 

Junto con el asistente de producci6n, realizaba la postproduccion del material. Es decir, 

edithbamos 10s programas o secciones que se transmitirian grabados, realizabamos la edicion 

de programas especiales y haciamos las modificaciones pertinentes en cuanto a la 

identificaci61-1 o el "vestido" del programa. 

"(en la postproduccion) se nos presenta la ultima oportunidad de corregir el programa, redondear las 

ideas. Podemos corregir pequeiios errores como eliminacion de pausas, quitar o aumentar elementos 

que nos ayuden al manejo ritrnico del producto, ajustar 10s tiempos requeridos. Y por ultimo escuchar 

el programa completo..:" 

1mIVERSIDAO AUTONOMA METROPOLITANA, Op, dt, p6g. 185. 
17. IElD, pag. 188. 



- Elaboraba junto con el asistente de produccion toda aquella documentation que fuese 

necesaria, tales como memorandums, cartas, etc. - Seleccionaba el archivo general del programa. 

En caso de que la transmisicin se hiciera por control remoto. 

Solicitaba a travbs de un memorAndum el equipo y el personal tecnico que fuesen necesarios. 

Preparaba un dia antes el material de copatrocinios para trasladarlo junto con 10s peri6dicos 

del dia al sitio desde donde se realizaria el control remoto. 

Confirmaba con tres dias de antelacibn a 10s tbcnicos que me acompaiiarian en el evento. - Solicitaba al departamento de Relaciones Publicas que se asignara el transporte del personal, 

el cual consistia en una camioneta con el logotipo de la empresa. 

Revisaba junto con 10s tbcnicos el lugar del evento con al menos un dia de anticipacion. con la 

finalidad de conocerlo y determinar cuales serian las condiciones mas adecuadas para la 

transmision, asi como para prever cualquier problema. 

Mantenia comunicaci6n constante durante toda la transmisi6n del programa con el asistente de 

producci6n y el operador, para coordinar la produccion. 

'La producci6n de programas en vivo nos presenta dos facetas: 10s programas transmitidos desde la 

cabina, en donde las condiciones de trabajo son ideales por las caracteristicas de la misma cabina, y 

el hecho de tener todos 10s recursos necesarios a la mano, lo que nos permite llevar nuestro trabajo 

con mayor eficiencia y con un minirno de problema, siempre y cuando su realizacion global este 

perfectamente planeada y codificada en el guion. La otra faceta son los controles remotos que en un 

principio ya representa el problema de transmitir desde el lugar de 10s 'hechos', lo que en cierto 

sentido obliga a manejar 10s recursos radiof6nicos con cierta relatividad ... Generalmente los 

ambientes naturales estan llenos de ruidos que el oyente no puede identificar y se hace necesaria la 

narraci6n verbal de hechos y situaciones para poder contextualizar la transmi~i6n:"~ 

CONCEPTO DE ASISTENTE DE PRODUCCION 

El asistente de produccion era de gran utilidad para el productor pues realizaba todas 

aquellas actividades "menores" per0 indispensables para la adecuada realizacion de 10s 

programas. Incluso, debido a la gran cantidad de tareas que se debian desarrollar, una vez que el 

asistente tuvo un adecuado dominio de su labor, se le solicit6 que apoyara tambien en el contenido 

de las emisiones, como se detalla en el siguiente capitulo. Present0 a continuacidn un listado de 

las actividades mas importantes que en este cargo se debian realizar: 

18. !BID, pigs. 186y 187. 



Preparaba 10s audifonos y el microfono lavalier de Lechuga. 

Verificaba que estos funcionaran adecuadamente. En el caso del microfono se cercioraba de 

que las pilas tuvieran energia. 

Solicitaba a 10s grabadores que le encartucharan 10s audios de reporteros o cualquier 0tr0 

material que fuera requerido. EI mismo lo hacia cuando 10s grabadores estaban ocupados. 

Mantenia contact0 permanente con el Area de redacci6n y la jefatura de noticias para coordinar 

la informacion que surgia antes y durante la transmision. 

Si habia alguna duda en una nota, pedia apoyo a la direction de noticias de la empresa. En 

caso necesario, hacia una investigation la cual podia requerir la confirmacion incluso, de la 

rnisma fuente de origen. 

Si aun asi persistian las dudas, pedia al conductor que reiterara la fuente de origen de la nota 

al momento de darla a conocer al auditorio. 

Revisaba la correction de 10s resumenes inforrnativos. 

Proporcionaba la informaci6n de 10s copatrocinios a 10s comentaristas para que se hicieran 10s 

comentarios pertinentes. 

Fotocopiaba y subrayaba 10s guiones. Sacaba un juego por cada miembro del programa. En 

caso de que estos no fueran ctaros (la mayoria de las veces Flota nos 10s enviaba por fax) 

tenia que remarcar 10s originales para que al fotocopiarlos se distinguiera el contenido. 

Comunicaba al productor 10s requerimientos del guion para que conjuntamente se recabaran 

todos 10s elementos radiofonicos necesarios. 

Hacia entrega de 10s premios a 10s radioescuchas. 

Atendia las solicitudes de ayuda del auditorio. 

Solicitaba el envio por mensajeria de la documentaci6n o copias de entrevistas. 

Verificaba tas efemerides del dia siguiente para infomlar al productor de las mismas y juntos 

deterrninar aquellos elementos radiofonicos que podrian ser incluidos para "vestidas". 

Leia 10s periodicos del dia y ponia a consideracion de 10s conductores infonnacion que le 

pareciese importante. 

ClNTA TESTIGO 

En diversas ocasiones nos llamaban organismos de gobierno y partidos politicos, 

entrevistados, o clientes que solicitaban una copia del programa completo o solo un fragmento. A 

veces aseguraban que les era muy urgente contar con el material. Por ello, cuando se tenia en 

archivo lo que requerian, se acordaba con el interesado para que lo recogiera en vigilancia a una 

determinada hora. De lo contrario, solicithbamos a la vicepresidencia operativa la autorizacion para 

utilizar la Cinta Testigo. 



La Cinta Testigo se compone de varios canales de grabacion, en ella la empresa graba 

sirnultaneamente todas sus estaciones durante las 24 horas del dia, con la intention de tener un 

respaldo en caso de que: 10s clientes hagan reclamaciones por algun comentario o spot no 

transmitido, transmitido incomplete o en un horario diferente, algun organism0 quiera obtener una 

copia de una entrevista o comentario para su archivo personal o institutional, la empresa reciba 

alglin reclamo por 10s comentarios de un reporter0 o conductor, entre otras razones. 

Para obtener la autorizacion correspondiente a este tipo de grabaciones, el proceso era el 

siguiente: 

Se enviaba un memorandum a la vicepresidencia operativa, dirigido al titular de la rnisma. 

En 61 se especificaba el prograrna, el dia en que se habia transmitido, la estacion, y el tiempo en 

que se debia iniciar y teninar la grabacion. De dar el vicepresidente su autorizacion, este indicaba 

cuando y a que hora se realizaria. Tras lo cual, el productor entregaba una copia del memorandum 

autorizado al jefe de estudios de grabacion, quien a su vez indicaba al departamento tecnico el 

estudio que seria utilizado. 

Como en la empresa solo habia una maquina capaz de grabar y reproducir en la cinta 

testigo, 10s trabajos especiales que de ella se solicitaban, se llevaban a cab0 preferentemente por 

las noches cuando la mayoria de 10s programas eran de corte musical y 10s estudios casi no se 

usaban. 

OPERADOR Y GRABADOR 

Verificaba y unificaba el nivel de entrada y salida de 10s rnicrofonos, cartucheras, dalet, dat, 

mini disc, lineas telefonicas, etc. 
= Revisaba la calidad de las grabaciones que se iban a requerir. 

lnformaba al productor y al departamento tecnico de cualquier falla en el equipo o en la 

transmision o grabacion. 

Controlaba el orden y transmision de 10s cortes comerciales. - Se mantenia en contact0 con el locutor o conductor a traves de un b o t h  ubicado en la consola 

denominado "talk back", el cual le permitia hacerles algunas observaciones o comentarios. 



LOCUTOR 

Leia el resumen informative. 

Proporcionaba su voz para la grabaci6n de cottinillas, entradas, salidas, promos y todo aquel 

material que fuese requerido en el programa. 

Apoyaba a Lechuga en la conducci6n del programa cuando mas de un conductor se 

ausentaba 

TELEFONISTA - Recibia 10s reportes telefonicos del auditorio. 

Daba orientaci6n por este medio a aquellos radioescuchas que tenian dudas con relacion a la 

mecanica de 10s concursos. . lnfonaba al productor o a1 asistente de cualquier problema, sugerencia o duda que presentara 

un radioescucha. 

1.6 PERSONAS CON LAS QUE LABORE EN LOS PROGRAMAS DE HECTOR LECHUGA 

En este apartado se presenta una breve descripci6n de aquellos compafieros que 

colaboraron en 10s programas de Hector Lechuga en el period0 de tiempo en que preste mis 

s e ~ i c i o s  para Radio Fdnnula. Todo ello a manera de contextualizaci6n del lector, pese a la carga 

subjetiva del caso. 

HECTOR LECHUGA (CONDUCTOR Y DIRECTOR). 

'Actlio con Chucho Salinas ... Claro, el public0 esta encantado con las entrevistas que hacemos. 

Tal vez porque tocamos ternas que parecen intocables ... Bueno, algunas cosas de la politica nos 

conforrnamos con insinuarlas, porque sin autocensura tendriamos que atenernos a las 

consecuencias ... En uno de 10s programas del ario pasado, cuando alin nose sabia quien era el 

Yapado', le dije a Chucho: -LYa sabes el liltirno de Pepito? -~Cual? -Que quiere ser presidente - 
LPepito el de 10s cuentos? -No hombre. Pepito Alvarez Amezquita ... Y se arm6 la bronca. 

Alvarez Amezquita era Secretario de Salubridad, y creo que tenia ganas de trabajar en lo que 

trabaja ahora el senor Diaz Ordaz. Se enoj6, y lffi inspectores de salubridad fueron a asustar al 

patrocinador del programa, quien tiene una industria de consewas.'' HBctor Lechuga. Relatado 

en 1965 



Hector Lechuga, conocido comico de la radio y television ha trabajado tambibn en las 

estaciones Radio ABC y Radio Chapultepec, con programas que tenian un fonnato similar al de 

Ensalada de Lechuga. Su carrera se vio truncada cuando 'destap6" a Miguel de la Madrid Hurtado 

como proximo candidato del PRI a la Presidencia (1982-1988). Algo que no fue del agrado del 

expresidente y lo mand6 castigado a la "congeladora" durante todo su sexenio. 

Para Lechuga la realizaci6n de sus programas y el contact0 con su auditorio eran una 

especie de catarsis. No era fAcil convencerlo de que guardara reposo 10s dias en que se 

enfennaba. lncluso cuando estaba convaleciente de su accidente y se hacian las transmisiones 

desde su casa, siempre le inquietaba la idea de volver a la cabina lo antes posible. 

Trabajar con BI era muy divertido porque siempre estaba de buen humor y dispuesto a 

colaborar con su equipo de producci6n. 

M A R C 0  ANTONIO FLOTA (GUIONISTA Y COLABORADOR) 

Guionista de cabecera de Lechuga tanto en radio, teatro y television, creo junto con este la 

Ensalada de Lechuga y el Caf6 de Grillos. Marco Antonio Flota despues trabajaria como guionista 

de Hechos de Peluche en NAzteca; y escribiria las columnas Grillotina, en el diario E l  Metro; y 

Domingrillo, 10s domingos en el periodico Refoma. Ha sido galardonado con el premio "La 

Sonrisa", el cual otorga la Academia Mexicana del Humor a la mejor columna humoristica, y el que 

otorga la AMPRYT y el Club de Periodistas de MBxico por el mejor programa de television de 

critica ~olitica. 

'Desde un cornienzo, la radio fue infiuida por el peri6dico y aquella influyo sobre este. Lo mismo pas6 

con la televisi6n respecto de la radio y del periodico. Es muy frecuente que 10s periodistas de un 

6rgano de prensa lo swan tambien de un noticiero radiofonico o teievisivo. Esa interrelaci6n en el 

manejo de las noticias por varios rnedios estA perfectarnente definida en la frase de Jacques Fauvert: 

'la television rnuestra, la radio anuncia y la prensa explica' ' 
19 

Flota siempre tuvo una excelente relacion con el area de produccion, y nos concedia toda 

la libellad para crear la "imagen auditiva" de las secciones que escribia. 

En una ocasion le aclarB que las caracteristicas tbcnicas del estudio de grabacion que se 

habia asignado al programa, asi como el corto tiempo del que disponia, me impedian producir con 

19. RNADENEIRA PRADA. Op. cll.. p=g. 240. 



rapidez todo el material que 61 escribia. Y si el trabajo se concluia en forma satisfactoria, se debia 

en gran medida, a la disposicion y capacidad de mis entonces compaiieros. Tras esta explication, 

Flota trat6 de ayudamos a mejorar nuestras condiciones de trabajo, per0 sus peticiones tampoco 

fueron escuchadas por la vicepresidencia. 

MAURlClO HERNANDEZ (COLABORADOR) 

HBctor Lechuga y Mauricio HemAndez siempre estuvieron muy unidos, no solo en 10s 

programas, tambien solian hacer vida social juntos. 

La mancuema funcionaba, HemAndez informaba de alguna noticia o cuestionaba con 

seriedad a 10s entrevistados, mientras Lechuga improvisaba un comentario "chusco" o cuestionaba 

con mAs soltura, haciendo incluso preguntas sui gbneris. 

Esta mecanica era muy similar a lo que antes hacia Hector Lechuga con Chucho Salinas, 

per0 Mauricio decia que la diferencia estaba en que &I era un periodista sin dotes de comico. 

HemAndez presionaba constantemente a Lechuga para que se entrevistara con Nuiiez y 

solicitara mejoras en sus programas, gracias a ello se nos proporciono una oficina. Tambien a 

traves de su inte~encion pude consewar mi trabajo como asistente del programa Ensalada de 

Lechuga, pese a la renuencia de Nuiiez. 

Mauricio es una persona hiperactiva, siempre con mil ideas en su cabeza y corriendo de un 

lado para el otro. Tambien posee una excelente memoria. 

1.6.4 ALFONSO VARGAS (PRODUCTOR) 

A pesar de que trabaje casi tres aiios con el, nuestra relacion fue estrictamente laboral. 

casi distante. Sin embargo, en todo momento su trato fue respetuoso y nunca aprovecho su cargo 

para solicitarme cosas que fueran mas alla del Ambito laboral. 

Alfonso se enorgullecia de ser productor de radio pese a no haber terminado sus estudios 

medios superiores, y aseguraba que para trabajar en la radio o en la television no era necesario un 

Titulo Profesional, sino "palancas", suerte o la disposicibn de hacer 'algo mas" que solo trabajo. 

Mencionaba que habia licenciados en comunicacion que ni siquiera habian trabajado en su area y 

que, peor aun, nunca lo harian. 



Comunmente durante la transmisi6n del programa solia hacer bromas o chistes, per0 a 

veces el operador en turno aprovechaba esta situacion y hacian mas grande el relajo, lo que traia 

como consecuencia un cieilo descuido del programa. Dicho problema se agravo a la llegada del 

locutor Jose Manuel Tlapanco, a causa de su personalidad exageradamente festiva. 

SUSANA RODR~GUEZ (ASISTENTE DE PRODUCCION) 

Delgada y de aspect0 agradable, en primera instancia me pareci6 timida y tranquila. Con el 

paso del tiempo y a pesar de que s6lo trabajamos juntas alrededor de dos meses, me percate de 

que era una persona muy organizada, con muchos deseos de ocupar una posicion importante 

dentro de la emDresa 

No obstante, decidi solicitar al vicepresidente operativo que me asignara a otra persona 

porque Susana no distinguia, o no queria hacerlo, entre sus funciones como asistente de 

produccibn, y las mias, como productora, y porque me acusaba con 10s compafieros de que la 

trataba mal. En realidad era yo quien estaba pasando un trago muy amargo trabajando a su lado. 

pues no perdia ocasi6n para recordarme su influencia con este importante directive, quien la habia 

impuesto en el programa. 

ANGEL FERNANDEZ (COLABORADOR) 

Afamado cronista de deportes, era el conductor de un programa llamado N Mundo 

Deportivo, que se transmitia por Radio Al con duracion de 30 minutos, tras el cual continuaba la 

Ensalada de Lechuga. Ello hacia que diariamente tuvieramos contact0 con el y sus colaboradores. 

Poco despues de que estas emisiones de fusionaron, se creo ademas una seccion llamada 

Charla con Angel Fernandez, en la cual se hacian remembranzas sobre acontecimientos 

importantes, el origen del uso de ciertos inventos, personajes destacados, tradiciones, leyendas, 

etc. 

Angel Fernandez era muy amigable con todos sus compaiieros, le gustaba platicarnos 

sobre sus anecdotas en 10s medios de comunicacibn y en ocasiones nos brindaba consejos que 

nos permitian hacer mejor nuestra labor. 

Renuncio a la empresa por una oferta de trabajo en Televisa. 



EDUARDO PASQUEL (COLABOPADOR) 

Recuerdo muy poco acerca de Eduardo porque convivi con BI apenas dos o tres meses, 

per0 parad6jicamente influy6 mucho para que yo asumiera la produccion de 10s programas al 

entregarle a Lechuga mi propuesta de producci6n (quien estaba recuperandose del accidente 

automovilistico en su casa), poco despues de que el productor renunciara. Cuando le confie que 

me sentia insegura de poder afrontar las responsabilidades de ese cargo. el me alento y me dijo 

sonriendo "desde el otro lado (la cabina de locuci6n) nosotros te ayudamos". 

Desconozco el rnotivo por el cual no continuo laborando en el programa. No obstante fue el 

primer candidato a ocupar el lugar que dejaria meses despues Mauricio Hernandez, per0 el 

vicepresidente operativo cornento que no era posible recontratarlo por 10s compromisos que 

entonces habia adquirido con el Grupo Acir como conductor del noticiario lnformativo Panorama. 

Su trato para con quienes trabajabamos con 61 era muy amable y considerado. Es un 

valioso elemento por sus vastos conocimientos y sus acertados comentarios. Despues conduciria 

un noticiario en la estaci6n Radio 620 de AM y seria el director de noticias en RASA 

HECTOR KIEV (COLABORADOR) 

Hector Kiev, conocido en el ambiente artistic0 como 'Tacho". qc inici6 como periodista 

trabajando como redactor y reporter0 en algunos diarios capitalinos. SiciCipre ha estado orgulloso 

de que, pese a no contar con una formacion universitaria, posee mas cultura y habilidades para 

este oficio que muchos colegas. Luego de participar con sus rimas en el noticiario nocturno 24 

Horas de Jacobo Zabludovsky, viajo a Estados Unidos para encargarse de la produccion y locucion 

de programas radiof6nicos. Fue en una comida de anivenario del progralna Ensalada de Lechuga 

cuando Hector Lechuga lo invit6 a colaborar en dicha emisi6n. 

Mientras Mauricio Hernandez colaboro como comentarista en 10s programas de Lechuga, 

Tacho debi6 limitarse a hacer sus rimas y a permanecer callado la rnayoria del tiempo, pues 

Hernandez decia que cuando este hablaba 'incendiaba la cabina". 

En 10s dias en que Lechuga transmitio desde su casa y Pasqllel ya no participaba en la 

emision. Mauricio y Tacho discutian frecuentemente porque las intewencwnes de este ultimo, eran 

cada vez mas constantes. Por ello, cuando Mauricio dej6 de prestar sus se~ic ios al programa, 

Tacho vio la oportunidad de expresarse con mayor libertad. 



Pero ello le ocasionb problemas con la vicepresidencia operativa. En muchas 0caSioneS 

Gabriel Nuiiez nos solicit6 a Lechuga y a mi, por separado, que se le "cerrara el microfono" porque 

ya no queria escuchallo al aire con su estilo "agresivo" y "ficido". lncluso estas peticiones quedaron 

sentadas por escrito en memorandums dirigidos a Lechuga y a producci6n. El vicepresidente 

incluso cito a Tacho en su oficina en mas de una ocasi6n para hablar del asunto. 

Otras veces Nuiiez pidio que las rimas fueran entregadas a la produccion del programa en 

un cassette, para evitar que Tacho estuviera en la cabina e hiciera comentarios, per0 al poco 

tiempo todo volvia a la "normalidad"; es decir, Tacho hacia comentarios "fueites" al aire, Nuiiez nos 

citaba en su oficina para damos indicaciones, etc. Era una especie de circulo vicioso, pese a que 

Lechuga trat6 de disuadirfo para que "suavizara" su estilo. 

No obstante, deb0 aclarar que Tacho fue un excelente compaiiero de trabajo, y con 

frecuencia hacia sugerencias en la produccion que enriquecian al programa. 

CHUCHO SALINAS 

Para ocupar el lugar de Mauricio Hernandez se penso tambien en Chucho Salinas como la 

persona ideal, considerando que ya anteriormente la mancuerna habia dado grandes resultados y 

que en algunas ocasiones el auditorio le habia cuestionado a Lechuga el motivo por el cual no se 

reunian nuevamente. Pese a las buenas expectativas que se tenian tanto en produccion como en 

la vicepresidencia operativa respecto a reencontrar a esta antigua pareja de comicos, la idea no 

funciono. 

Desde su llegada, Chucho Salinas trat6 de tomar el control del programa, aprovechando la 

aun precaria salud de Hector. Constantemente me decia que el habia corrido a productores que no 

estaban de acuerdo con su fonna de trabajar, y citaba el caso de una productora de Radio Acir. 

Pidio que se eliminara su credit0 en la entrada del programa como "colaborador", y se le pusiera al 

nivel de Lechuga, como "conductor". 

A pesar de que el area de producci6n no tenia problemas graves con Salinas, quiza le 

molest6 que no le hubiesemos hecho caso cuando nos advirti6 que tenia tanta autoridad como 

Hector Lechuga, y que a &I tambien se le debia considerar como director de la emisi6n. 

Una situation que cada dia parecia incomodarle mfis, era la desbordada participation de 

Tacho, pues no le gustaba la forma ni el contenido de 10s comentarios que su colega hacia. 

Mientras que a mi, con el paso del tiempo, me fue dando un trato mas cordial. 



Semanas despues, sin previo aviso y sin despedirse de ningun integrante del programa, 

Chucho solicit6 su renuncia. Colaboraria nuevamente con Hector Lechuga a partir del mes de junio 

del 2000 y hasta el final del programa, el 31 de agosto del mismo aiio. 

HECTOR HERRERA (COLABORADOR Y REPORTERO) 

Para reforzar el contenido del prograrna se pens6 en incluir tambien al reportero Hector 

Herrera, quien tuvo que dejar la emisi6n aproxirnadamente a 10s tres o cuatro meses, pues habia 

molestias entre Lechuga y 10s otros colaboradores pues decian que Herrera se "robaba" el 

micr6fono mucho tiernpo. Dada su condici6n de colaborador-reportero. Herrera poseia mucha 

informaci6n importante, la cual deseaba dar a conocer, per0 no media el tiempo que tomaba para 

ello. 

Finalmente, en una junta con el vicepresidente operativo (a la cual solo acudimos Lechuga, 

Flota y yo), este decidi6 que era mejor que HBctor Herrera permaneciera solo como reportero de la 

empresa, decision que me parecio muy extremosa. Nos dio instrucciones de no informarle nada a 

Herrera hasta el dia siguiente, cuando se presentara a trabajar. 

Por sorprendente que parezca, esta era una prhctica muy comun del vicepresidente, aun 

para con prograrnas enteros. Un dia se presentaba a trabajar normalmente un equipo y se 

encontrabacon la sorpresa de que en la puerta de la cabina de transmision habia un memorandum 

con instrucciones de cancelar dicho programa, sin que nadie se hubiera tornado la molestia de 

avisarles por lo menos por telefono. 

Herrera colaboraria por segunda vez en el programa a partir del 13 de Abril de 1999, tras la 

renuncia de Tacho 10s primeros dias de ese rnismo mes. No obstante su estancia seria apenas de 

unas semanas porque Nufiez lo apart6 del programa nuevamente. 

'LA SONRISA DE MICHEL: Cuando Le6n Michel era un jovenzuelo que hacia sus 

practicas de locutor en San Luis Potosl, sonreia. Ya en el Distrito Federal y con grandes 

aspiraciones, luchaba duro y sonreia. En 10s prograrnas de televisi6n en 10s que es 

locutor estelar, sonrie. Con gran esfuerzo y la sonrisa que le da sirnpatia y arrastre 

popular, alcanz6 la curul que ocupa en la Camara de Diputados. Multiples probiemas 

afronta corno importante dlrigenle del SEAT (Sindicato Industrial de Trabajadores y 



Artistas de Televisibn, Sirnilares y Conexos). Los estudia, 10s resuelve y rubrica la 

soiucion con arnplia sonrisa. No cabe duda que la sonrisa de Michel es parte de su 

triunfo, porque la sonrisa de Michel es natural y verdadera." Jorge Mejia. Cornentario 

hechoen1972 

El lugar que dej6 Chucho Salinas con su primer partida, lo ocup6 el experimentado locutor 

(de 10s primeros en el medio radiofonico) y conductor Le6n Michel, a quien Hector apodaba como 

'la voz de terciopelo" 6 "cachetes de ladrillo mojado", por que se ruborizaba facilmente. La 

siguiente cita me permitira describirio mejor: "Condition primera -sine qua no* para 10s buenos 

parlanchines era, y en cierto modo sigue siendo, la de poseer una voz grata: clara dicci6n, timbre 

atractivo, ritmo fluido; y sobre todo tono de elocuencia en el discurso. Pronto se distinguieron 10s 

mejores -corn0 es natural-, 10s de notas en la voz que alegraran o acariciaran el oido de 10s y las 

escuchas, 10s que crearon una personalidad magnetics en el microfonear con aplomo, garbo y 

elegancia. Pasaron, pues, de "anunciadores" simples a locutores de alto rango. No pocos de ellos 

se hicieron asi parte no s61o indispensable sino fundamental en las emisiones preferidas del gran 

pbblico." 20 

De personalidad tranquila y agradable, gusta de fumar la mayor parte del tiempo. Al igual 

que Angel FernBndez, sostenia con nosotros interesantes conversaciones sobre la radio y la 

televisi6n de antaiio. Tambien solia darnos tips para mejorar las producciones. Fue diputado 

federal por el distrito 48 de la XXI Legislatura Federal. 

ROGELIO M~GUEL (ASISTENTE DE PRODUCCION Y PRODUCTOR) 

Rogelio fue mi compaiiero de clases en Acatlan. Frecuentemente realizabamos tareas y 

proyectos en forrna conjunta para la escuela, gracias a lo cual me percate de su inteligencia y 

creatividad. Era de las pocas personas que sabian de mi trabajo en Radio F6rmula, y desde mi 

ingreso al mismo, siempre le platique de mis experiencias y problemas. Por ello, cuando Nuiiez me 

dio la opci6n de elegir a una persona que ocupara el lugar de Susana Rodriguez, no dude en 

invitarlo a el. 

Trabajar a su lado fue muy agradable pues es una persona confiable y sincera, ademas de 

dedicada e inteligente. Despues colabor6 en el area de producci6n de 10s noticiarios de Oscar 

Mario Beteta en Radio F6mula, luego de que Hector Lechuga y Marco Antonio Flota dejaran de 

laborar en la cornpailia desde el primer0 de septiembre del2000. 

20. DOMINGO, Alberta. 'Locutores de radio. El don ds la palabra'. Revista Slempre. Nlimero 2345.28 ds mayo ds 1998. p 6 g  82. 



Paradojicamente mi salida de le empresa estuvo muy relacionada a 61, ya que el 

vicepresidente operativo increment6 su sueldo al grado que, siendo asistente, ganaba mucho mas 

que yo, sin que aparentemente mediara una causa de por medio. Parecia que de esta forma Nuiiez 

me hacia una invitaci6n tBcita a renunciar, y le funciond. No obstante, la relacion como amigos y 

compaiieros no se vio afedada pues siempre estuvimos conscientes del criterio que aplica Nuiiez 

para otorgar un aumento: si le caes bien, si te esfuerzas por caerle bien, si eres recomendado de 

algun familiar o amigo, etc. Para 61 pasan a segundo plano, la experiencia, 10s estudios y la entrega 

y wmpromiso en tu trabajo. 

ALDO FERNANDEZ (COLABORADOR) 

Hijo del famoso cronista deportiio Angel FernBndez, colaboro como comentarista y 

reportero en la seccion de deportes del programa, cuando su padre dejo de laborar en Radio 

Fdmula. Asimismo, particip6 como comentarista de informaci6n general cuando Lechuga o 10s 

colaboradores se ausentaban. 

A pesar de que el prestigio de su padre lo respaldaba, en Aldo destaco siempre su 

profesionalismo y su camaraderia para con sus compaiieros. 

Actualmente continua como reportero de deportes en la empresa y ayudando 

eventualmente en la conduccion de algunos programas. 

1.7 EL AUDlTORlO 

El programa estaba dirigido a pelsonas que pertenecieran a todas las clases sociales: A, 

para aquellos con gran capacidad econ6mica; B, para quienes viven bien; C, para 10s pobres y D, 

para 10s que sobreviven en condiciones extremas; esto segun las divisiones establecidas por las 

empresas de mercadotecnia. 

Pretendiamos ser sintonizados por el politico que se dirigia a su oficina, por el trabajador 

que daba inicio a sus labores en un taller, el ama de casa que preparaba el desayuno, el estudiante 

que se disponia a ir a la escuela, etc. De ahi la intencion de 10s conductores de presentar 10s 

comentarios a manera de charla, con un lenguaje claro, directo y sencillo. 



"La radio en circunstancias historicas 'estables", es decir, no de insurgencia revolucionaria, se 

inscribe en la vida cotidiana de la comunidad, en donde se realizan sus transmisiones de una manera 

mas discreta y mirs constante que la televisibn o la prensa, porque al carecer de la fascinaci6n propia 

de la mirada, libera 10s cuerpos de sus perceptores y les permite llevar a cab0 otras actividades al 
"21 

mismo tiempo que atienden a dichas transmisiones. 

A traves de sus llamadas telefonicas y sus faxes, recibiamos comentarios, sugerencias, 

aclaraciones, peticiones de ayuda, etc. Todas ellas dirigidas al programa, o alguna instancia del 

gobiemo. Tambibn nos hacian llegar material que querian compartir con el equipo y el auditorio, 

como la ya anteriormente citada "Carta de un panadero" o la "Oradon del Pulque", que envio un 

radioescucha a Tacho cuando este se recuperaba de su problema de alcoholismo. 

'Las llamadas telefbnicas y las cartas propician un intercambio bastante profundo entre emisores y 

receptores. Estas instrumentos cotidianos son las mAs eficaces para establecer 10s criterios de 

produccion y de programacion adecuados.' 
22 

Cuando me incorporb al equipo de produccion, se me solicit6 que desempeiiara la funcion 

de enlace entre el publico, el programa y las instituciones; lo cual me dio la oportunidad de estar en 

contact0 personal con ellos. De esto hablare mas ampliamente en el siguiente capitulo. 

A causa de las abundantes llamadas que en ese entonces se recibian a diario durante la 

transmision de 10s programas y a que solo contabamos con una telefonista. Mauricio Hernandez 

me solicit6 que en mis ratos libres ayudara a recibir 10s reportes telefonicos. Como productora 

segui haciendolo cuando las telefonistas faltaban o se ausentaban por alguna razon, pues era muy 

importante conocer la opinidn de 10s radioescuchas y brindarles una atencidn adecuada, ya que 

ellos se tomaban la molestia de llamar al programa. 

21. Universidad Aut6narna Metropolilana. Op. cit, @gs. 28 y 29. 

22. /BID, pig. 159. 



"AQUI, LO I~NICO PERMANENTE, ES EL CAMBIO 

Oido en los pasillos de Radio Formula. 

2. LA HISTORIA 
2.1 DEL COMO LLEGO A RADIO FORMULA 

2.1.1 UN MOMENT0 AFORTUNADO 

En el at70 de 1993 cursaba el tercer semestre de la licenciatura de Periodismo y 

Comunicaci6n Colectiva, cuando me inquiet6 la idea de realizar practicas profesionales en el area 

de 10s medios electrbnicos, la cual siempre me ha parecido muy interesante 

Tenia la intenci6n de familiarizarme con la f o n a  en que se elaboraban y transmitian 10s 

programas de radio, por lo que visit6 en dos ocasiones las instalaciones de Radio Fbrmula, gracias 

a que mi padre conocia a Jose Manuel Torres, un ingeniero de audio que laboraba en esta 

emisora. 

A finales del mes de febrero de 1993, Gerardo Cuesta, el productor de 10s programas 

Ensalada de Lechuga y CaW de GriNos, renuncio a su cargo por una mejor oferta de trabajo. Su 

lugar seria ocupado por Alfonso Vargas, quien dias despues le comentaria al ingeniero su 

necesidad de encontrar a un asistente de producci6n, por lo que Jose Manuel le propuso 

contactarme. 

Una noche cuando llegaba a casa despu6s de asistir a clases en la ENEP Acatlan, me 

informaron que un productor de radio se habia comunicado por tel6fono solicitando entrevistarse 

conmigo, para lo cual debia presentarme al dia siguiente en la emisora poco despues de las diez 

de la matiana. 

No me era facil asimilar lo que estaba ocurriendo, no podia creer que de una forma tan facil 

pudiese iniciarme en 10s medios de comunicacion pues siempre se ha dicho que lo mas dificil de 

este oficio es iniciar, y mas aun si la empresa esta entre 10s lideres del ramo. 

Al dia siguiente era tanta mi emocion que ni siquiera me fue dificil levantarme temprano y 

llegar a tiempo a la cita. 

Cuando conoci al productor me caus6 admiraci6n que su edad no rebasaba 10s veinticinco 

atios y ya tenia un cargo tan importante. Tiempo despu6s me sorprenderia aun mas saber que 

apenas contaba con estudios inconclusos de education media superior. 



Tras la presentacion y la breve charla que sostuvimos me advirtio que estaria a prueba un 

mes sin paga alguna. Solo hasta que comprobara que cubria 10s requisitos necesarios para 

quedarme, empezaria a realizar 10s trtrmites pertinentes para que me asignaran un sueldo, per0 

hizo hincapie en que no era seguro (el primer pago tardo seis meses en llegar, y fue conjuntado 

con dinero de Hector Lechuga y Mauricio Herntrndez). No tuve que pensarlo mucho, las 

posibilidades de aprendizaje que se me presentaban me parecian un pago masque suficiente. 

2.1.2 LOS PRIMEROS DlAS 

Los primeros dias fue muy emocionante saberme asistente de produccion de un noticiario 

matutino tan importante (en ese tiempo) como Ensalada de Lechuga, aunque para ser sincera 

conocia pocos noticiarios de radio y no me interesaba la politics. Era, como decian 10s profesores 

de mi camera del area de periodismo escrito. "la dasica periodista de especttrculos y sociales". 

Conforme transcurrian 10s dias fui descubriendo la forma en que se realizaban 10s 

programas y hasta me olvide de lo dificil que era para mi levantarme a las cinco de la maiiana, 

luego de que durante las noches a causa de tareas, trabajos o examenes, me dormia despues de 

las dos o tres de la madrugada. 

YOLANDA MART~NU 

Algunos dias, alrededor de las nueve de la maiiana, se presentaba a apoyar en la 

realization del programa una joven de nombre Yolanda Martinez a quien nunca fui presentada 

formalmente. En un principio pense que ese era su horario normal. Esto dio origen a una confusion 

entre ambas, en cuanto a las labores y el papel que cada una desempeiiaba, pues el productor me 

asign6 las tareas que antes ella realizaba. La situation nunca fue aclarada. 

Tiempo despues el productor me hizo saber su intencion de prescindir de 10s sewicios de 

Yolanda poque, segun argumentaba, ella hacia caso omiso a su petition de que llegara antes de 

las siete de la maiiana. Este hecho no fue bien visto por algun0S compaiieros que consideraban 

que yo le estaba quitando la oportunidad a una compaiiera que tenia deseos de superarse, pues 

ella habia estudiado la misma licenciatura en la ENEP Aragon, y ya tenia algun tiempo trabajando 

para la empresa como telefonista. Luego de continuar unos meses mas en ese cargo, renunciaria 

para laborar un tiempo en el diario Refoma. Regres6 a la radiodifusora para coordinar la 

produccion de la estacidn 1500 AM, conocida ahora como 'Cadena Radio Uno" (antes Rock 

Fdmula 1470) 



No obstante que esta situaci6n me fue muy embarazosa, confie en el dicho que reza: "el 

tiempo lo cura todo y esperar a que escampe es siempre el mejor metodo para andar sobre 

segurom1, por lo que procure que no afedara mi labor, la cual, cada dia me gustaba mas. 

LOS COMPAFJEROS 
Como asistente de producci6n pude relacioname y aprender de muchos compaiieros de 

trabajo, entre ellos: Angel Fernandez. Fernando Mhrcos (qepd), Alfredo Palacios, Oscar Mario 

Beteta, Eduardo Ruiz Healy, etc.; y con grabadores, operadores, redactores, productores, 

ingenieros y tbcnicos que, aunque no son figuras publicas, realizaban labores indispensables y a 

veces "milagrosas" (dadas las condiciones lamentables que el equipo presentaba) para que 10s 

programas de la estaci6n se escucharan todos 10s dias. 

Dos personas que influyeron positivamente en mi persona fueron las entonces redactoras: 

Mitzy Calderon (quien despubs fue reportera de la empresa, y luego jefa de information del 

programa A quien coresponda de Televisidn Azteca) y Julia Armas (colaboro despues con Alfredo 

Dominguez Muro y en el sistema SKY), a quienes les estoy muy agradecida por todo el apoyo que 

me brindaron, y sobre todo por que fueron compaiieras y profesionales en todo momento. 

EL LIC. GABRIEL N U ~ E Z ,  EMPIEZAN MIS PROBLEMAS 

Despubs de mas de tres meses y luego de habemos saludado en varias ocasiones, Gabriel 

Nuiiez, quien funge como vicepresidente operativo de Radio F6rmula, me cuestiono acerca del 

programa en el que trabajaba, el papel que desempeliaba, quibn me pagaba y el sueldo que 

percibia; algo que me desconcerto per0 a lo que no le di mucha importancia poque desconocia la 

jeraquia de esta persona en la empresa. Si bien es cierto que Alfonso no nos presento, ya sea por 

descuido o por olvido, me pareci6 poco profesional que hasta ese momento Nuiiez se preocupara 

por investigar sobre mi persona y mi presencia en la empresa. 

Debo aclarar que segun las investigaciones que habia hecho entre algunos colegas 

acerca de 10s tipos de contratacion que se aceptaban en la empresa, la mia era del tipo de 

profesionales que son empleados por 10s directores de cada Programs, Segun sus necesidades, 

por lo que la presentaci6n de bste tipo de personal con Nuiiez era ante todo una formalidad. Por 

1. CALLES VALES. Jmb. Rei~ansS, pmYBrWm y senfenclas. Madrid. LIBSA. ZWD, phg. 48. 



ello decidi que lo mejor era apegane a la decision que tomara el productor, despues de todo, el 

debia saber mucho mejor que yo, las politicas de la empresa. 

Al comentarle a Alfonso de 10s cuestionarnientos del vicepresidente operativo, Bste le hizo 

saber a Hector Lechuga y a Mauricio Hernandez la situation pidiendo, ademas, que apoyaran mi 

permanencia en el programa. 

En una reunion entre NuAez y Lechuga, en la que se trataron diversos aspectos del 

programa, entre ellos mi contratacion, Bste le pidi6 al conductor que me informara que debia 

solicitar una cita para que habldramos del asunto. Recuerdo que el entonces jefe de informaci6n, 

Oscar Vargas, me cornento que no habia razon para preocupane pues dada la importancia del 

programa para la empresa y del peso de Lechuga, era muy probable que yo continuara 

colaborando en la Ensalada. 

Atin recuerdo esa entrevista, estaba newiosa ya que era mi primera experiencia de ese 

tipo, aunque esperaba que la respuesta a las peticiones de Lechuga fuera positiva. No obstante el 

vicepresidente operativo me hizo saber que no podia penanecer en la empresa porque, como 

nadie me pagaba, yo estaba en position de demandar a Radio Fdrmula; y ademas no tenia 

intenciones de contratamle, por lo que lo mas conveniente era que ya no me presentara a trabajar. 

Sus comentarios me entristecieron y me desconcertaron. Me hacia pensar que era un 

problema de tipo personal (es decir, que yo no le agradaba) o que queria ubicar a otra persona en 

ese lugar dado el Bxito del programa. 

LA DESPEDIDA 

Sin mas altemativa, comenck a despedine de mis compaiieros. lnicie con el 

departamento de ingenieria porque la mayoria de mis conocidos estaban ahi (supongo que influia 

el hecho de que estuviese ubicado precisamente frente a la cabina donde se transmitia la 

Ensalada de Lechuga) y en redaccion (lugar que hacia las veces de mi oficina), puesto que aun no 

tenia mucho contact0 con otros departamentos debido a que las actividades que desempeiiaba 

para ese entonces eran muy sencillas. 

En el area tecnica me encontre a 10s locutores Raymundo Guevara y Edgar Olivares 

quienes me sugirieron que me presentara a1 dia siguiente para hacerle saber a Lechuga y 

Hernandez de la determination de Nuiiez, y para agradecerles la oportunidad que me habian dado 

de trabajar con ellos. 



Asi lo hice. Al dia siguiente llegue mas tarde de lo habitual para evitar encontrarme con 

Nuilez y para que en caso de verlo, Bste no pensara que habia olvidado sus indicaciones. Cuando 

llegue a la cabina de XEAl 1500, Mauricio Hernandez me recibi6 preguntandome la razon de mi 

tardanza, yo les hice saber la decisi6n del vicepresidente operativo, lo cual lo ofusc6, pues decia 

que no entendia la raz6n por la que no les permitian (a Lechuga y a el) organizar su programa en 

la forma que ellos creian mas conveniente. Me pidieron que fuera paciente, pues se las arreglarian 

para encontrar la forma de que continuara trabajando con ellos, per0 de momento, debia tomar 

unas vacaciones forzadas. 

Esta situaci6n me orill6 a descansar por un period0 de dos meses ounio-julio) durante 10s 

cuales me mantenia en contact0 telef6nico con Mauricio Hernandez, quien siempre me dio animos 

y me aseguro que todo se resolveria favorablemente. 

MI REGRESO 

Aproximadamente a principios del mes de agosto me reincorpore a la Ensalada, no 

obstante, mis problemas con Nuiiez no terrninaron ya que ahora me cuestionaba por la forma de 

pago y el monto. Ante ello, 10s conductores me pidieron que le contestara las preguntas y que 

esperaramos a que con el transcurrir de 10s dias la actitud del vicepresidente cambiara. Para ese 

entonces mi sueldo era de mil pesos ($ 1, 000 9 10s cuales pagaban de sus bolsillos a partes 

iguales Lechuga y Hernandez, ya que la empresa no accedi6 a hacerlo. 

iCELOS PROFESIONALES 0 INCOMUNICACION? 

Con el tiempo me percate de que el productor y Mauricio Hernandez no tenian una buena 

relacion, frecuentemente discutian y en ocasiones estuvieron a punto de llegar a 10s golpes. 

Mauricio le acusaba de ser 'un productor de segunda" o le hacia notar que habia muchas personas 

que estarian gustosas de ocupar su puesto. Los comentarios trascendieron y ya no solo se 

peleaban en las cabinas y pasillos. Mauricio hacia comentarios al aire cuando el productor tenia 

errores, decia que si Alfonso fuese el encargado de un negocio de pizzas. estas siempre llegarian 

frias a su destino; o que si hubiese sido un medico, sus pacientes habrian muerto. 

'A quien debia reconocer como mi jefe? 'A Alfonso, por brindarme la oportunidad de 

trabajar en la producci6n de la Ensalada, o a Mauricio y Lechuga que habian presionado a la 

vicepresidencia operativa para que conservara mi empleo? 



Esto fue una terrible enc~cijada para mi, sobre todo cuando las ordenes de Alfonso y 

Mauriuo se contradecian. Y no es que las peticiones del comentarista fueran ilogicas o imposibles 

de realizar, el problema radicaba en la falta de planeacion, la desorganizacion de Alfonso, la 

permanente escasez del equipo tecnico o su inadecuado mantenimiento y mi limitada experiencia y 

conocimientos de la radio. 

Todo ello menguaba la convivencia diaria y peor aun, ante mi dubitauon respecto a que 

instrucciones seguir, surgi6 en Alfonso la sospecha de que pretendia quedarme con su cargo. Esto 

lo deduzco porque en varias ocasiones hizo comentarios en ese sentido a manera de juego, a 10s 

cuales respondi en todo momento en forma negativa. 

"...los radiodifusores pronto advierten que hacer radio es product0 de un equipo humano, en el que el 

trabajo de unos depende del de otros. Si el guion no esta list0 a la hora de la transmision. el 

presentador no puede leer nada; si el periodista encargado de determinado reportaje no preparo las 

inserciones de las entrevistas, Bstas no saldrin al aire, y el reportaje se emitira incompleto. Es decir. 

se ignora la ley que afirma que hacer radio es un trabajo de equipo. Como apunta J. Eschenbach en 

su libro Radiodifusibn para la innovacion: 

Un buen equipo no es el unico requisite para llegar al Bxito en una 

emisora: existen muchos factores pero, indudablemente, las personas que 
2 

hacen funcionar a la emisora son las que constituyen el principal factor." 

Cierto dia, me solicito que nos reunieramos argumentando que era necesario que 

aclararamos ciertas cosas. En dicha cita el me cuestion6 directamente si pretendia desplazarlo 

como productor, para lo cual me pidio que fuera franca y le hiciera saber mis intenciones. Le hable 

sobre lo complicado que era para mi trabajar con dos personas que pensaban tan diferente y que 

casi nunca llegaban a un acuerdo respecto a la producci6n del programa. Esto me hacia quedar 

ma1 ante alguno de 10s dos invariablemente. 

Ademas, el continuar con mis estudios siempre seria una prioridad por muchas razones: 

me gustaba la licenciatura que estaba estudiando, queria concluirla, consideraba que en 10s dos 

atios que aun me restaban para ello iba a obtener muchos conocimientos valiosos, entre otras 

razones. Si yo quedaba como tiiular de la produccion, adquiria muchas responsabilidades que iban 

a menguar mi rendimiento academico, tales como: acudir de emergencia a la estacion cuando 

ocurrieran desperfectos en la edition del programa vespertino Cafe de Grillos, asistir a las juntas 

de producci6n que organizaba la vicepresidencia (muchas de ellas eran por la tarde. 

empalmandose con mi horario escolar), acudir a controles remotos o citas con 10s 

copatrocinadores, entre otras. 

- - 
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Tras esta explication, Alfonso pareci6 estar mas tranquil0 en 10s dias subsecuentes, no 

obstante, nuestra relaci6n no mejor6 mucho. 

Por todo lo anterior, no conte con la confianza plena del productor para que trabajaramos 

en equipo. Gran parte del conocirniento de la producci6n radiofonica lo obtuve por cuenta propia. 

apoyhndome en la actividad diaria, observando la forma de trabajo de 10s colegas de la estacion, y. 

por supuesto, en 10s conocimientos que adquiria en la Carrera. 

Conforme pasaba el tiempo me iba encargando en mayor rnedida del Area administrativa 

del prograrna, por ello me di a la tarea de vincularme mas estrechamente con 10s departamentos 

que conformaban a la empresa, con la finalidad de realizar un trabajo de mayor calidad. 

2.2 ACTIVIDADES RECIEN INTEGRADA AL PROGRAMA. 

2.2.1 PREPARACION Y GUARDARDO DE MATERIAL. 

Cuando inicie mi trabajo como asistente de producci6n debia llegar al menos a las 630 de 

la maiiana para preparar todos 10s cartuchos en 10s cuales estaba contenida la produccion del 

prograrna, tales como: entradas, salidas, pases a corte, fondos musicales, efectos etc; para lo cual 

el productor me dio un juego de llaves del locker en donde este material st! guardaba. Tambien se 

hacia us0 de aproximadamente 40 discos de vinil que contenian la mlisica que se utilizaba para 

fondear el programa y 10s casettes que eran usados para grabar las entrevistas o algunas 

secciones del programa que se querian conservar. Cuando se queria hacer alguna edition 

posteriorrnente de las misrnas, lo usual era que se grabaran en cintas de carrete abierto. 

'Arturo Merayo Perez, analista espanol de la radio, coincide con Roland Barthes en que 'la mtisica no 

es otra cosa que una cualidad del lenguaje'. Asi, si se considera a la musica como un lenguaje de 

significado y no de signos, bsta tiene gran capacidad de evocation y sugerencia ... Aunque se acepta 

el carhcter autonomo de la mrisica, su us0 en la radio ... se encuentra siempre unido a la presencia de 

otros elementos ... La musica no solo complements el texto; tambien lo redunda, lo cual favorece la 

retencion del mensaje y, por ello, las aplicaciones y funciones de la musica en radio son tan 

variadase3 

2.2.2 REPORTE DE PROBLEMAS 

A peticion de Mauricio se diseti6 un documento con el cual se pretendia presentar un 

reporte de 10s problemas que surgieran durante la producci6n de cada emision. En el reporte se 

3. / E D ,  pAg5 71 y 72. 



indicaba la fecha, la hora y la descripcion de cada caso. Al final Mauricio lo revisaba para estar al 

tanto de lo que acontecia y, de ser posible, tomar las medidas necesarias. A causa de las multiples 

actividades que todos teniamos se dejo de elaborar. 

2.2.3 RELACIONES PI~BLICAS Y ALGUNAS FUENTES DE INFORMACION. 

En la adualidad las relaciones publicas son una parte fundamental de las empresas 

privadas, 10s organismos de gobierno, las asociaciones civiles, 10s artistas, y muchas Areas mas. El 

encargado de dicho departamento es tambien el representante de 10s ideales del organism0 para 

el que trabaja y en ocasiones hasta su imagen m6vil. Dadas las caracteristicas de algunos 

programas de radio, es importante y a veces indispensable el contar con un encargado de estas 

cuestiones. 

Por otra parte, se considera como fuente de informacion a toda persona o empresa, 

privada o publica, que provee informacion relevante sobre un determinado hecho. 

"...consideraremos a las agencias de relaciones publicas y oficinas de prensa como fuentes de 

informacion o rn6s precisamente como subsistemas de comunicacion de la fuente propiamente dicha. 

Las oficinas de prensa tienen por objeto procesar 10s datos de la fuente con criterio periodistico, para 

distribuir 10s mensajes entre 10s medios de cornunicaci6n de masas. Lo hacen ordinariarnente a 

traves de boletines de prensa, cornunicados escritos, declaraciones verbales y organizaci6n de 

conferencias de ~rensa:'~ 

A continuacion present0 las actividades que me vinculaban con estos dos aspectos del 

quehacer periodistico. 

LA CORRESPONDECIA 

Diariamente debia leer la correspondencia que se recibia del auditorio o de diversas 

instituciones gubemamentales que hacian llegar boletines informativos o invitaciones a ciertos 

eventos que Bstas realizaban. 

'Existe un tipo de inforrnacion 'social' que es la que proviene de instituciones gubernarnentales; y otra 

'corporat~a' proveniente de empresas privadas. Esta ultima surge de unidades o departamentos de 

cornunicacion que, sin la participacion del reportero, se envia al departamento de redacci6n de 10s 

rnedios en forrna de boletines informativos.' 
5 
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Lechuga y Hernandez me hicieron saber que depositaban toda su confianza en mi 

persona, por lo cual debia hacer buen uso de todo lo que ahi llegaba porque en ocasiones 

recibiarnos documentaci6n personal, como recibos de pago de tarjetas de credito. 

El tratamiento que se le daba a este tipo de informaci6n era el siguiente: 

Se utilizaba s61o lo que estaba vigente. Los documentos llegaban por la tarde del dia anterior y 

en ocasiones la inforrnaci6n ya no era util. 

Los documentos que contenian informaci6n del Distrito Federal y Zona Metropolitans se 

separaban de 10s que tenian informaci6n nadonal. kstos ultimos se usaban cuando se hacia el 

enlace con provincia. - Cuando era necesario se resumia el mensaje. Para ganar tiempo se hacia sobre el mismo 

material, tachando aquello que no fuese util y agregando las palabras que fueran necesarias. 

sin alterar el mensaje original. 

La informaci6n la hacia llegar a Mauricio, 61 la revisaba y se aclaraba cualquier duda respecto 

a 10s seAalamientos o cambios que se le hacian al material. . Mauricio lo daba a conocer a manera de comentario a 10s radioescuchas. 

Entre la infonacion que debia proporcionarle al comentarista estaba: . Periodos de inscription a educacion basica. . Convocatorias para 10s concunos de selecci6n de las instituciones publicas de educacion 

media y superior. . Suspensidn temporal del suministro de energia eledrica o de agua potable a causa de la 

realization de obras publicas, y las zonas que se afectaban por ello. 

Horarios de funcionamiento del metro en dias festivos, o suspencion del sewicio a causa de la 

realizaci6n de obras publicas o accidentes; asi como las estaciones o lineas que comprendia. 

Dias nacionales de vacunaci6n. 

. Horarios del sewicio bancario. 

LA BOLSA DE VALORES 

Debia estar al pendiente de las variaciones importantes en la Bolsa de Valores para darlas 

a conocer al auditorio. El contact0 con este organism0 se hacia por medio de la via telefonica. En 

un principio la atenci6n era personal, posteriormente instalaron una grabacibn que proporcionaba 

toda la infonaci6n al respecto. Posterionnente al sewicio se le conoceria como "Bolsatel". 



ENTREVISTAS 

Durante el programa o a1 termino de Bste. Mauricio me daba instrucciones de las proximas 

entrevistas a realizarse para que contactara a las personas correspondientes y confirrnara sus 

datos o la fecha y hora en que se les localizaria. 

Cuando empecB a realizar esta actividad me senti presionada pues no tenia idea del 

protocolo a seguir, ni que hacer en caso de que las personas se negaran a ser entrevistadas. 

Nunca habia tenido una experiencia semejante. Con el paso del tiempo me di cuenta de lo 

importante que era, para conseguir 10s objetivos, el pedir las cosas con seguridad per0 siempre en 

f o n a  educada, sin perder 10s estribos cuando las cosas no salian como deseaba, asi como la 

necesidad de emplear en ocasiones la astucia. 

Tiempo despuBs, Mauricio me hizo saber que aceptarian mis sugerencias para futuras 

entrevistas, per0 me pedia que le consultara primer0 para darle a conocer el motivo o tema sobre 

el que las mismas iban a versar. Dada la popularidad de la que en ese entonces gozaba el 

programa, en muchos casos fue facil que 10s politicos aceptaran la invitacion. 

Mauricio me solicit6 que en caso de que las entrevistas se realizaran en f o n a  personal, se 

debia solicitar previamente un curriculum. Es conveniente aclarar que las entrevistas de este tipo 

generalmente duraban de 20 a 60 minutos (a veces mas), por lo que 10s comentaristas querian 

conocer mas acerca de la persona para realizar una mejor entrevista. Entrevistas de este tip0 se le 

hicieron al entonces candidato a la presidencia, Dr. Ernesto Zedillo, a algunos Secretarios de 

Estado, a artistas que incursionaban en la politics, entre otros. 

SERVICIO CABLEG~FICO 

Para poseer informacion a nivel mundial se recurrio, ademas de 10s periodicos, al servicio 

que proporcionan las agencias de noticias internacionales. Radio F6rmula tenia contratado este 

serviuo con las prinupales agencias infonativas, el cual llegaba a travds del sistema de c6mputo. 

Durante la transmision de 10s programas revisaba con frecuencia 10s envios de information para 

que en caso de que surgiera algo importante se pusiera a consideraci6n de Mauricio Hernandez, y 

de ser aprobado, lo diera a conocer al auditorio. 



APOYO AL AUOITORIO 

Al termino de la Ensalada de Lechuga debia guardar nuevamente todo el material y 

elaborar el reporte de solicitudes para reparaci6n de lineas telefonicas, el cual enviaba diariamente 

via fax a TELMEX. En esa epoca recibiamos diariamente alrededor de 20 a 30 quejas, per0 

cuando la empresa telef6nica fue privatizada, estas disminuyeron paulatinamente hasta que ya no 

fue necesario realizar este documento. 

Se me encornend6 la labor de atender al auditorio que presentara alguna queja o requiriera 

de alguna orientacion, ya fuera en forma personal o por via telefonica. Consultaba cada caso con 

Mauricio para que me indicara la institucidn que podria atender a la persona. En algunos casos se 

elaboraba una carta a nombre de Lechuga solicitando que la persona fuese atendida. Con esto no 

pretendiamos omitir algun procedimiento o influir en el funcionamiento de 10s organismos de 

gobiemo, pues s61o atendiamos casos de personas que una vez cumplidos 10s tramites 

correspondientes no fueran escuchadas por negligencia o corrupci6n de algun servidor publico, o 

porque se traspapelaba su tramite, etc. 

Durante la emisibn de la Ensalada muchas personas llegaban directamente a la ernpresa a 

solicitar ayuda, para lo cual yo les atendia en la recepcion del edificio. Era muy gratificante poder 

auxiliar a una persona pues sentia que estaba dhndole sentido a mis estudios y a mi estancia en 

Radio Mnnula. Lamentablemente en mas de una ocasion me involucre tanto, que me 

apesadumbraba y me deprimia, dado que no estaba preparada para recibir ese tipo de 

information. 

En esta faceta de mi trabajo recibi a toda clase de personas y toda clase de tratos. En una 

ocasi6n nos visitaron unos padres de familia que pedian ayuda para que su hija con leucemia 

pudiera recibir un tratamiento que le salvara la vida. El caso se canalizo a la Secretaria de Salud. 

Tiempo despubs me hicieron saber su agradecimiento y me regalaron un fino lapiz labial. Un 

articulo muy valioso para esta familia la cual parecia no tener suficientes recursos economicos. 

Otro dia lleg6 un padre de familia con su esposa y su bebe. Se porto exageradamente 

cordial y amable, lo cual me extraiio mucho; me aclar6 que ya anterionnente le habiamos ayudado 

a resolver un problema con el IMSS y que por ello queria que en esta ocasi6n le apoyaramos para 

que en el INFONAVIT (Institute Nacional del Fondo para la Vivienda de 10s Trabajadores) le 

facilitaran una vivienda. Al preguntarle si ya habia iniciado sus tramites me dbo que no, por lo que 

le hice saber que en esta ocasion no era posible ayudarle. Fue entonces cuando me comento que 

en su trabajo no contaban con esa prestaci6n per0 que sabia que nosotros le podiamos ayudar. 



VeritiquB con Hernandez este caso y me dijo que no habia manera de conseguirle una 

casa de esa forma, pues habia que apegarse a las disposiciones de dicho organismo. Al conocer la 

respuesta el seiior se indigno y empezb a gritar y a quejarse diciendo que habia pedido el dia en 

su empleo para venir a vernos y que a nosotros no nos interesaba, que Bramos unos 

inconscientes. Incbmoda por la situacibn, le dije que si le habiamos atendido en una ocasion 

previa, seguramente yo le habia hecho la recomendacion de que llamara al programa para 

concertar una cita en la proxima ocasion que decidiera visitamos, con el fin de que se le diera una 

mejor atencion. Por otra parte, como programa de radio no podiamos imponerle cambios a 10s 

organismos gubemamentales en su manera de trabajar, por ello, lo que BI nos pedia no comulgaba 

con las politicas del programa y quiza hasta era un delito. Sobra decir que esta familia se march0 

muy disgustada. 

Para quienes conforrnBbamos el programa siempre fue muy importante hacer un 

seguimiento de 10s casos que se estaban canalizando, con la finalidad de conocer la eficacia que 

teniamos y el grado de respuesta de las instituciones. Algunas de ellas nos hacian llegar un 

reporte, per0 nosotros solicittrbamos a las personas que se mantuvieran en contact0 penanente. 

lnexplicablemente la mayoria de ellos jamas se volvian a comunicar una vez que habian sido 

canalizados. 

Muchas personas acudieron en busca de ayuda al programa. No recuerdo haber 

escuchado que en otras emisiones de radio o television (salvo en "A quien corresponda") se diera 

esta clase de servicio a las personas. Consider0 que era parte del rating de la Ensalada, pero, 

desafortunadamente la ayuda ya no se presto desde que Mauricio Hernandez dej6 el programa, 

puesto que era el unico que podia orientamos al respecto. Ante ello propuse que alguna persona a 

manera de servicio social o de practica profesional apoyara en esa area. Esta idea no fue tomada 

en cuenta, porque en ese momento habia una serie de cambios de personal al interior de la 

Ensalada, como se vera mas adelante. 

Algunas dependencias colaboraron en la ayuda al auditorio como en el caso de la 

Procuraduria Federal del Consumidor (PROFECO), S e ~ i c i o  Pliblico de Localizaci6n Telefonica 

(LOCATEL), TelBfonos de MBxico (TELMEX), o la Procuraduria General de Justicia del Distrito 

Federal (PGJDF). Tambikn aprovechabamos 10s contactos de 10s conductores con algunos 

funcionarios. 



RESPUESTADELOCATEL 

El Departamento del Distrito Federal (DDF) a traves de LOCATEL nos hacia favor de 

solucionar 10s problemas planteados por la ciudadania que eran de su competencia. 

Posteriormente nos enviaban un documento que estaba dividido en tres partes: 10s casos 

solucionados, 10s pendientes y 10s ingresados. Para cada una de las llamadas del auditorio se 

elaboraba un expediente con 10s datos del demandante (ver anexos). 

Toda esta informaci6n la recogia en un principio una persona que realizaba su sewicio 

social en el entonces DDF y que silvi6 como enlace. Posteriormente nos fue asignado un 

mensajero. 

RESPUESTADELAPGJDF 

Bajo el lema "Por una comunicaci6n efectiva, per0 afectiva", la Direccion General de 

Comunicaci6n Social de la PGJDF me envi6 un manual en el cual se ejemplificaban algunos de 10s 

posibles problemas que el auditorio podia presentar. La intencidn era que procuraramos orientarles 

para que cuando el caso llegara hasta la institucion, fueSe m8s Bgil su solucion. Al final de cada 

ejemplo anexaban las direcciones y telefonos de 10s organismos que podian orientar o resolver 

cada situacion. 

2.3 MIS PRIMEROS TRABAJOS AL AlRE 

EN PRODUCCION 

Con motivo de la reubicacion de 10s vendedores ambulantes en el centro de la Ciudad de 

MBxico, Mauricio me cito a desayunar junto con una productora de la empresa de nombre Gabriela 

Perez Casas. La finalidad era hacernos saber que se iniciarian una serie de proyectos especiales 

en el programa para 10s cuales Gabriela seria la voz instituuonal. El primer trabajo consistiria en 

elaborar una capsula en la cual se proporcionara information en torno a ese hecho. 

No obstante que Mauricio me apoy6 con el contenido, me senti insegura y presionada pues 

no tenia ni idea de lo que debia hacer ya que no p0seia nociones de la produccion radiofonica 

(salvo lo poco que habia aprendido durante mi estancia en la radiodifusora), jamas habia 

elaborado un guion, ni sabia darle las indicauones al grabador pues desconocia el lenguaje 

requerido. Afortunadamente recibi asesoria de Gabriela durante la grabacion en frio y me dio 

sugerencias para el "armado" de la capsula. 



'Cuando el estudiante de periodisrno recien egresado cornienza a ejercer su profesih de una forrna 

decidida, siernpre existe un choque. Por un lado las rnaterias de estudio parecen no tener una 

relacion inrnediaia y directa con el tip0 de trabajo que se cornienza a desernperiar, y por otro, exist0 

una gran cantidad de act~idades rnenores que 5610 se consideran y realizan en las tareas 

cotidianas.' 6 

Ese dia conclui mi labor a las cuatro de la tarde (cuatro horas despues de lo comun) per0 

valio la pena, porque cuando Mauricio escucho la dpsula, esta le agrad6 y pidio que se 

transmitiera al dia siguiente. Era mi primera production al aire 

COMO GUlONlSTA 

Poco antes del dia de la votaci6n para las elecciones presidenciales de 1994, Mauricio me 

pidio que elaborara un gui6n con infonacion del candidato priista Ernesto Zedillo para que se 

tuviera preparada su semblanza cuando se diera a conocer al nuevo presidente. Cuando le sugeri 

a Mauricio que por precaucion se elaborara el de Cardenas Solorzano y el de Fernandez de 

Ceballos (candidatos del PRD y del PAN, respectivamente). este me dijo que dado que siempre 

ganaba el PRI, no lo consideraba conveniente. 

Poco despues se me encornendo la labor de diseAar guiones para la edicion de las 

entrevistas realizadas en Ensalada de Lechuga que tuvieran una duracion mayor a treinta minutos, 

para ajustarlas a 10s bloques del CaW de Grillos (el primer programa tenia bloques de 13 minutos y 

el segundo de 8). Aunque lo mas comun era que las ediciones se hicieran al juicio del productor, 

sin un gui6n de por medio debido a la falta de equip0 y tiempo. 

Tambien auxilie transcribiendo a maquina 10s guiones de cortinillas, telefonos, entradas, 

salidas, promos, etc.. que Alfonso Vargas hacia a mano, para su posterior grabacion. 

2.4 EL DEVENIR COMIENZA 

2.4.1 LECHUGA SE ACCIDENTA, SE PIERDEN PRERROGATIVAS 

Cuando 10s programas de Lechuga eran, junto con el de Maxine Woodside y el de Alfredo 

Palacios, 10s mas importantes de Radio Fdrmula en cuanto a rating y ventas, Hector Lechuga tuvo 

un accidente automovilistico en 1995, la maiiana de un doming0 en que se celebraba el dia del 

padre. Me entere por via telefonica a traves del departamento de redaction de la empresa. Fueron 

6. /BID, pig, 125. 



Momentos muy dificiles porque en el hospital Los Angeles nos reporlaban su estado como delicado 

(no era para menos si consideramos las mAs de cincuenta fracturas en todo el cuerpo), por lo que 

en varias ocasiones pensamos que iba a morir. 

Se contrataron 10s sewicios de Eduardo Pasquel para que apoyara a Mauricio mientras 

Lechuga luchaba por su vida en el hospital. No puedo determinar hasta que punto el rating logr6 

mantenerse por el desempeiio de estos periodistas o por el morbo que se gener6 entorno a 

Lechuga, alimentado por las notas que de bI y de las causas de su accidente se publicaron en 

peri6dicos como la Prensa o el Ovaciones. 

Dias despubs, el vicepresidente operativo nos solicit6 la oficina para darsela al recien 

creado departamento de mercadotecnia, con la promesa de que a la brevedad nos reubicarian en 

otro sitio. Nunca mas contamos con otra ofiuna pese a que insistimos en ello muchas veces. Esto 

afedo en gran medida nuestra labor pues se tuvo que eliminar la mayoria de la documentation y 

del material ya que ahora para archivar lo necesario solo contabamos con un locker y un pequeiio 

mueble aue encontrb arrumbado en el sotano. 

2.4.2 LOS PROYECTOS PENDIENTES NO SE CONCRETAN 

Semanas antes del accidente de Lechuga le habia propuesto a Mauricio y a Alfonso que se 

elaborara una especie de base de datos que nos permitiera conocer mas las caracteristicas del 

auditorio. Ellos estuvieron de acuerdo e incluso Mauricio me dijo que aprendiera computation 

porque le pediria a Nuiiez un equipo para la oficina. 

Pero bajo las circunstancias en las que nos encontrabamos ya no nos dieron la 

computadora, razon por la cual la base de datos ya no se realiz6. ibamos en retroceso. 

'Merayo Perez, gran estudioso de la radio, ha escrito: 

'...No es posible que una emisora disene una adecuada programacion si prescinde del 

conaimiento cientifico acerca de sus oyentes habiiuales o potenciales: edad, sexo, estado 

civil, formation cultural, estatus econ6mic0, inclinaciones politicas, etc. Asimismo, es necesario 

conocer 10s habitos de vida en relacion con la audiencia radiofonica: numero de aparatos 

receptores por hogar y vehiculo, horas de exposicion, grad0 de atencion y retencion de los 

mensajes, etcetera.' 

'Ante eso, la regla de conocer al oyente adquiere una gran importancia a la hora de producir, pues a 

BI va dirigido el mensaje radiofonico ideado por 10s productores."' 

7. VICTORIA, O p  clt .  p6g. 17 



2.4.3 ENCUESTAS Y CONCURSOS, SE INTENTA MANTENER EL RATING 

Ya antes del accidente de Lechuga, Mauncio solia hacer pequeiias encuestas entre el 

auditorio de la Ensalada con la finalidad de conocer su opinion en torno a un tema del acontecer 

national. 

'El proceso de crear opinion supone la observation de las reacciones de 10s consumidores del medio 

informat~o en cuestibn, lo cual bien puede hacerse mediante encuestas ... como una de las pocas 

formas que existen para poner en contact0 a 10s receptores con aquellos que hacen un medio 

informat~o ... posteriormente, con 10s resultados obtenidos de estas muestras, se hacen inferencias 

que se suponen validas para el total de la poblaci6n de lectores (0 radioescuchas). 

'Una encuesta se debe disehar de manera sencilla, que facilite la captura de la informacion y evite 
8 

descripciones largas o respuestas ambiguas." 

Tambien hacia concursos solicitando el marcador de deteminado juego de futbol para que 

a las personas que acertaran se les obsequiaran vales para comer en el restaurante-bar La U de 

G", ya que esta empresa solia pagar asi a la radiodifusora su tiempo al aire. 

'El intercambio es una forma de tfueque en donde el anunciante paga con mercancias o con se~ic ios  

parte o todo su contrato. Cuando se abusa de este intercambio puede ser contra producente, aunque 

muchas veces nos permite hacernos de productos para promociones y conc~rsos:'~ 

Luego del penoso accidente de transit0 que sufrio el titular del programs, este tip0 de 

concursos se increment6 para mantener el rating. 

Para la solicitud de 10s vales debia hacer un memorandum dingido a la titular del 

departamento de reiaciones publicas. Andrea AzcArraga de Struck, en el que se indicaba la 

cantidad requerida. 

2.5 UNA OPORTUNIDAD DE ASCENSO 

2.5.1 EL PRODUCTOR RENUNCIA, SOLICIT0 SU LUGAR 

Un viernes del mes de septiembre de 1995. Alfonso fungio por ultima vez como el 

productor de la emision, mientras Hector Lechuga seguia convaleciente. Tuve conocimiento de su 

partida ese mismo dia, poco antes de que la Ensalada teminara. Se despidio deseandome suerte 

y me pus0 al tanto de 10s pendientes. En su cara se reflejaba cierta tristeza, per0 tambien 

satisfaction. Desconcertada, no atine masque a desearie lo mejor y agradecerle la oportunidad de 

colaborar con 61. 
8. CANCIOLA y HERNANDEZ. Op. clt., p6g. 150. 

9. ANOA y RAMOS. Francisco de. La radio: El despemrdel giganle. MBxico. Trillas. 1997, p=g. 255. 



Tras la renuncia de Alfonso, Mauricio Hernandez dio a conocer que todas las personas 

interesadas en ocupar su lugar debiamos presentar un curriculum y una propuesta la cual tuviese 

como finalidad, mejorar 10s programas de Lechuga en todos 10s aspectos. El postulante de la 

propuesta mas interesante se quedaria con el puesto. Hice llegar la mia esa misma semana. 

En aquel tiempo, cuando habia una vacante en algun programa de la empresa, surgian 

muchos aspirantes a ocuparla y eran diversas las formas en que se seleccionaba al "afortunado". 

Todo dependia de 10s intereses que hubiera en torno a ese programa o al cargo en cuestion. 

Aun confundida portodo lo que estaba ocurriendo per0 interesada en el puesto, elabore mi 

propuesta y entreguk mis documentos a Mauriuo. 

Pasaron 10s dias y no tenia noticias al respecto. Un dia Eduardo Pasquel me pregunto por 

esta situation, le respondi que no se habia informado nada en este sentido; entonces el se ofreci6 

para hacer llegar hasta las manos de Lechuga mi propuesta, para lo cual me pidio que se la 

entregara nuevamente a 61. 

2.5.2 YA SOY LA PRODUCTORA 

Tras unos dias de incertidumbre, Jorge Rodriguez (en ese entonces representante de 

Hector Lechuga y al cual veia con m8s frecuencia tras el accidente) me felicit6 porque habia sido 

elegida mi propuesta y me inform6 que debia hablar con Nuiiez para que f inara mi contrato. 

A pesar de que las circunstancias eran distintas, me encontraba nuevamente en la 

vicepresidencia operativa por cuestiones de contrataci6n. El licenciado me realizb una breve 

entrevista para conocer 10s motivos por 10s que me interesaba el puesto. Le hable de mi condicion 

de estudiante y las enones posibilidades que este nuevo cargo me daria en cuanto a experiencia. 

En ese tiempo todavia no cursaba la especializacion en medios electronicos que se proporcionaba 

en la licenciatura. 

Al concluir nuestra pequeiia reunion me pidio que pasara al departamento de personal con 

el contador Guillemo Flores para que fimara mis papeles de ingreso. El contrato indicaba que a 

partir del 15 de octubre de 1995 obtenia el cargo de productora para Radio Fbrmula, sin reconocer 

10s dias en que aun no se habia definido al productor (aproximadamente un mes) y yo habia 

estado al frente de esa Area. En pocas palabras, la empresa se ahorro dinero. Ocurri6 lo mismo 

cuando solicit6 mi renuncia y al asistente le reconocieron como productor a partir del mes de 

marzo, pese a que el cubrio mi cargo desde el 8 de Febrero. 



En mis primeros dias como productora me preocupaba mucho que no estuviera preparada 

para desarrollar mi nueva actividad y de que Bsta afectara mi rendimiento escolar; no obstante me 

ilusionaba porque pese a mi edad y a no haber concluido mi carrera, mi vida como profesional iba 

en ascenso. 

CAMBIOS EN LA MUSICA Y EL MATERIAL 

SeleccionB nueva mljsica para el programa. Para las entradas y salidas de Ensalada de 

Lechuga me decidi por Patrulla Americana y para CafB de Grillos elegi Opus I (despu6s cambiaria 

a De buen Humor), todas ellas pertenecientes a la Bpoca de las grandes bandas. Lo anterior tiene 

origen en dos razones: esta mlisica era del agrado de Lechuga, per0 sobre todo, tiene un ritmo 

agradable, amigable y de antatio (las llamadas telef6nicas indicaban que la mayoria de 10s 

radioescuchas rebasaban 10s 35 atios de edad), por lo que la considere adecuada para el tip0 de 

emision. 

'...SegOn las normas aceptadas por grandes emisoras internacionales, la musica se emplea en 10s 

programas informativos radiofonicos para identificar y presentar un programa: para despedirlo o 

concluirlo; para separar 10s bloques o secciones informativos (como 'cortina" entre el bloque nacional 

y el deportivo, o entre la seccion internacional y el estado del tiempo local, por ejemplo). y para 

musicalizar formatos periodisticos mas largos que si requieren musica (como el reportale, el 

documental, las entrevistas largas, las radio revistas informativas y las charlas). En esos casos la 

musica se usa para enfatizar el texto, para ubicar al oyente, para permitirle un espacio refiexlvo o 
10 

para ambientar." 

Conserve 10s discos de vinil del exproductor, cuyos temas eran muy utiles para fondear y 

reforzar 10s comentarios en torno a un pais, estado, pelicula, personaje, epoca, etc. Ejemplos de 

ello fueron: 'Ddnde te agar4 el temblor? de Chico ChB y la Crisis, que se utilizaba despues de un 

sismo (s61o si no habia muertos o heridos, de lo contrario hubiese sido de muy ma1 gusto); el tema 

de New Yo&, New York, el cual era ampliamente conocido y se sabia a que hacia referencia no 

obstante que fuese cantado en otro idioma; el tema de William Tell (Oberture) de la pelicula 

Naranja MecAnica, el CUal usfibamos para hacer una similitud entre una carrera de caballos con las 

campatias politicas y sus candidatos correspondientes, etc. 

"Si trasmitira una narracion biografica de la pacifists Rigoberta Menchu, use mirsica instrumental 

guatemalteca; asi personificara y redundard la imagen de la Premio Nobel. Tambiin puede resaltar 

las secciones o secuencias de 10s programas con mtisica especialmente elegida a creada para 

lo. VICTORIA. Op. cit.. pBgs.76 y 77. 
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Cuando no se tenia un tema especifico para fondear, se procur6 reproducir ritmos y 

canciones que levantaran el animo del auditorio al escucharlos, como la musica de Las Grandes 

Bandas y Ray Conniff. 0 temas de Salsa, Cumbia, Merenge, Norteiia, y Rock and Roll y Rock en 

Espaiiol, que trataran temas simpaticos. 

'La evocacion y el Bnfasis de 10s sentimientos es la funcion expresiva de la musica en radio que 

imprime un sentido psicol6gic0, de significado. Segun el contenido del texto, la musica correctamente 

elegida produce y enfatiza sentimientos de humor, violencia o romance, cambiando el ritmo del 

discuno oral e imprimiendole agilidad y variedad a lffi mensajes emitidas. 

"La rnlisica genera dos tipos de evocacion: asociativa y anticipativa. Con ellas, el oyente puede 

prepararse para el rnensaje al que se expondra y, sobre todo, reflexionar en el ya expuesto. Ambos 

tipos de evocaci6n inducen a la reflexi6n:12 

Fue de gran ayuda para la musicalizaci6n del programa el uso del material con el que 

contaban algunas estaciones de Radio Mrmula que en ese entonces mantenian el formato musical 

en su programacion, el cual estaba disponible en discos de vinil y cartuchos (estos ultimos 

contenian solo una canci6n). 

Contabamos asimismo, con un tema musical compuesto especialmente para la Ensalada 

de Lechuga. Se decidio descontinuarlo porque Tacho aseguraba que las primeras estrofas hacian 

referencia a un comercial y eso le podia causar problemas legales al programa por pirateria. 

Por otra parte, el us0 de efectos especiales fue indispensable para reforzar las ideas 

plasmadas en 10s guiones de 10s scketches, asi como para 10s comentarios de 10s programas. 

Dada la experiencia adquirida con el tiempo por todos 10s que conformabamos el programa, a lo 

imprevisible de algunos comentarios al aire, a la duraci6n de 10s mismos, asi como a que no se 

elaboraba un gui6n para 10s programas, no habia manera de prever y por consiguiente indicar la 

duraci6n de cada efecto. La mayoria de las veces se conseguia el objetivo, per0 en otras se 

cometian errores porque no se tenia el material listo o las maquinas no lo reproducian a tiempo. 

Por ello se decidi6 encartuchar aquellos que eran 10s mas usados. 

Como Radio F6mula no contaba con una fonoteca o algun catalog0 de efectos, era 

necesario que cada productor adquiriera 10s propios. Solo en algunas ocasiones la empresa pago 

por algunos de 10s discos compactos que se compraron con este fin (previa autorizacion de la 

vicepresidencia operativa), lncluso entre colegas nos prestabamos 10s efectos per0 

desafortunadamente esto daba pie a que las producciones tuvieran cierlas semejanzas. 



"...la Fonoteca, que es el archivo de material grabado, ya sea en disco o en cinta magnstofbnica: Este 

archwo debera tener una organizaci6n minima, que permita enconbar con rapidez el material corn0 

en las bibliotecas y hernerotecas para recurrir a la consulta por medio de tarjetas bibliograficas. Es 

aconsejable que el o 10s responsables de la Fonoteca tengan inforrnacion musical lo mas completa 

posib~e:"~ 

2.5.3 LECHUGA REGRESA A LA CABINA 

Tras su accidente automovilistico, Lechuga se ausent6 por un period0 de tres meses y 

medio aproximadamente. Esto, a raz6n de que debia estar en reposo y en terapias que le 

permitieran rehabilitarse de las mas de cincuenta fracturas que sufri6 en el cuerpo. A su retorno a 

la cabina se le notaba muy decaido y debil, constantemente se golpeaba en el micr6fono y estuvo 

a punto de caene de la silla en mas de una ocasi6n. No obstante estaba muy animado por volver a 

transmitir desde la cabina. Su esposa lo acompaii6 al trabajo por un lapso de cuatro meses, para 

estar al pendiente de su medicamento y de cualquier imprevisto. 

Ya en 1994, Lechuga habia preferido que el micr6fono convencional (conocido como de 

pie), le fuera cambiado por un lavalier (el cual se ajusta por medio de un seguro a la solapa del 

sac0 o la camisa), para que pudiera tener mayor movilidad. Tras su accidente, el departamento 

tecnico asign6 este microfono a otro conductor, y ante la imposibilidad de devolverlo, sugirieron 

que elaborara una requisici6n dirigida a Nuiiez en la que se solicitara otro, pues ellos nada podian 

hacer en este caso. Mientras la empresa adquiria el microfono (en Radio Fdrrnula cuando el 

material que se pedia no era urgente, podian tardar al menos un mes en atender la solicitud), nos 

asignaron uno de pie al cual Hector golpeaba constantemente en forma involuntaria. 

Dias despues nos dieron un lavalier muy viejo. Luego nos pidieron que probaramos un 

microfono inalambrico que una compaiiia les habia prestado como muestra, con el que Lechuga 

hizo parte del programa por 10s pasillos de la empresa en dos ocasiones. Pese a que el conductor 

se mostr6 muy complacido, la empresa compr6 un lavalier convencional. 

De habbrsenos proporcionado el micr6fono inalhbrico, Hector Lechuga habria podido 

ofrecer un programa mas espontaneo y ocurrente, alga que a el como c6mico le salia muy bien, y 

que hacia que su noticiario en esa epoca, fuera linico en el cuadrante (posteriormente Victor 

Trujillo transmitiria El rnailanero por Radio Acir, un noticiario con caracteristicas parecidas). Pero 

ademas, en ese tiempo en el que Lechuga estaba muy debil y no coordinaba correctamente 

muchos de sus movimientos, le habria sido muy util. 
13. IJNIVERSIOAD AuT~NoMA METROPOLITANA. El soflldo de la radio. Mhico. Plaza y JanCs, 1988. pAg. 115. 



Cabe agregar que en Radio Fdrmula, a decir de 10s ingenieros, no habia una rigurosa 

selection de 10s micr6fonos para comprar 10s mas adecuados, se adquirian 10s mas baratos, y aun 

asi, siempre eran insuficientes. 

"Los micr6fonos son una herramienta indispensable en el trabajo diario de un radiofonista ... Puesto 

que existe una gran variedad ... en radio deben considerarse tres fadores para elegirlos: la 

sensibilidad, la direccionalidad y la respuesta de frecuencia.' 
14 

2.5.4 PRIMER ASISTENTE DE PRODUCCION 

Para elegir al nuevo asistente de produccion propuse a un compaiiero de la universidad 

llamado Rogelio Miguel Gonzglez, per0 Mauricio prefiri6 que el cargo lo ocupara America, una 

compaiiera de universidad de su esposa. Con ella trabaje alrededor de dos semanas porque 

Nliiiez decidi6 que el lugar lo ocuparia Susana Rodriguez. 

Con esta ultima trabaje alrededor de' dos meses debido a que no haciamos un buen 

equipo. Susana asumia una posici6n de productora y tomaba decisiones por su cuenta sin antes 

consultarme, l o  cual provocaba que el trabajo no tuviese coordination ni orden. 

Silvia Cuadros (en ese entonces titular de produccion de la estacibn XEDF 970) me 

recomend6 que fuese cuidadosa ya que ella tambien habia tenido problemas con Susana porque, 

al igual que en mi caso, intentaba usurparle sus funciones en un programa que se transmitia a 

media noche, en el cual mi entonces asistente habia colaborado como redactora. 

Otra actitud que no me agradaba, era que en todo momento me hacia notar su influencia 

con Nuiiez, presumiendo que habia ido a comer Con 61 0 que, cuando ya habiamos concluido 

nuestras actividades en 10s programas (y yo me iba a estudiar a la ENEP Acatlan), habia estado 

trabajando en la oficina de esta persona durante todo el dia. Sentia que estos comentarios tenian 

la finalidad de intimidame al dejame entre ver que un alto funcionario de la compaiiia la 

respaldaba. 

Cierto dia que nos hacia falta tiempo de estudio para concluir la postproduction de un 

programa de Caf.4 de Grillos, ella llam6 por tel6fono a la oficina del vicepresidente operativo 

solicitando su ayuda; inrnediatamente se giraron instrucciones para que el jefe de 10s estudios de 

grabacion ampliara nuestro horario. 

14. VICTORIA, Op. cit.. pAg. 59. 



En ocasiones Susana lleg6 a acusarme de malos tratos con algunos compafieros y se 

ponia a llorar en 10s estudios de grabaci6n argumentando que yo no la comprendia y la trataba 

muy mal. Esto lo supe porque algunos locutores y grabadores me lo informaron a manera de aviso. 

Fue entonces cuando record6 a Alfonso Vargas y lo comprendi mejor. No era nada facil trabajar en 

un ambiente tenso. Agreguemos a esto que Susana gustaba de platicar por largos ratos con la 

telefonista, olvidando sus obligaciones y dejhndome con la responsabilidad completa del programa. 

Harta de esta situaci6n solicit6 una cita con Nuiiez para hacerle saber lo molesto que era 

para mi  trabajar con una persona con la cual, lejos de apoyane y trabajar en equipo, tenia que 

cuidane las espaldas. No obstante que la situaci6n se me podia reve~tir si consideraba 10s 

comentarios que sobre BI hacia mi asistente, era peor dejar que las cosas siguieran como hasta 

entonces. 

Una vez que el licenciado escucho mis argumentos, me autoriz6 para que consiguiera a 

otra persona que trabajara en la empresa o de "fuera" (como decia el), para que ocupara su lugar. 

ya que a el tambibn le habian llegado rumores de que Susana era conflictiva. Incluso, me dijo que 

consideraba despedirla. Le hice saber que mi intenci6n no era perjudicarla, simplemente no 

teniamos una buena relacion laboral; probablemente en otro programa, con otras personas, ella se 

desempefiaria mejor. Al dia siguiente Susana ya no se present6 a trabajar en el programa porque 

le fueron asignadas otras actividades dentro de la empresa. 

El primer0 de diciembre de 1995 entraria en su lugar. Rogelio Miguel, el compaAero de la 

Universidad que habia propuesto con anterioridad. 

2.5.5 LAS AGUAS SE AGITAN 

Poco antes de que reubicaran a Susana, Mauricio y Marco Antonio Flota tuvieron una 

fuerte discusion al aire, a raiz de la cual, Flota consider0 que solo uno de 10s dos podia continuar 

en el programa. HBctor tuvo que escoger y se decidio por su guionista. Mauricio iniciaria semanas 

despues un noticiario matutino en la misma empresa, per0 en la entonces Rock Mrmula, 1500 de 

amplitud modulada. 

No obstante, la empresa se empefio en vanas ocasiones en que Mauricio y Lechuga se 

volvieran a reunir cada vez que en el programa habia un cambio de colaborador, lo cual no fue 

posible porque Flota se mantuvo renuente a trabajar nuevamente al lado de Hernandez. 



2.5.6 SEGUNDO ASISTENTE DE PRODUCCION 

Una vez que la propuesta de contratar a un compafiero y amigo de la universidad para que 

ocupara el puesto de asistente de produccion fue aceptada, empece por darle una capacitacion de 

las cuestiones administrativas y de producci6n, para que tuviera una vision integral del trabajo y 

pudiera participar en todos 10s aspectos del programa. 

Con Rogelio me senti mas tranquila y confiada puesto que lo conoci desde el inicio de la 

licenciatura. Ya para entonces habiamos realizado, con muy buenos resultados, varias tareas y 

trabajos. De igual forma, en esta ocasion pudirnos cumplir con el compromiso de realizar las 

producciones de 10s programas de Lechuga, ya que en nuestra relacion laboral habia mucho 

respeto por el trabajo de cada uno, y 61 se mostraba entusiasta, participative y deseoso de 

aprender dia con dia. 

Tras un aiio de trabajar juntos, decidi que Rogelio poseia 10s conocimientos necesarios 

para tambien ser considerado como productor de estas emisiones. Por lo cual su credito fue 

modificado en la salida del programa. 

Asimismo, dividi en dos el area de produccion: la artistica y la de noticias. La primera tenia 

la funcion de realizar la imagen del programa utilizando todos 10s elementos posibles para ello: 

efectos de sonido, mtisica, voces, etc. Tambien seguiria determinando la duracion de 10s bloques 

del programa y de 10s comentarios, estaria pendiente de que se siguiera la bitecora asignada por el 

departamento de continuidad en la medida de lo posible. Esta area qued6 a mi cargo porque era la 

que mAs me gustaba, per0 sobre todo, porque mis conocimientos de diversos tipos de musica y 

efectos me permitian vincularlos con las noticias del dia. 

El area de noticias quedaria a cargo de Rogelio, quien debia coordinarse con el 

departamento de redaccion para estar al pendiente de la infonacion que fuese surgiendo durante 

la transmision de 10s programas, coordinar las entrevistas, verificar la redaccion del resumen 

informativo y de cualquier otro documento que se leyera al aire, revisar 10s periodicos del dia, etc. 

El tamhien se mostraba satisfecho con esta divisi6n de funciones, ya que le gustaba mas este 

aspecto del programa que el creativo. 

No obstante, procure que 10s dos siguieramos involucrados en ambas areas de 10s 

programas con la intencion de que no hubiera problemas aquellos dias en 10s que alguno se 

ausentase. 



2.5.7 LOS COMENTARIOS DE TACH0 

Nuiiez estaba muy disgustado con 10s comentarios que hacia Tacho en el programa, a 10s 

que caliticaba de agresivos y ofensivos, por lo que pidi6 en algunas ocasiones que las rimas fueran 

entregadas a la producci6n del programa en un cassette, para evitar que este colaborador 

parlicipara en vivo. Pero al poco tiempo todo volvia a la "normalidad"; es decir, Tacho hacia 

comentarios "fuerles" al aire, Nuiiez nos citaba en su oficina para reganarnos y darnos 

indicauones. Tacho dejaba de opinar por un tiempo ... en tin, era una especie de circulo vicioso en 

el cual yo no podia hacer mucho por lo siguiente: 

Como productora debia estar en contact0 con la vicepresidencia operativa y llevar a cab0 las 

indicaciones que esta hiciese, ya que esta Area coordinaba las actividades de todos lo productores 

de programas hablados, asi como sus contenidos. 

Debia coordinane con Lechuga para la produccion de sus programas y para aplicar las 

disposiciones acordadas con la vicepresidencia. 

Cuando Nuiiez me hacia ciertas recomendaciones con relacion a Tacho (sacarlo de la cabina 

cuando no fuese su tumo de hablar, cerrarle el microfono o pedirle que entregara grabadas sus 

rimas) le informaba de ello a Lechuga considerando que era el titular de la emision. Su respuesta 

en la rnayoria de 10s casos era que &I se encargaria de resolverlo hablando con Tacho. 

La ljltima vez que Nuiiez hizo una recomendacibn de este tip0 estando yo al frente de la 

produccion fue aproximadamente el 20 de mayo de 1998 a traves de un memorandum (ver 

anexos). Posteriormente, en una junta con todo el equipo, seiialo energicarnente que no volveria a 

hacer este tip0 de peticiones, que Tacho se limitara a decir sus rimas o que las entregara en un 

cassette. Crei que esta vez si se iba a tomar en cuenta esta solicitud dado que nunca antes nos 

habia reunido a todos para tratar este tema, per0 no fue asi. 

En una ocasi6n. Tacho coment6 en la Ensalada de Lechuga que Roberto Campa Cifrian, 

entonces titular del Programa de Verification Vehicular, (quien despues dirigiria la PROFECO y 

luego seria precandidato del PRI al gobiemo de la ciudad en 1999) tenia on hijo, quien era 

propietario de un veriticentro. Algo que al comentarista le parecia inconveniente pues esto podia 

degenerar en cormpcion pues no era correct0 ser "juez y parte". Campa se comunico conmigo muy 

indignado al dia siguiente, ya que este comentario le habia ocasionado problemas con su esposa 

poque ellos solo habian procreado tres niiias y porque se estaba informando al auditorio de algo 

que no era cierto. Considere conveniente aclarar esta situacion, por lo que se le hizo un espacio en 

el programa para que se hicieran las aclaraciones pertinentes frente al auditorio. Tacho se disculpo 

al aire y reconocib que se habia equivocado. 



Esta fue la unica ocasi6n, segun recuerdo, en la que un funcionario present6 una queja de 

este tipo al programa. Tanto Hector Lechuga como quienes estabamos en production, 

constantemente le preguntabamos a Tacho que si le constaban algunas de sus afirmaciones 

porque nos parecian muy rudas. Despues de esto, a veces en tono de broma y otras muy en serio. 

Lechuga le decia incluso al aire "Pero, jestas seguro? si no ... ya vezque luego nos reclaman". 

2.5.8 LA "ESTRELLITIS DE CHUCHO 

Para ocupar el lugar de Mauricio Hernandez se pens6 en Chucho Salinas como la persona 

ideal, considerando que en algunas ocasiones el auditorio le habia cuestionado a Lechuga el 

motivo por el cual no se reunian nuevamente. Pese a las buenas expectativas que se tenian tanto 

en producci6n como en la vicepresidencia operativa respecto a reencontrar a esta antigua pareja 

de c6micos, en 10s hechos las cosas no resultaron como se habia previsto. 

Chucho Salinas trat6 de asumir el control del programa, Aseguraba que el habia corrido a 

productores que no estaban de acuerdo con su f o n a  de trabajar. No estuvo de acuerdo en que en 

10s creditos del programa se le considerara como "colaborador", por lo que solicit6 que se le 

pusiera al nivel de Lechuga, como 'conductor". 

Esto me resultaba muy dificil de asimilar pues tenia trabajando con Hector mas de dos 

aiios y no me era facil pensar que de sljbito tenia dos jefes con una forma tan distinta de pensar y 

con caracteres opuestos. 

En una ocasion Salinas me regatio al aire porque segun el, lo estaba mandando a 

comerciales en f o n a  repentina e insistente. En realidad ocurri6 que no habia visto que desde 

hacia casi cinco minutos les estaba haciendo la seiial correspondiente, ademas de que 10s cortes 

comerciales estaban muy retrasados. Todos me vieron, menos 61, que estaba tan enfrascado en su 

comentario. Durante la transmision del corte comercial entre muy indignada a la cabina para 

reclamarle su actitud al aire, pues me parecia que, aunque BI hubiese estado en lo cierto, el publico 

no tenia porque enterarse de nuestros problemas. 

Lechuga y Tacho me apoyaron haciendole ver su error, a lo cual Salinas contesto, sin 

disculparse, que entonces hiciera favor de solicihr un foco rojo para que fuera la serial para hacer 

10s cortes comerciales y que siwiera como refuerzo a la clbica seiia manual. Dicha solicitud se le 

hizo saber en mas de Ires ocasiones al vicepresidente operativo, quien dijo que veria la manera de 

solucionarlo, per0 no hizo nada al respecto. 



Un dia en el que Lechuga no pudo asistir al programa, anunciamos al auditorio (como lo 

haciamos comunmente) la entrevista de un invitado. Minutos despubs un funcionario de la 

Secretaria de Gobernaci6n se comunic6 por telbfono a1 programa para pedirle a Chucho que 

"cuidara" a1 entrevistado. En esa ocasi6n yo me encargub de anotar el mensaje y se lo pase 

Rogelio, quien se encontraba cerca de 10s comentaristas. cste sin leer el documento (confiado en 

que mi letra estaba en el papel) se lo dio a Tacho, quien estaba mas pr6ximo. k t e ,  a su vez, y 

quizA con un poco de mala fe, se lo dio a Chucho, quien pens6 que era una llamada del auditorio y 

la ley6 al aire. Cuando se percat6 de lo que habia ocurrido, se pus0 furioso y nos regaiio a todos 

durante la pausa cornercial. 

La relaci6n entre Salinas y Tacho, si bien no era violenta, si era muy tirante. Parecia que 

todos 10s dias bste ultimo se divellia diciendo cosas que incomodaban a su colega, y lo conseguia. 

pese a que Hector Lechuga y producci6n tratabamos de sosegar el ambiente. 

Chucho renuncio al programa sin informamos con antelaci6n. Colaboraria nuevarnente con 

Lechuga a partir del mes de junio del 2000 y hasta el final del programa, el 31 de agosto del rnisrno 

aiio. 

Tras su salida, su lugar fue cubierto por Le6n Michel, de quien desde su llegada, recibi un 

trato amable y valiosos consejos. Es una persona muy paciente y colaboradora, que siernpre porta 

una sonrisa en 10s labios. 

2.5.9 LOS SUELDOS ... LA SITUACION SE TENSA. 

El sueldo que se le propuso a Rogelio a su llegada (el primer0 de diciembre de 1995) fue 

de mil pesos mensuales, de hecho, se le hizo saber por parte de la vicepresidencia operativa, que 

estaria a prueba un mes, y si su desempeiio era satisfactorio, seria contratado. Pasaron mas de 

dos meses y el pago por su trabajo se hizo en forma retroactiva. 

Mas de un afio despues, ya adaptados ambos a nuestro trabajo, creimos justo solicitar a 

Nuiiez un increment0 de sueldo. A Rogelio se le indic6 que en su recibo incrementara quinientos 

pesos para el siguiente mes (el cobraba por honorarios); a mi se me dijo que esperara el aumento 

(no especificado) en mi proximo cobro, el cual se indicaria en el reubo de pago (yo cobraba por 

nomina). 

A Rogelio le cumplieron lo ofrecido, no fue asi en mi caso. Decidi aclarar la situation con 

Nufiez, quien me dijo que no sabia que habia ocurrido, per0 que lo iba a solucionar, que no me 

preocupara. No obstante, volvio a suceder a la siguiente quincena. 



Molesta por esta situation, nuevamente le pedi una explicacion al licenciado, a lo cual 

respondi6 que tenia que tratallo con Jaime AzcArraga (el vicepresidente ejecutivo) pues era la 

persona indicada para autorizar esta clase de aumentos. No dije m&s, me parecia extraiio que no 

lo hubiera mencionado antes, al tiempo que empece a tener la impresion que esto era algo 

personal. 

Tiempo despues, ante la carga de trabajo tanto del vicepresidente como mia, ya no me fue 

posible seguir insistiendo. 

En una ocasi6n tuve un encuentro casual con el en el elevador mientras acompaiiaba a la 

representante de Viajes Liberacion a la puerta de salida. Fue entonces cuando Nuiiez me dijo que 

fuera a verlo a su oticina para hablar de mi aumento, pues ya estaba autorizado, comentando 

incluso con aparente sorpresa "jcomo es que te hemos tenido tanto tiempo con este sueldo? 

jestas muy castigada! Pero note preocupes, sube a mi oficina en unos minutos y yo te lo resuelvo". 

Al escuchar este comentario mi acompaiiante, me dijo que era muy afortunada de que mi jefe se 

preocupara por mi bienestar. 

Mientras regresaba al estudio de grabacion, pensaba que no era mala idea si Rogelio me 

acompaiiaba para solicitar tambien un aumento, pues mil quinientos pesos me seguian pareciendo 

muy poco para todo el trabaj0 que hacia. En cuanto llegue al estudio lo puse al tanto de la 

situation, per0 el no queria acompaiiarme, me decia que el ofrecimiento me lo habia hecho a mi, 

que si el vicepresidente tenia intenciones de otorgarle un aumento a el, seguran~ente se lo 

notiticaria mas tarde. No obstante, insisti, por lo que logre que me acompaiiara. 

Una vez en la oficina del licenciado, me parecio ver en su rostro cierto descontento, muy 

atrAs habia quedado esa amplia sonrisa del elevador. Me pregunto que si ibamos por lo del 

aumento, al contestar atirrnativamente, le comunic6 a Rogelio que incrementara otros quinientos 

pesos a su sueldo para el recibo del proximo mes. A mi me dijo que esperara el increment0 en mi 

recibo de la siguiente quincena. Pero nuevamente nada ocurrio. 

En diversas ocasiones que me encontre al licenciado o que lo visite en su oticina, le 

recorde de mi supuesto aumento, a lo que contestaba 'lo estoy viendo", "he tenido mucho trabajo 

per0 ya lo voy a tratar". "Jaime ha estado muy ocupado y no me ha podido atender", etc. 

Ante esto, le pregunte si habia algun motivo por el cual no se me otorgaba el aumento. el 

respondia que era una cuestion de tipo administrative per0 que nada tenia que ver con mi 

desempeiio al frente de la produccion del programa. 



No me pareci6 just0 que el vicepresidente se negara a darme un aumento. Si yo me 

comprometia con mi trabajo, se me debia retribuir en fonna justa. 

2.5.10 MI RENUNCIA 

Durante el mes de julio de 1998 elabore dos memorandums como liltimos recursos para 

mejorar mis condiciones de trabajo. En el primero de ellos y por medio de Hector Lechuga (era &I 

quien finnaba el documento), solicitaba al personal correspondiente de la empresa, mejoras en el 

estudio de grabaci6n. En el segundo, ponia a consideracibn de Lechuga una lista de aquellos 

recursos que permitirian realizar una producci6n mas eficiente de sus programas, entre ellos 

estaban: una computadora para realizar en fonna mas presentable 10s documentos que se 

elaboraran, per0 sobre todo, para que a traves de Internet pudiesemos ampliar las fuentes de 

informaci6n con las que contabamos; un telefono; un fax, y una oficina. 

Solicitabamos estos recursos porque notabamos el incontenible crecimiento de Internet y 

sus bondades, en cuanto a la cantidad de informau6n que se puede extraer, la cual hubiese 

enriquecido 10s comentarios y el contenido en general. 

"En tBrminos generales, puede decirse que el trabajo periodistico, a nivel mundial, as perfectible; es 

decir, susceptible de ser mejorado substancialmente, a traves de 10s medios que ya estan 

funcionando en mucho lugares, 10s que permiten simplificar las actividades del periodista, rnejorar su 

productividad y hacer de su trabajo un product0 de mayor calidad, a la vez que desarrollan sus 

potencialidades creativas. 

" . E l  trabajo puede mejorarse con la informatica no s61o en lo que se refiere al aspect0 de la 

oportunidad de la informacion. Ahora con la mayor difusibn tecnologica, los consumidores de 

noticiarios o medios impresos tienen a su alcance la informacibn productos y soluciones disponibles. 

Debe buscarse la solucion a un problema que ya comienza a presentaffie, aunqbe de manera timida: 

el receptor requiere de mayor cantidad de informacibn, de que Bsta sea ma% especializada y se 

presente en forma concisa, lo cual podria conseguirse mediante el mejoramiento de las fases de 

extraccibn, de transformacibn y de servicios que tiene la tarea periodistica. 

'Primeramente es necesario aclarar que la infonnatica no es un fin en si misma, cuando menos en el 

periodismo, sino que es una herramienta que tiene cuatro caras para el comunicador. Es una 

herramienta que procesa informacibn, y adapta la existente. Es tambien una herramienta de consulta 

pues mediante un sistema de c6mputo se puede tener acceso a bancos de informaci6n nacionales o 

mundiales, y obtener datos precisos y oponunos que puedan difundirse publicamente; la informatica 

es tambiBn una herramienta de comunicaci6n tanto con lm mismos compaheros de trabajo como con 

colegas y contactos cercanos o remotos; pueden estableceffie enlaces con oficinas regionales o 

internacionales si se trata de entidades de gran tamaiio. Finalmente, es una herramienta para el 



diseRo total de un rnedio, de preferencia impreso, aunque la radio y la televisi6n tambien tienen 

cabida en este tipo de aplicaci6n."15 

De estos documentos no se tiene firma de recibido debido a que Lechuga me pidio tiempo 

para hablar directamente con el vicepresidente operativo. No obstante que aceptb, sabia de 

antemano que Nuiiez no estaba interesado en apoyarnos. Y no lo hizo. Todo ello, ademas de que 

parecia que nunca iba a conseguir un aumento de sueldo, me llevb a dejar la produccion de 10s 

programas contra mi voluntad, ya que d is f~taba mucho mi trabajo. 

En el mes de octubre de 1998 tom6 la decision de renunciar, por lo que le informe de mis 

intenciones en forma personal a Lechuga, y por via telef6nica a Flota. Ambos me hicieron saber 

que no estaban de acuerdo, y menos aun por el motivo, por tanto me prometieron interceder por mi 

ante el vicepresidente. 

Luego de una serie de entrevistas con este para plantearle el problema, NuAez les decia lo 

mismo que a mi. "que iba a vedo". "que necesitaba consultar a Jaime", etc. Asi ocurrio en cuatro o 

cinco ocasiones, hasta que en una de ellas al final del mes de enero de ese aiio, Flota me 

pregunto jeres sindicalizada? a lo cual respondi negativamente, pues estaba contratada como 

persona de confianza y en ninguno de mis recibos de nomina (10s cuales atin consewo) aparece 

un solo cobro por este concept0 o algo parecido. Agrego que me lo preguntaba porque el 

vicepresidente operativo habia asegurado que lo era y que 10s salarios de este tipo de empleados 

ya estfrn establecidos, por lo que en mi caso no podia autorizar dicho aumento. Este comentario 

me indigno sobre manera, pues nadie mejor que el licenciado sabia cuanto y como se le pagaba a 

cada uno de 10s productores o asistentes de 10s programas. Le respondi que el vicepresidente 

mentia y que yo podia comprobarlo con mis recibos y con el departamento de recursos humanos, 

pero, como seguramente el trasfondo de esta situad6n era de tipo personal, era mejor que 

presentara mi renuncia. Flota me aseguro habia hecho todo lo que estaba a su alcance. 

Hector Lechuga por su parte, me propuso incrementar mi salario con dinero que el me 

daria, a lo cual me negue, pues para ese entonces Rogelio ganaba mAs que yo, lo cual se me 

hacia una ofensa. Y no es que me invadiera la envidia o un sentimiento parecido, consideraba que 

las burlas del vicepresidente ya habian ido muy lejos y que no por que me gustase mi trabajo iba a 

permitir que me humillara de esa forrna. 

Dias despues acudi al departamento de personal para iniciar el tramite de renuncia. En el 

documento se asentaba que el 6 de febrero de 1999 seria mi ultimo dia de trabajo. Dada la 

relaci6n tan descompuesta con el vicepresidente operativo, decidi no notificarle nada. 
15. CANCIOLA, y HERNANDEZ. Op. cit., pigs. 128. 129 y 130 



Los dias que antecedieron a mi partida, fueron muy tristes y nostalgicos, per0 no habia 

marcha atras. 

En mi ~jltimo dia de trabajo, poco antes de retirame, me presente en la oficina de Nuiiez 

para infomalie de mi partida. Parecia que me estaba esperando porque en cuanto me vio, salio a 

mi encuentro, a pesar de que estaba atendiendo a otras penonas, por lo cual me llevo a un 

pequelio recibidor que estaba cerca de ahi. 

En ese sitio le in fone de mi partida, tras lo cual hizo una sene de preguntas: "'Pero por 

qu6? 'A donde te vas? 'Ya tienes otro ofrecimiento?" Le respondi que me iba porque queria 

aprender ingles, estudiar un diplomado y titularme, todo ello cierto (no hice mencibn del raquitico 

sueldo que me pagaba, para que no se regodeara con el asunto). Concluy6 nuestra pequeiia 

charla deseandome suerte y asegurandome que las puertas de la empresa siempre estarian 

abiertas para mi, per0 que la proxima vez que fuera a pedir trabajo, acudiera directamente con el. 

'Acaso estaba brorneando? No lose. 



3. PROBLEMAS, PROYECTOS Y ALGO MAS 
3.1 PROBLEMAS 

CARENCIA DE EQUIP0 Y MATERIAL 

En 10s primeros meses de mi trabajo como asistente de producci6n, al no contar con una 

oficina, toda la documentad6n se elaboraba en el Area de redacci6n o en una mAquina de escribir 

que se encontraba en el pasillo del tercer piso y que al parecer pertenecia a la direcci6n artistica 

de la estaci6n XEDF AM. Al ser un equipo, digamos "comlin", el trabajo se retrasaba si la mAquina 

se encontraba ocupada. Algunas veces, dado el poco tiempo con el que se contaba, se tuvieron 

que hacer 10s textos a mano. Si queriamos que la presentaci6n fuera mAs formal, teniamos que 

preparar el trabajo en la escuela, en el s e ~ i c i o  social o en nuestra casa; per0 esto no siempre fue 

posible. 

En ese entonces, el papel que se utilizaba en la empresa para el Area de redaccion y de 

producci6n era del tipo 'revoluci6n", el cual, pese al ahorro que podia representar a la compaiiia, 

no era muy recomendable pues no facilitaba la lectura debido a su color cafe opaco. A esto se 

debe agregar que en ocasiones las cintas de las mAquinas de escribir estaban muy desgastadas. 

COMO GITANOS ERRANTES 

Fueron muchas las Areas de la empresa a las cuales debiamos recurrir para realizar las 

labores diarias del programa hasta antes de que nos asignaran la oficina. Aqui se muestran 

algunos ejemplos: 

Las llamadas telefbnicas se hacian desde redaccih, la cabina de postproduccion, la 

cabina de transmision de XEAl AM, en la de XEDF AM o en 10s estudios de grabacibn. Esto era 

muy inc6modo tanto para quienes trabajaban ahi como para quienes interrumpiamos. 

Los conductores revisaban 10s peri6dicos en 10s estudios de grabaci6n. cuando estos no 

estaban siendo usados. 

Las cartas de ayuda y las capsulas informativas se hacian en el departamento de 

redaccibn, lugar en el cual las compaiieras Julia Armas y Mitzy Calder6n siempre se mostraron 

dispuestas a apoyarme para que pudiera realizar estas actividades. En una ocasi6n Lechuga me 

pidio que organizara las invitaciones (que serian enviadas por fax) para su fiesta de cumpleaiios. 

Mitzy me asesor6 para mejorar la presentaci6n que habia diseiiado, mientras me encargaba de 

localizar a 10s invitados para pedirles su direcd6n y otros datos. Gracias a esta ayuda, pude hacer 

llegar las invitaciones a tiempo. 



LAS OFICINAS, UN PRlVlLEGlO DE POCOS 

Recuerdo haber visto en varias ocasiones a Mauricio Hernandez presionando a Hector 

Lechuga para que le solicitara al vicepresidente operativo una oficina (en ese entonces ningun 

conductor, productor o programa contaban con este servicio, solo la productora Francine SarraPY, 

esposa de Gabriel Nufiez). Gracias a ello se nos asign6 un espacio en el departamento de ventas. 

en el segundo piso del edificio 10. El sitio era amplio, c6modo y muy privado. Ahi recibia 

frecuentemente las visitas de Carlos Nifio, quien despues seria director artistic0 de la estacion Mix 

FM de Grupo Acir, de quien recibi muchos consejos valiosos para mejorar el desempeiio de mi 

trabajo. 

En una ocasi6n Nuiiez abri6 la puerta sin previo aviso, y con su caracteristico rostro adusto 

me pregunto por HBctor Lechuga. Le informe que este se habia retirado desde las 11 de la 

maiiana. lndignado me pidi6 que le aclarara la raz6n por la cual el conductor insistia tanto en que 

se le asignara una oficina que ni siquiera aprovechaba. Su actitud no me parecio corrects, per0 

antes de que me diera oportunidad a contestar, me inform6 que compartiriamos la oficina con el 

equipo de Joaquin Lopez D6riga. Asi ocuni6 a lo largo de dos meses aproximadamente, hasta que 

Carlos NiAo decidio separarse de la empresa y nos asignaron su oficina en el tercer piso del mismo 

edificio. 

Al recibir la que seria nuestra segunda oficina, muy pequeiia por cierto, esta solo incluia un 

escritorio con dos cajones sin llave, dos cajas de hojas blancas para computadora, una linea 

telefonica sin el aparato correspondiente y la mitad de las persianas de la ventana que daba hacia 

la calle. Pese a estos inconvenientes me encontraba feliz porque la ubicacion de la misma me 

permitia hacer un trabajo mas eficiente pues a la derecha se encontraba el departamento de 

redaction, a la izquierda la jefatura de noticias y enfrente 10s estudios de grabacion y el de 

posproduccion, as; como la oficina del jefe de informacibn. Solicit6 que me proporcionaran un 

aparato telefonico y que se hiciera la limpieza correspondiente. Posterionnente pedi que fuese 

instalada otra chapa para poder guardar cosas de valor porque la puerta se abria facilmente con un 

cuchillo (ya me habian comentado algunos cornpaheros que en las oficinas eran frecuentes 10s 

hurtos). 

El contar con una oficina facilitaba rnucho mi labor como asistente de produccion dado que 

ahi podia elaborar toda dase de documentos, asi como agilizar las entrevistas y el apoyo al 

auditorio. 

Para hacer llegar las peticiones de 10s radioescuchas a TELMEX, solicite al departamento 

de compras de la empresa la elaboracion unos machotes con la fecha, el nombre de la empresa, 

del programa y de quien 10s enviaba. Esto tenia la finalidad de darle una mejor presentacion y 



ganar tiempo, pues estos eran datos que invariablemente se tenian que incluir. En este machote 

tengo el cargo de 'coordinadora de produccion', porque Mauricio Herndndez asi lo decia al sire. 

En el caso de la canalizacibn de problemas a 10s organismos de gobierno en general, 

afedaria en forma considerable el hecho de que meses despues nos volvieran a quitar la oficina, y 

ya no se contara con un sitio en donde se pudiesen organizar las peticiones de ayuda. Me 

resultaba poco funcional hacer este trabajo en casa o incluso en la escuela pues era muy 

engorroso tener que cargar durante gran parte del dia con este material, ademds de 10s utiles y 

trabajos requeridos por 10s profesores. 

Con un espacio propio donde trabajar con calma, el programa se enriquecio con el diseiio 

de mas secciones. Mauricio solicito que se crearan unas capsulas comicas en las cuales se 

aprovechara la informaci6n que se iba recabando con las entrevistas para ridiculizar a algun 

politico por contradecine en lo que declaraba en el programa y lo que hacia en realidad, para 

retransmitir alguna informaci6n util a 10s radioescuchas o resaltar un comentario simpatico. 

Tamhien se me encargo que diariamente se diseiiaran 10 capsulas informativas que 

contendrian las notas mas relevantes del dia para transmitidas durante 10s cortes comerciales. 

Estas debian ser muy concisas. Para grabar esta information teniamos practicamente que 

"ganarles" el estudio a 10s locutores del programa Cdpula Empresarial. De lo contrario se corria el 

riesgo de no terminarlas a tiempo ya que estas personas se tardaban mucho en acabar su trabajo. 

debido a las constantes ediciones que tenian que hacer porque se equivocaban frecuentemente; 

algo de lo que se quejaba el grabador en turno. 

Con las reformas que se hicieron en el tercer piso del edificio 10, la cabina de la XEDF AM 

(ahora XERFR AM) fue demolida junto con una oficina que se ubicaba a un lado y se adapt6 un 

espacio para ella en el edificio 22 (Ilamado asi porque se ubica en el numero 22 de la calle de 

privada de Horacio) en donde actualmente se encuentra. La intencion de estos carnbios era la de 

construir una espaciosa cabina para la estacion XEAl AM, con la finalidad de que Lechuga tuviera 

un lugar adecuado para transmitir su programa. 

SE INSISTE EN QUE SE NOS PROPORCIONE UNA OFlClNA 

Como se comento en el capitulo anterior, luego del accidente de Hector Lechuga nos fue 

retirada la oficina con la promesa de que se nos proporcionaria otra. Esto ocurri6 a mediados del 

aiio de 1995. Desde ese entonces y hasta que present6 mi renuncia, nunca mas contamos con 

este serviuo, a pesar de que en varias ocasiones en forma verbal y par escrito, se le hizo la 



solicitud a NuAez. Como ejemplo de lo anterior, el 11 de marzo de 1997 se elabora un 

memorandum que firm6 Lechuga con un garabato porque aun no podia escribir a causa de su 

accidente de trafico. Al llevarle el documento al vicepresidente y exponerle una vez mas las 

razones por las cuales requeriamos una oficina, respondi6 que era muy razonable lo que le 

pediamos, por lo cual se encargaria de "encontrarnos" un lugar en las instalaciones de la empresa. 

Algo que nunca ocurri6. 

LOS LOCALIZADORES, OTRA PETICION IGNORADA 

Cuando 10s localizadores salieron al mercado, Radio Fdrmula distribuyo algunos entre sus 

empleados, sobre todo en el Area de ventas. Lechuga me pidi6 que solicitara cinco de ellos al 

vicepresidente operativo para que pudieramos estar en contact0 constantemente entre nosotros y 

con directives, vendedores, colegas, para las confirmaciones de 10s entrevistados, 10s casos 

pendientes de ayuda del auditorio, algun requerimiento de ultimo momento de un patrocinio, etc. La 

distribution se pretendia que fuera la siguiente, segiln me indic6: el, Leon Michel, Tacho, Flota y 

yo. Rogelio y Aldo esperarian a que se hiciera una segunda solicitud, pues ya sabiamos que 

Nuiiez nos negaba muchas cosas y si pediamos todos 10s que se requerian, iba a ser mas dificil 

que aceptara. Cuando le hice saber esta peticion al vicepresidente, me dijo que ese equip0 no se 

proporcionaba a 10s empleados para uso personal y que el no sabia para que nos podrian set 

utiles. 

Al informarle a Lechuga lo que Nuiiez habia dicho, se desconcerto, per0 me dijo que 

hablaria personalmente con el. No obstante, nunca conseguimos que nos dieran alguno. 

Semanas despues Jaime Azcarraga, quien es el viceprecidente ejecutivo de la empresa, 

me estuvo buscando por 10s tres edificios ("lo", "13" y "22", conocidos asi por ser esa la 

numeration que les corresponde en la calle Privada de Horacio), per0 como no teniamos oficina, ni 

bipers, ni ningun otro medio de localization, se comunic6 a mi casa, justo cuando yo acababa de 

salir de la empresa. Al llegar a mi domicilio, me informaron de la llamada, por lo que me comunique 

a Radio F d ~ u l a  per0 el licenciado ya se habia retirado de su oficina. 

LOS ENLACES 

Los enlaces siempre dieron origen a una serie de conflictos porque algunos productores no 

10s hacian a la hora convenida, ya que el programa que se enlazaba debia esperar hasta que el 

otro concluyera, lo cual daba una imagen de inconsistencia e informalidad a la estacion. En nuestro 



caso, la mayoria de las veces se entr6 a destiempo por lo que haciamos esperar al auditorio con 

grandes lapsos musicales pues nosotros si  respetabamos el horario de entrada, per0 el programa 

de Eduardo Ruiz Healy (del cual la productora era la esposa del vicepresidente) siempre salia a 

destiempo. Era muy molesto esperar hasta que ellos quisieran terrninar su transmision. 

Algunos de 10s productores y operadores que trabajabamos en 10s programas y las 

estaciones que se enlazaban, planteamos en diversas ocasiones la posibilidad de que estas se 

controlaran por un reloj unico, que permitiera hacer 10s enlaces adecuadamente, per0 a pesar de la 

insistencia con Nuilez la idea no se tom6 en cuenta. 

La Ensalada de Lechuga se transmitia de 07:OO a 10:OO de la rnaiiana por XEAl AM, que 

solo tenia audiencia en el area metropolitans, y se enlazaba de 9:30 a 10:OO (ante la aceptaclon 

del programa en provincia posterionnente empezariamos desde las 9) con la entonces XEDF AM. 

Esta ultima tenia una cobertura a nivel nacional y sur de 10s Estados Unidos. Por ello, cuando 

nosotros esperabamos el enlace a tiempo y Bste no se realizaba, el auditorio de XEAl escuchaba 

comerciales, promocionales, musica y hasta las disculpas de Lechuga, mientras esperabamos a 

que el otro programa se despidiera. El operador de XEDF AM, me aclar6 en todo momento que el 

nada tenia que ver con el retraso, y me sugiri6 que hablara diredamente con Francine para que 

este problema ya no siguiera ocurriendo. Pese a que asi lo hice en mas de una ocasion, la 

productora no atendi6 la petici6n. 

Al terrnino de la Ensalada (10 de la maiiana) se transmitia por la XEDF AM el programa 

Salud y Belleza con Alfredo Palacios, y no obstante que era muy celoso de su horario, siempre que 

le solicitarnos que nos permitiera alargar la transmisibn por unos minutos debido a que se estaba 

realizando una entrevista importante. el gustoso aceptaba. Supongo que mucho influia el gran 

aprecio que le tiene a Lechuga. 

Los enlaces dejaron de realizarse en ese horario con la llegada de Hector Martinez 

Serrano a la estaci6n el 17 de febrero de 1997, con un horario asignado de las 5 a las 9:30 de la 

maiiana. 

PROBLEMAS DE TRANSMISION 

INTERNOS 

Quienes produciamos 10s programas de Lechuga no teniamos una buena relacion con el 

operador deXEAl AM, Eduardo Javier Cristobal, a quien no le agradaba nuestra forrna de trabajo 

pues decia que eramos muy serios, especialmente yo. Esto ocasionaba que el descuidara rnucho 



el programa a proposito sali6ndose de la cabina constantemente y por espacios prolongados, no 

cerrando a veces 10s microfonos a1 salir a comerciales, platicando con otros compafieros, 

descuidando el nivel de las voces, haciendo grabaciones para un programa llamado Ritmo Caliente 

del cual el era el productor, etc. 

A pesar de que en varias ocasiones le hice saber la importancia de que pusiera atencion a 

su trabajo, su respuesta era que no podiamos hacer nada contra el pues su sindicato lo apoyaba. 

Puse al tanto a Lechuga de esta situation y elabore un memorandum dirigido a Gabriel Nufiez y a 

Guilleno Flores, jefe de personal. Y aunque con ello la relacion evidentemente no mejoro, si 

conseguimos que el operador tuviera un mejor desempeiio. 

Con el paso del tiempo estas diferencias con el operador fueron superadas, lo cual se vio 

reflejado en la calidad de las transmisiones. Yo aprendi a relajarme y a no ser tan seria, y Eduardo 

a ser mas responsable. 

EXTERNOS 

En ocasiones nos saliamos del aire o teniamos una seiial pesima (la cual empeoro cuando 

cambiaron la amplitud modulada de XEAl que era de 50 mil kilohertz por la de Rock Fdrrn~rla que 

poseia solo 20 mil) y cuando contactcibamos al personal de la antena de transmision para 

preguntarles al respecto, o no estaban enterados o decian que no podian hacer nada. 

''El ruido tbcnico y rnecanico es aquwl producido por 10s aparatos de audio o en la seaal, como el ruido 

de las grabadoras al poner pausa, o el click de la perilla de la consola al "abrir' o "cerrarmun 

rnicrofono. 'En sentido amplio, entendemos por mido tbcnico las perturbaciones que sufre un sonido 

por el ma1 o incorrect0 uso de 10s equipos." Esos ruidos pueden ser evitados por el ernisor si Cste 
1 escucha sus propias transmisiones, y arregla las fallas t6cnicas o mecanicas percibidas.' 

En una ocasi6n, cuando recientemente me habia incorporado al programa, me percate que 

algunas personas del auditorio nos llamaban para informarnos que se les habia "ido" la seiial. Fue 

entonces cuando tome la decision de usar unos audifonos para monitorear nuestra transmision. 

Desafortunadarnente mi recepcion tampoco era optima y despues de cierto tiempo, la interferencia 

causaba cierto malestar auditivo. 

1. VICTORIA. Pilar. Producci6n Radid6nlco. Mexico. Trillas. 1998. phg. 24. 



' S e  puede tener una prograrnacion verdaderamente sensacional, pero si no tenemos buena sefial a1 

aire, si el transmisor tiene problemas, si el sonido es deplorable, ciertamente perderemos auditorio. 

iqud le podemos argurnentar al anunciante para que compre tiempo en la emisora?'" 

Ya como productora, solicit6 en al menos tres ocasiones a Nuiiez una grabadora o radio 

portatil que nos permitiera hacer un seguimiento riguroso de nuestra transmision (XEAI era la unica 

estacion que no contaba con este servicio), per0 la respuesta del vicepresidente operativo siempre 

era la misma: "no hay presupuesto". Comente entre algunos compaiieros de la Astacion, la 

posibilidad de que entre todos adquirieramos el aparato, per0 no se mostraron muy interesados. 

Por tanto, me conforme con seguir monitoreando por medio de 10s audifonos. Tiempo despues 

seria Rogelio Miguel, mi asistente, quien me apoyaria en esta actividad. 

Siempre que nos "saliamos del aire" se recuperaba toda la cornercializacion que no habia 

sido transrnitida adecuadamente. Si solo habian sido unos segundos o minutos, se repetian la 

comercializacion y se ajustaban 10s tiempos del programa. En una ocasion se perdio la sefial por 

mas de una hora, tiempo en el cual se contemplaban las menciones de copatrocinadores, por lo 

que se consider6 prolongar un dia mas la transmision de dichos anuncios. Fue indispensable dar 

aviso al area de continuidad para que hicieran 10s ajustes necesarios en la bithcora, y a 10s 

vendedores, para que pusieran al tanto a sus clientes y evitar asi cualquier ma1 entendido. 

"En casos de interrupciones por desperfectos en su equipo o en la corriente electrica, las estaciones 

de radio y televisibn, repondran a 10s anunciantes la publicidad que hubiere dejado de transmitirse, en 

horarios equivalentes, dando aviso a 10s interesados." (Conforme al Convenio firrnado el dia lo.  De 

diciembre de 1981 por la Camara Nacional de la Industria de la Radiodifusion: Sociedad de Autores y 

Cornpositores de Mlisica; Asociacion Nacional de lntdrpretes; Sociedad Mexicana de Autores de 

Teatros. S.C.; Asociacion Nacional de Anunciantes, A. C.; Asociacion Mexicana de Agencias de 

Publicidad y Asociacion Nacional de Publicidad. En su fraccion vigdsirna segunda. De las relaciones 

entre Anunciantes. Agencias de Publicidad y Publicistas, y de las estaciones de radio o television):" 3 

CAMBIOS DE CABINAS 

El 22 de noviembre de 1996 Nufiez nos hizo llegar un memorandum en el que infomlaba 

del termino en las remodelaciones de las cabinas, las cuales por cierto, solo consideraron el 

aspecto de las mismas, no su dimension. 

2. ANDA y RAMOS. Francisco ds. La radio: Eldespenardel gigante. MBxico. Trillas.1997, pig. 253. 

3.1810. pig.  83. 



Rafael Lugo, quien entonces era el director de noticias de la empresa, me pidi6 que 

convenciera a Hector Lechuga para que aceptara cambiar su espaciosa cabina por una mas 

pequeiia, le respondi que no estaba de acuerdo per0 que mejor el se lo comentara diredamente. 

Con este cambio pretendia que el programa ClSpula EmpresariaP, para el cual tambien trabajaba, 

pudiera quedarse en la espaciosa cabina que tenia asignada Hector, y salir asi del pequeiio y 

obscuro estudio 'C" desde el cual transmitian en el tercer piso del mismo edificio. Tras la reunion 

de Lugo y Lechuga lo unico que Bste me cornento fue que habia aceptado hacer el carnbio, per0 

que queria que la "nueva" cabina tuviera una ventana que diera a la calle. 

En este sitio fueron muchas las complicaciones a las que nos enfrentamos: no cabian las 

telefonistas, se producia practicamente encima del operador, cuando llegaban entrevistados 10s 

comentaristas debian reacomodarse para que aquel pudiera ocupar un lugar (incluso en ocasiones 

alguno le debia ceder el asiento y el micr6fono), el personal que se presentaba con el invitado, 

tales como secretarios o periodistas, dificilmente podia permanecer en la cabina de producdon, 

por lo que a veces se quedaban en el pasillo, etc. 

Tratando de solucionar una parte del problema, solicite por .media de una requisidon y en 

forma verbal a la vicepresidencia operativa que se adquirieran nuevas sillas para XEAI, porque 

ante su escasez (durante la noche 10s sacaban 10s empleados de otras estaciones), teniamos que 

'rescatar" algunos del sotano, de las que otras areas mandaban para tirarse a la basura. Me 

respondi6 que en unos dias renovarian ese equipo. Cste llego semanas despues y hub0 que 

marcarlo con el nombre de la estacion para evitar que se extraviaran. Aun asi se 10s llevaban a 

otras cabinas, y algunos cornpaiieros hasta se molestaban porque las regresabamos a su lugar. Se 

las habriarnos prestado, de no ser porque todas ellas nos eran necesarias. 

Tambien le hice saber a Nuiiez de nuestros problemas de espacio. Me comento que ya 

habia contemplado la posibilidad de que las telefonistas trabajaran en el pasillo, en unas cabinas 

que se les iban a diseiiar para Bste fin. Hasta mi separacion de la empresa dichas modificaciones 

no se habian hecho. 

3.2 PROPUESTAS Y PROYECTOS 

LA AGENDA Y EL DlRECTORlO 

Ante el increment0 de las entrevistas y de la gran cantidad de personas con las que me 

tenia que contactar diariamente para hacer el Seguimiento de las mismas (en ocasiones, para 

solicitar la llamada o la visita de un funcionario al programa me cornunicaba hasta con cuatro 

personas distintas), decidi utilizar una agenda para tener el control de todo ello. 



De igual forma, fue importante elaborar un diredorio con 10s datos de todas aquellas 

personas que habiamos entrevistado, pues era conveniente tener en orden toda esta informacion 

para que fuese localizada con facilidad y rapidez cuando se necesitara en otra ocasi6n. 

Debo aclarar que a mi llegada al programa no se contaba con estos elementos de una 

manera formal, por lo que me di a la tarea de organizarlos. 

Cuando pretendi incluir en el diredorio a 10s reporteros de la empresa, el entonces jefe de 

noticias. Oscar Vargas, me decia que si se requeria que alguno de ellos proporcionara alguna 

informaci6n al programa, el les llamaria. En una ocasi6n cuando necesitabarnos comunicarnos 

urgentemente con una reportera, me dio el telefono de su localizador para que yo le llamara, por 

que BI tenia mucho trabajo. Le deje el recado, per0 cuando Bsta se comunico, result6 que estaba 

confundida porque ella no tenia la informaci6n que estabamos solicitando. El origen del problerna 

estaba en que Vargas nos habia dado el telefono equivocado. Ocurrio lo mismo en algunas otras 

ocasiones cuando le pedi informaci6n o la resoluci6n de una duda, casualmente me daba 

informaci6n err6nea. 

En ocasiones se tiene que lidiar con personas que obstaculizan tu labor, per0 en este caso, 

en su funcion de jefe de informacion, Vargas estaba obligado a ayudar al programa. 

Hay que destacar que un directorio, para su buen funcionamiento, requiere ser actualizado 

constantemente, segun se den 10s cambios al interior de las oficinas gubernarnentales. de la 

iniciativa privada e incluso la empresa en la que se labora. De lo contrario se vuelve obsolete, inutil. 

LA BITACORA DE ENTREVISTAS 

Ante la falta de un archivo u otro metodo de clasiticaci6n para las entrevistas que se 

realizaban, decidi proponerle al productor que me permitiera crear una bitacora en la cual se 

registraria el nombre y cargo del invitado, 10s temas tratados, la cantidad de cintas que se habian 

utilizado, y el tiempo que habia durado cada comentario. La intenci6n era facilitar la edicion o la 

recuperation de informaci6n, pues en ocasiones Mauricio nos pedia que le localizaramos un 

comentario especifico y teniamos que escuchar todo el material, lo cual significaba una enorme 

perdida de tiempo. Ademas, como no me era permitido utilizar las reproductoras de carrete abierto 

por no ser sindicalizada, tenia que pedirle a alguno de 10s grabadores que reprodujeran la cinta, 

per0 a veces ellos tarnbien tenian mucho trabajo. Por ello, con la complicidad de algunos 

compaiieros, en ocasiones hice uso de las maquinas con el riesgo de que el delegado sindical se 

diera cuenta. 



La idea inicial era hacer el compendio de estos datos en un cuaderno y luego transcribirlo 

en computadora para hacer una especie de cathlogo de entrevistas. Sin embargo, no se pudo 

realizar por la carga de trabajo y porque nunca nos proporcionaron este aparato. Me conforme con 

una maquina de escribir la cual solicit6 a Nuiiez. Por cierto que despues de unas semanas me 

mandaron una eledrica de segundo uso que no funcionaba muy bien. 

DIRECTORIO DE COMUNICACION SOCIAL DE LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA 

El 30 de mayo de 1997 enviamos un documento al director de publicaciones de la 

Presidencia de la Repliblica, Jose Gomez de Leon, para solicitarle un ejemplar de la agenda de 

comunicacibn social que este organism0 publica cada aiio. La finalidad de contar con este material 

era por la utilidad que tenia para el prograrna, pues incluye informaci6n de 10s diversos organismos 

que componen al gobierno en 10s niveles mas importantes, de medios de comunicacion 

(estaciones de radio, televisoras, periodicos, etc.), 10s nombres de quienes en ellos ocupan cargos 

directivos de relaciones pljblicas o de comunicaci6n social, las direcciones y telefonos 

correspondientes, entre otras cosas. 

PROYECTO DE "ENTREVISTA A LOS DELEGADOS" 

En el mes de septiembre de 1997 se realizo el proyecto "Entrevista a 10s Delegados" con la 

intencion de que 10s radioescuchas aprovecharan la oportunidad para hacer saber sus inquietudes 

al titular de su demarcation, al tiempo que este nos informaba sobre 10s proyectos realizados o 

programados en su administracion. Consider0 que no se cumpli6 el objetivo en su totalidad porque 

la afluencia de las llamadas del auditorio a su respectivo delegado fue en la mayoria de 10s casos 

muy escasa, pese a que se transmitio insistentemente un spot antes y durante las entrevistas. Por 

su parte, Lechuga y sus colaboradores constantemente informaban a 10s radioescuchas de la 

agenda que teniamos programada con estos funcionarios. 

El asistente de produccion me propuso que hicieramos uso de 10s reportajes especiales 

acerca de las delegaciones politicas del Distrito Federal, que public6 meses antes en su 

contraportada el periodic0 UNOMASUNO. De  este modo 10s conductores tendrian una vision mas 

precisa de cada delegacion al momento de realizar las entrevistas. 



3.3 PROYECTOS FRUSTRADOS 

CAPSULAS PARA PREVENIR DELITOS 

ElaborB unos guiones para producir unas cdpsulas especiales las cuales contendrian 

infonaci6n util para prevenir delitos. En ellas se daban sugerencias al auditorio de como aCtUar en 

caso de encontrarse en situaciones de peligro en la calle, en su auto, en el banco, en el transporte. 

etc. Se habia considerado grabarlas con HBctor Herrera per0 fue despedido del programa, por lo 

que el proyecto qued6 pendiente por 10s ajustes que su salida originb, ademas de que 10s OtrOS 

colaboradores no disponian de tiempo para hacerlo. Finalmente ya no se realizaron porque pocas 

semanas despues la empresa iniciaria una campaiia similar en todas sus estaciones. 

3.3.2 EL SERVlClO DE LA HORA 

Se les hizo saber a 10s comentaristas que el auditorio se quejaba de que en el programa 

Ensalada de Lechuga nose daba la hora con frecuencia, por lo que se comprometieron a tomar en 

cuenta la petici6n. Para ayudarles a dar este servicio decidi grabar la menci6n de cada uno de 10s 

minutos que conformaban el horario del programa para insertarlos antes, despues, o entre 10s 

comerciales, cuando ellos olvidaran hacerlo. 

La voz del locutor se altero a traves de un aparato llamado procesador de voces (tambien 

conocido como sampler) para que pareciera que era una ardilla o un marciano quien hablaba, y 

refolzar asi, el sentido comico del programa. Esa produccion se guard6 en un minidisc para su uso 

cotidiano ya que era el fonato que permitia spotear mas rapidamente. 

El proyecto no funciono porque no contttbamos con el equipo necesario para trabajar con 

todos 10s minidisc's a la vez, ya que uno de ellos contenia la hora; otro las cortinillas, la entrada y 

salida de ambos programas y uno mas la musica para fondear las salidas y regresos. A esto hay 

que agregar que s61o teniamos un reproductor de este formato y eventualmente no leia la 

information o la borraba, debido a que no tenia un mantenimiento adecuado. 

"ENSALADA" ... A LA CALLE 

En el mes de septiembre de 1996, la direccion de noticias nos solicit6 que incluyeramos 

una nueva seccion en el programa en la cual se entrevistaria a 10s transeuntes acerca de un tema 

en especial como la venta de banderas en las fiestas patrias, el significado de la palabra "firiflau" 

(asi le llarnaba Lechuga al pene), etc. La intencion era sondear su opinion, o simplemente hacerles 



bromas. Para la realizaci6n de este trabajo habia que salir a la calle, grabar las respuestas y 

editarias para que se transmitieran durante la Ensalada de Lechuga. 

Producci6n acept6 incluir esta secci6n, per0 habia rnuchos inconvenientes: nos advirtieron 

que no disponian de ningun reporter0 u otra persona para que realizara el trabajo y como no se 

contaba con el presupuesto para contratar a alguien, teniarnos que hacerlo nosotros, con nuestros 

propios recursos ya que la ernpresa no nos podia proporcionar el equipo necesario ni mucho 

menos incrementarnos el sueldo. 

Acordb con Rogelio el ocupar nuestras tardes trabajando en la nueva secci6n, per0 debido 

a las multiples actividades que ya teniarnos asignadas. Bsta no dur6 mucho tiempo. 

PROMOCION PARA LOS PROGRAMAS DE LECHUGA 

Se solicit6 a travbs de un documento dirigido al titular de mercadotecnia, Arturo Zarza 

Flores (fallecido a princjpios de 1998), que se hicieran 10s desplegados para promocionar en 

diarios y revistas al prograrna. El nos inform6 que debiamos dar aviso a Horacio Rubio, 

vicepresidente y director general, para que diera su autorizaci6n. Cumplimos con dichos tramites y 

Rubio aval6 nuestra propuesta per0 no se hicieron las publicaciones pese a la insistencia de 

produccibn y sin una explication de por medio. 

Tarnbien se intento irnplementar el diseiio de un logotipo para el programa el cual se 

incluiria en 10s desplegados periodisticos y en articulos promocionales. Se realizb una convocatoria 

por medio de 10s dos programas para recibir propuestas y presupuestos, per0 no hub0 gran 

respuesta. Con las pocas personas que estuvieron interesadas no se pudo concretar nada por que 

algunos de ellos querian que la ernpresa 10s contratara. 

'...no s61o son 10s criterios de oportunidad, veracidad y amplitud 10s que le confieren el Bxito a un 

medio de informacion masivo; tambibn existen criterios para evaluar la efectividad, camo pueden ser: 

contar con grandes apoyos publicitarios; circulaci6n o diisi6n a gran escala; un alto grado de 

influencia en circulos politicos, acad6micos. deportivos o de espect&culos; o lo que puede ser mejor, 
4 tener credibilidad entre el ptiblico, ya sea lector, televidente o radioescucha.' 

El 26 de octubre de 1998 se envia por segunda ocasi6n un memorandum solicitando a 

Horacio Rubio que se realicen desplegados periodisticos para la Ensalada de Lechuga y el Caf6 de 

4. CANCiOLA. Claudio y HERNANDEZ, Ricardo. Inromdtlca en elPedcdism. Mxim, Trillas. 1992, pAg. 147. 



Grillos en 10s cuales se hiciera mencion de la promoci6n de 10s viajes que regalabamos cada 

semana. Ademas, se envi6 una copia a Salvador Alcantara, director de mercadotecnia. 

Tampoco obtuvimos una respuesta favorable a pesar de que en Bsta segunda ocasion en 

el departamento de mercadotecnia realizaron una muestra del desplegado a publicar, el cual fue 

aprobado por Lechuga. 

3.4 PROYECTOS DE LA EMPRESA 

AJUSTES EN LA IMAGEN DE LA EMPRESA 

El 23 de octubre de 1995 Rogerio Azdrraga envi6 un memorandum a Gabriel Nuiiez en el 

cual se manifestaba su inter& por reforzar la imagen de la empresa entre el publico. La intention 

era cambiar la forma de identificar 10s programas en la estaci6n XEDF AM 970 y en las estaciones 

afiliadas (la empresa empezaba asi la creacidn de su primer Cadena para enviar la seiial a casi 

toda la republica). En ese entonces Ensalada de Lechuga se transmitia por cadena nacional con 

horario de las 9 a las 10 de la maiiana enlazandose nuestra estaci6n de origen XEAl Radio A1 con 

XEDF AM Radio F6mula. Por otra parte. Cafe de Grillos se transmitia unicamente por esta ultima 

estacion (ver anexos) 

Tiempo despuks s$ realiz6 una junta en la cual participo el vicepresidente ejecutivo, el 

vicepresidente operativo, la jefa del departamento de continuidad, el encargado de la bitacora de la 

entonces XEDF AM y 10s productores de 10s programas que se transmitian por esa estacion. En 

dicha junta se plante6 la importancia de unificar la comercializaci6n a un tiempo de dos minutos, y. 

en caso de que no se completara el tiempo, se haria uso de 10s spots de todos 10s programas 

hablados que se transmitieran por esta estacidn, como era el caso de Caf6 de Grillos: o de 

aquellos que se encadenaran, como era el caso de la Ensalada de Lechuga. 

Para ello, Silvia Cuadros, productora de XEDF AM, elaboro dicho material con la siguiente 

estructura: Se elaborarian promocionales para todos y cada uno de 10s programas con duraciones 

de 10, 20 y 40 segundos. En ellos se mencionaria el nombre del conductor y el de la estacion. 

eliminando 10s nombres de 10s programas para evitar confusiones y reforzar asi la imagen de la 

estaci6n XEDF AM, facilitando asi la identificaci6n y retentiva de la emisora. Todo ello simplificaba 

el trabajo del area de continuidad, a esta ultima s61o le restaba induir el material en 10s bloques 

que asi lo requirieran. 

"'el promo' corno solemos llamarle la genie de Radio a este tipo de cApsulas o anuncios de un 

programa o imagen, tienen su gran significado y su gran particularidad: son por esencia, el rnedio 



para impulsar a realizar alguna accion. En nuestro rnedio, impulsan, bajo ciertos fundamentos y 
5 

reglas, a escuchar un programa o sintonizar un canal a cierta hora.' 

AMPLIACION DE LA CADENA NACIONAL DE RADIO FORMULA 

Radio F61mula hacia alianzas con otras radiodifusoras al interior de la Republica con el fin 

de hacer llegar a m6s lugares las seiiales de sus emisoras (lo que con el paso del tiempo le 

penniti6 wear sus Cadenas Nacionales). Cada vez que una alianza se concretaba, la 

vicepresidencia nos hacia llegar un documento en el cual se indicaba la frecuencia de la ernisora y 

el estado de la Republica al que perlenecia, con la intenci6n de que 10s conductores le dieran la 

bienvenida al nuevo auditorio. 

SPOTS PARA LA XEDF AM 

Con motivo de la recien creada Primer Cadena Nacional de Radio Fdrmula, El 

vicepresidente operativo nos solicit6 a 10s productores que grabaramos con urgencia unos spots 

con la voz de 10s titulares de cada prograrna que se transmitiera por la XEDF AM. Corno en ese 

tiempo Lechuga todavia se encontraba convaleciente y hacia 10s programas desde su casa, decidi 

enviarles por via fax 10s guiones que elabore para grabarlos por telefono; podriamos decir que se 

produjo a "larga distancia". Ante esta situacibn, le insistimos al grabador que procurara darle la 

mayor calidad posible al audio para que no se escucharan mal. 

3.4.3 CAMBIO EN LOS FORMATOS DE REGISTRO DE LLAMADAS DEL AUDlTORlO 

El 21 de julio de 1997 el vicepresidente ejecutivo, nos envi6 un memorandum a 

productores y comentaristas de 10s diferentes programas para infonnar que debido a un irnporlante 

proyecto promotional que en breve iniciaria, requeria que se le enviaran al vicepresidente 

operativo las llamadas que en cada emisi6n hiciera el publico, con la finalidad de 'estar a la 

vanguardia en atenci6n al publico radioescucha". Este documento incluia 10s diferentes datos que 

las telefonistas debian pedirle a las personas (ver anexos). 

5. PCREZ HERNANDEZ, Mario Alberto. Prdctlcas radlol6nicas. Manual delproducmr, MBxico, Pornia, 1998. p8gs. 77-78. 



Se siguieron estas recomendaciones en el programa de Ensalada de Lechuga (en el Caf6 

de Grillos no poque se transmitia grabado en la mayoria de las ocasiones, por lo que no se 

tomaban las llamadas a1 auditolio), per0 la reaccidn de la gente en muchos casos no fue favorable 

puesto que sentian que se violaba su privaddad al solicitarles informacion mas detallada sobre Su 

persona. Las telefonistas, a petici6n de produccidn, les explicaron del nuevo proyecto de la 

empresa y con el paso de tiempo la mayor parte de las personas, quiza por costumbre, aceptaron 

proporcionar esta infonacibn 

Con este nuevo fonato, not6 que las telefonistas se cansaban mas rapid0 que de 

costumbre, pues tenian que anotar mas datos de cada persona, lo cual hizo menos agil esta 

actividad. Tambien repercutid en quienes se querian comunicar poque era mas dificil que entrara 

su llamada. 

Por otra parte, dejamos de sufrir por la escasez de las viejas formas de reporte, las cuales 

estaban impresas en hojas de papel revoludon y tenian una njstica presentacion. Ahora se les 

proporcionaba a las telefonistas una cantidad razonable de estos nuevos machotes de papel bond 

blanco, que incluian el logotipo de la empresa y eran mas espaciosos, sobre todo en la seccion 

asignada al mensaje. 

CAMBIOS EN LAS SIGLAS DE LAS ESTACIONES 

El 25 de agosto de 1997 el vicepresidente operativo nos envia un memorandum 

notificandonos del cambio de las siglas en las estaciones de la compaiiia. Este documento causo 

confusidn entre 10s empleados por 10s errores que contenia, no obstante que provenia de la 

mkima autoridad de la empresa en lo que se refiere a programas hablados y sus contenidos (ver 

anexos). Estos cambios obedecian a la unificaci6n de las siglas de las estaciones de amplitud 

modulada y de frecuencia modulada que iban a estar enlazadas en las Cadenas, como puede 

notarse en la siguiente tabla si se observa el orden de la columna final. 

I XEDF A.M. 970 I XERFR A.M. 970 I XERFR A.M. 970 1 

ESTACIONES ANTES DEL CAMBIO 

DE SIGLAS 
CAMBIOS SEGON EL DOCUMENTO 

DE LA VlCEPRESlDENClA 

OPERATIVA 

I I 

CAMBIOS REALES 

XERPM F.M.104.1 
I I 

XEAI A.M. 1470 

XERFR F.M. 103.3 XEDF F.M. 104.1 

XEDF A.M. 1500 XEAl A.M. 1470 



I XESM A.M. 1500 I XEAl A.M. 1470 I XEDF A.M. 1500 ! 

ESTACIONES ANTES DEL CAMBIO 

DE SIGLAS 

I XEDF F.M. 103.3 I XEDF F.M. 104.1 I XERFR F.M. 103.3 ! 

3.4.5 EL TELETON 

A principios del mes de octubre de 1997. Andrea AzcArraga, encargada del area de 

relaciones p6blicas de la empresa, envi6 al prograrna la copia de un documento con information 

del Telet6npara que se diera a conocer al auditorio este evento y se fomentara su participacion y 

aportaci4n economics. 

CAMBIOS SEGUN EL DOCUMENT0 

DE LA VlCEPRESlDENClA 

OPERATNA 

El dia 27 del mismo mes, nos hace llegar otro en el que informaba acerca de las 

estaciones de la empresa que participarian en este evento, y reiteraba su solicitud de promoverlo. 

A petici6n de esta Area se entrevist6 el 13 de noviembre a Fernando Landeros, en su calidad de 

director general de dicha fundacion. 

CAMBlOS REALES 

TRANSMISION DESDE EL ESTADIO AZTECA DEL SEGUNDO TELETON 

El 19 de noviembre de 1998, Hector Lechuga, Leon Michel, dos ingenieros y yo. nos 

desplazarnos al Estadio Azfeca para la transmision del programa previo al Teleton. 

Afortunadamente para esa ocasi6n contamos con la camioneta y el chofer del departamento de 

promociones (sewicio que no era facil conseguir), 10s cuales fueron solicitados a Andrea Azcarraga 

por Hector Lechuga. Fue lo mAs conveniente si consideramos que las otras empresas desplazaron 

a su equipo y personal en vehiculos similares, y al momento de solicitar el ingreso al estadio, 

fuimos identificados rhpidamente por el personal de Televisa. Lo que no pudimos conseguir fueron 

unas chamarras con el logotipo de la empresa, a cambio de Bstas nos ofrecieron unas camisetas, 

per0 no consideramos pertinente usarlas porque preveiamos que la ternperatura en ese lugar seria 

muy baja a las 6 de la rnaiiana. Y asi fue. 

Para la transmision de dicho evento nos hicieron llegar el programa oficial para radio 

ilamado "LOS MEDIOS UNIDOS POR MEXICO. FUNDACION TELETON" en el cual se habian 

establecido 10s horarios de la presentation del programa, de 10s testirnoniales en vivo y grabados 

de 10s dueiios de cada rnedio participante, de la ceremonia oficial, etc.. per0 al final tuvimos que 



improvisar para darle coherencia a nuestro programa poque antes de las 8:30 de la maiiana ya no 

se estaba siguiendo el guion indicado. lncluso cortamos la transmision poco despubs de las diez 

de la manana porque no se tenia conocimiento de a que hora se iba a realizar el cierre del 

programa especial, el cual se tenia considerado que empezara faltando ocho minutos para las diez 

de la manana. 

CAMBIOS EN LA PROGRAMACION SABATINA DE LA XERFR AM 

EL dia 6 de enero de 1998, el vicepresidente operativo envia un memorandum a Pilar 

Caballero, jefa del departamento de continuidad, con copia a diversas personas entre las que se 

encontraban Rogerio y Jaime Azcarraga, con la intenci6n de informar que a partir del sabado 10 

del mismo mes habria cambios en la programaci6n sabatina de la estaci6n XERFR AM. Dichas 

moditicaciones implicaban que Cafe de Grillos tambibn se transmitiera ese dia. 

La decision no consideraba el aumento de trabajo que representaba editar una hora mas 

de programa sin una ampliacion en el tiempo de estudio de grabacion asignado (estos se 

encontraban saturados ante el increment0 de 10s programas hablados). Por desgracia tampoco se 

considero mejorar la percepci6n salarial de produccion. 

SINCRONIA PARA LOS ENLACES A CORTE 

El 29 de julio de 1998 la direccion de produccion nos hace llegar a todos 10s productores un 

memorandum en el cual se trata el tema de la sincronia para enlaces a cortes (ver anexos). Este 

documento es una muestra de 10s intentos por unificar 10s cortes en las Cadenas, luego de que el 

anterior no habia funcionado. Al respeto me gustaria destacar que: 

En ningun momento se me infon6 de la creaci6n de esta direccion, ni se me present6 al 

titular y su equipo de colaboradores; lo cual considero un descuido grave por parte de la 

vicepresidencia operativa y de la misma diremion de producci6n, si consideramos que por el cargo 

que tenia, debia trabajar conjuntamente con ellos. 

Por otra parte, me parece que Juan Nuiiez Jasso, titular de dicha area, no conocia 

totalmente el funcionamiento de la empresa en que trabajaba, ya que la sugerencia de la medida y 

modo de transmision de 10s cortes no era de la competencia de 10s productores, a quien dirigia 

este memorandum, sino del departamento de continuidad, area que ni siquiera estaba 

contemplada en el documento. 



3.5 PROCESOS ELECTORALES 

ELECCIONES PRESIDENCIALES DE 1994 

Mauricio concert6 una entrevista con el equipo de Luis Donaldo Colosio, quien era 

entonces candidato a la presidencia por el Partido Revolucionario lnstitucional (PRI), per0 fue 

asesinado dias antes de que se realizara. El 25 de abril se llevaria a cab0 esa entrevista con 

Emesto Zedillo, como el candidato sustituto. Dias despues, Carlos Salom6n (quien trabajaria como 

vocero presidencial de Zedillo y despues como titular de la Loteria Nacional), le envi6 una carta de 

agradecimiento por esta entrevista a Hector Lechuga, quien luego la presumi6 orgulloso con 

algunos compaiieros de la empresa (ver anexos). 

Tambien se entrevisto a Cecilia Solo, candidata del Partido del Trabajo (PT); Diego 

Fernandez de Ceballos, candidato del Partido Acci6n Nacional (PAN); Pablo Emilio Madero, 

candidato del Partido Dem6crata Mexicano (PDM); Amado Treviiio, candidato por el Partido 

Autentico de la Revoluci6n Mexicana (PARM) y Rafael Aguilar Talamantes, candidato del Partido 

del Frente Cardenista de Reconstmcci6n Nacional (PFCRN). La exception fue Cuauhtemoc 

Cardenas, candidato del Partido de la Revoluci6n Democrlrtica (PRD). 

La razon de esto ultimo probablemente tenga origen en 10s comentarios y criticas negativas 

y hasta burlonas que se decian contra 81 y su partido. Hasta se hacian comentarios chuscos por 

que Cuauhtemoc habia dicho en una ocasi6n que "A ese programa, ni madres", comentario al que 

Mauricio le cambi6 como "A ese programa, ni guarderia". No obstante que perdi6 las elecciones. 

10s comentarios en su contra no cesarian, e incluso se intensificarian cuando este fue el candidato 

al gobierno de la Ciudad de Mexico en 1997. 

Esta actitud contra 10s politicos de "oposicion" al regimen del entonces Presidente Carlos 

Salinas de Gortari era muy comljn, dada la escasa libertad de expresi6n que tenian 10s medios de 

informaci6n. Durante el period0 presidencial de Zedillo hub0 una mayor apertura en este sentido, 

por lo cual 10s periodistas (no todos) presentaron una posici6n mas impartial, menos oficialista. 

"...bajo la autocensura, la censura y el conb-ol direct0 de 10s rnedios, se promueven al maximo forrnas 

comunicativas enajenantes. Cada una de las funciones del periodismo pasa a ser el pretext0 de 

propagacibn de elagios al sistema y condena a la ~ ~ o s i c i b n . " ~  

6. RIVADENEIRA PRAOA. Relit. Pericdlsm. La TBorla Generslde 10s Slsrsmas y la Clencla de la Comlmican6n. MBxico. Trillas, 1991. pG 
131. 



3.5.2 MI PARTlClPAClON EN EL PROYECTO ESPECIAL DE RADIO FORMULA 

A pesar de tener poco tiempo trabajando para Radio Formula, fui invitada a participar en el 

programa especial que se habia diseiiado con motivo de las elecciones federales que se realizaron 

el 6 de iulio de 1994. 

Mi labor en dicho evento se limit6 a hacer el borrado de 10s cartuchos que ya se habian 

utilizado, para grabar en ellos la infomaci6n que enviaban 10s reporteros y corresponsales cuando 

no era posible que pasaran en vivo. Tambi6n conttibui en el Area de orientaci6n telef6nica al 

auditorio para hacerles saber la ubicaci6n de la casilla que les correspondia para votar, para ell0 

nos apoyamos en la informaci6n que se public6 al respecto en 10s peri6dicos. Este dia no tuve un 

horario definido de entrada o salida, per0 pemaneci en la empresa por decisi6n propia, de las 9 de 

la maiiana hasta las ocho de la noche. La comida para quienes trabajamos ese dia, la llev6 Gabriel 

Nuiiez. 

ELECCIONES DE 1997 PARA LA JEFATURA DEL GOBIERNO DEL D.F. 

EL IFE 
'El pasado mes de diciembre (de 1996), el Consejo General del IFE avalb un informe elabarado por 

su Cornision de Radiodifusion, en el que establece un decalogo de lineamientos que, a rnanera de 

sugerencia, deberan considerar 10s noticieros de radio y television al rnomento de rnanejar la 

informacion de las campaiias electorales, que en 10s proximos rneses llevaran a cab0 10s partidos 

politicos con miras a las elecciones del 6 de julio cercano. Los diez 'lineamientos generales aplicables 

a noticieros de radio y television' que propone el texto son: objetiiidad, calidad uniforme en el rnanejo 

de la informacion, derecho de aclaracion, seccion especial de las carnpanas politicas, manejo 

equitativo de 10s tiernpos de transmisian. importancia de las noticias, responsabilidad de 10s partidos 

politicos y de 10s medios de comunicacion elecb6nicos, especificacion de las informaciones noticiosas 

pagadas, respeto a la vida privada y difusion de 10s lineamientos y del monitoreo sobre su 

curnplimiento. 

"El texto fue elaborado a partir de estudios que realizaron conjuntamente partidos politicos y 

autoridades del IFE, sobre el manejo de la informacion en 10s procesos electorales. Los lineamientos 

despues de ser aprobados, se enviaron en enero de este aiio (1997) a la Camara de la Industria de 

Radio y Television (CIRT). 

'Estos lineamientos son propuestas que pretenden una mayor objetividad en la informacion y 

equidad en 10s honorarios, las tarifas y 10s espacios disponibles para el proselitismo electoral de 10s 
7 

diferentes partidos politicos." 

7. CORTES HERNANDEZ. Roberta. 'Novedades radiofbnlcas y olras notas". Revista El Universe ds la Radio. Nljrnero 4. Invierno-Prirnavera 

de 1997. pig. 50. 



EL PRI 

Con miras a las elecciones para la regencia y diputados en la ciudad de MBxico, Gabriel 

Nuiiez reunib a 10s productores de 10s noticieros de la estacion para informarnos del proyecto que 

Radio Mrrnula habia disetiado a peticion del PRI. 

La intencidn era crear mesas de debate sobre temas especificos con integrantes de 10s 

tres partidos mas importantes: PRI, PAN y PRD; para lo cual nos proporcion6 un listado de 

militantes priistas en el cual se incluia el nombre, el tema a desarrollar, su experiencia radiofonica 

ylo televisiva para esta dase de eventos, 10s numeros telef6nicos en 10s cuales se les podria 

localizar y el o 10s partidos de 10s cuales habria que buscar un militante para el debate. 

Entre 10s priistas contemplados en este documento estaban: Manuel Aguilera Gomez, 

Enrique Jackson Ramirez. Roberto Campa CifriAn, Oscar Levin Coppel. Nezahualcoyotl de la 

Vega, etc. 

Cuando me puse en contact0 con estos politicos, muchos de ellos se sorprendieron pues 

desconocian que estaban considerados en ese proyecto, o al menos eso fue lo que dijeron. 

Algunos incluso se negaron a participar aduciendo que su agenda ya estaba saturada. Los 

invitados de la oposicidn mostramn mayor inter& y acudieron a las citas en forma puntual, lo que 

no siempre ocurrio con la fraccion priista. 

LA EMPRESA 

El 12 de marzo 1997, Gabriel Nuiiez solicita a 10s cornentaristas (ver anexos) que durante 

las campaiias politicas (aunque no especifica cuales, se supone que son las de la regencia) 

permanezcan neutrales en sus comentarios y en la informaci6n que manejen, asi mismo que se 

sujeten a las reglas de trabajo de la empresa. 

EL PRD 

El 20 de marzo del mismo afio, Amalia Garcia, entonces secretaria de relaciones politicas y 

alianzas del CEN del PRD, nos hizo llegar la curricula de aquellos candidatos de su partido (ver 

anexos) a quienes sugeria se entrevistara para que el auditolio conociera su propuesta politica. 



3.6 CENSURA Y "LINEA" 

CENSURA 

'Censura. Es la inte~enci6n directa del poder politico en la5 tareas 

periodisticas de seiecci6n, semantizaci6n y divulgaci6n de 10s mensajes. Asi. 

10s reglmenes que emplean este metodo protegen simplemenle la posesion 

fisica de un medio impreso por parte de 10s particulares; garantizan el derecho 

de propiedad privada y las ganancias econ6micas de sus titulares, per0 

controlan la parte intelectual y someten las pollticas informativa y editorial a fas 

rinalidades del poder politico. 

'En ticmpos de guerra la censura se justifica por temor de que bajo un clima de 

libertad de prensa, se hagan pljblicas informaciones que beneficien ai 

enemigo. En tiempos de paz. la censura funciona can objeto de impedir que en 

10s climas de opinion se introduzcan elementos de juicio que afecten a la 

estabilidad dei sistema politico generando descontentos y oposicibn: Raul 

Rivadeneira 

En al menos dos ocasiones, Nuiiez nos llam6 la atenci6n por hablar en forma poco 

favorable del entonces Regente Capitalino. Oscar Espinosa Villareal (quien posteriormente seria 

acusado de peculado cuando era Secretario de Turismo en el aiio 2000, cargo al que renunciaria 

por esta razon), ya que a su vez, nos dijo, habia recibido indicaciones en ese sentido de parte de la 

Secretaria de Gobernaci6n. Lo mismo aplicaba en el caso de Genaro Borrego Estrada, titular 

entonces, del lnstituto Mexicano del Seguro Social. Nos record6 que esta clase de attitudes podian 

costarle la concesi6n de las estaciones a Rogerio Azclrrraga Madero, presidente y dueiio de la 

compaiiia. 

'Las emisoras comerciales obtienen del Gobierno Federal la concesi6n de una banda de transmision 

por el sisterna de la libre ernpresa, es decir, son libres para obtener ganancias de sus transmisiones 

aunque no puedan transgredir lo que la ley dispone al respecto. Pertenecen a empresarios medianos 

y grandes, y su  financiamiento, asi como la plusvalia que obtienen, proviene de la venta de sus 

tiempos de programaci6n: sea vendiendolos por avism publicitarios, por promocionar las piezas 

musicales o por el pab-ocinio de programas, principalmente informativos. Estas formas de producci6n 

radiofbnica intentan capturar un auditorio numeroso para poder eievar lo mas posible las tarifas de 

sus tiernpos de programacian.' 8 

No debe olvidarse que las estaciones de radio son otorgadas a travbs de concesiones o 

permisos que el gobierno puede retirar si asi lo decide. Por ello, cuando se recibia una 

"sugerencia" desde la Secretaria de Gobemaci6n respecto a cierto tema, debia tomarse en cuenta 

o asumir las consecuencias. 

8. UNNERSIOAO AUTONOMA METROPOLITANA. ElsonldD bs la radio. MBxico. Plaza y Jank.  1988, p6g. 128. 



"...las normas para entregar concesiones, basadas en aspectos t6cnicos e ignorantes de las 

necesidades de educacion formal de la poblacion, han hecho que esas concesiones federales se 

consideren como jugosos negocim economicos. De ahi que su distribucion en el terriiorio nacional 
9 

obedezca a intereses pecuniarios" 

"L~NEA" 

La direcci6n de noticias de la empresa, previa coordinaci6n con la vicepresidencia 

operativa, era la encargada de dar a conocer a 10s comentaristas y productores 10s lineamientos a 

seguir para dar el tratamiento 'adecuado" a aquellas noticias que por su naturaleza, pudieran 

generar descontentos en la otrora omnipotente cupula priista, o en algun cliente. 

3.6.2.1 LOS "INTOCABLES" DE LA EMPRESA 

En una ocasi6n el vicepresidente operativo nos cil6 a 10s productores para entregarnos un 

documento a1 que nombraron "Relaci6n de cliente (sic) de Radio F6rmulan, en el cual se hace un 

listado de todas aquellas empresas de las que nos debiamos de abstener de hacer comentarios 

"inconvenientes"; se solicit6 tambien que se tuviera cuidado extremo al tratar temas relacionados 

con el Presidente de la Republics, con la lglesia y el Ejercito National. 

'Un antecedente histbrico nos ofrece Weisberger: 

'En 1876, 10s partidos politicos habian establecido 'oficinas de prensa" que se encargaban de 

enviar desplegados a las oficinas de 10s periodicos, para su insercion en las columnas 'regulares'. 

que anunciaban discursos, programas de campaAas y de hechos meritorios de sus candidatos. Los 

actores y empresarios de teabo y de circo fueron 10s primeros que emplearon agentes de pubiicidad 

aunque a menudo eran individuos de ambiente deportivo, antiguos periodistas, con sombrero de 

hongo, baston y abrigo con cuello de piel, cuyas toscas y sencillas tecnicas consistian en dar pases 

gratuitos a 10s reporteros que escribian sobre sus clientes, o amenazar a 10s agentes con retirarles 

sus anuncios si 10s criticos hablaban en forma poco caritativa de sus espectaculos.' 

"Desde aquella Bpoca, 10s mbtodos y recursos de trabajo de las agencias publicitarias y oficinas de 

prensa han depuradose muchlsirno y paralelamente invadido casi todos 10s carnpos de la actividad 

periodistica, comerciaiizandola en extremo." 
10 

9. CREMOUX, Ralil. Leglsladbn Mexicane en Radlo y Televisidn. Mxico.  UAM. 1989. p8g. 46. 

lo. RlVADENElRA PRADA. Op. cit,  pags. 82 y 83. 



3.6.2.2 PUNTA DIAMANTE 

El 19 de marzo de 1997, me enfrentaria a un terrible conflict0 relacionado con laS 

declaraciones de Diego Femdndez de Ceballos acerca de 10s supuestos negocios turbios del 

entonces Presidente Zedillo en la playa de Punta Diamante. Todo inicia al hacerme Lechuga una 

solicitud para entrevistar al ex candidato presidencial por el PAN con la intenci6n de conocer su 

versi6n de 10s hechos. Se le solicit6 al director de noticias. Rafael Lugo, el nlimero telefonico del 

domicilio de Femandez de Ceballos (esta era una de las funciones que debia cumplir con todos 10s 

noticiarios). 

El director de noticias le dio el telefono al asistente de producci6n, Rogelio Miguel, per0 

mas tarde le dijo que mejor el se encargaria personalmente de hacer la llamada porque "con la 

vocecita de niilo que tienes, no te va a contestar". Finalmente fue Lechuga quien se comunico con 

Ceballos y la entrevista se realizo. Rafael le pregunt6 personalmente a Lechuga sobre lo 

acontecido y se mostr6 complacido de haberle podido ayudar. La Ensalada concluy6 normalmente 

y Lechuga pidi6 que se retransmitiera la entrevista en Cafe de GriNos. 

Al rededor de las 14:30 horas del mismo dia. me dirigi al edificio 22. Ahi me encontre con 

Nuiiez en el estudio de grabacion, quien estaba escuchando la cinta del Cafe de Grillos que se 

habia entregado por la maiiana, algo que me pareci6 muy inusual. En cuanto me vio me dijo que 

era una persona inconsciente y sin criterio por permitir que se hicieran entrevistas en las que se 

atacaba al Presidente Zedillo. Esa obsewaci6n me indign6. Muy molesta le hice saber que para 

esa clase de control contabatnos con una direcci6n de noticias, y que el titular de esta no solo 

habia autorizado la entrevista, tambibn nos proporcion6 el numero telefonico; y, si no le habia 

marcado personalmente a Ceballos, fue por falta de tiempo. 

No supe si no me escucho, no me entendi6 o no crey6 lo que estaba diciendo; su unica 

respuesta fue que cubriera el horario del programa con otro material porque ese no iba a pasar al 

aire. 

Ante la premura, pues faltaba menos de una hora para que diera comienzo el Caf6 de 

GriNos, arme "a pedazos" el programa con el locutor en tumo de la estaci6n y una entrevista 

pregrabada a 10s Hechos de Peluche. No fue posible localizar a Lechuga, a Tacho o Marco Antonio 

Flota; el unico que se report6 fue Le6n Michel, per0 en produccion preferimos continuar con el 

material que ya se habia reunido porque la participation de un comentarista le cambiaba el formato 

al programa. 

Al dia siguiente contest6 una llamada de Nuilez mientras transmitiamos la Ensalada 

(aproximadamente a las 8:30 AM), pidi6 hablar con Hector Lechuga. Como el telefonema se recibio 



en la cabina de produccion, fue inevitable escuchar parte de lo que comentaba Lechuga con el 

vicepresidente operativo. Estaban hablando sobre la entrevista del dia anterior y mi jefe me estaba 

defendiendo a toda costa, aunque por sus expresiones se notaba que el problema no se 

solucionaria con facilidad. Al temino de esa llamada Lechuga me dijo que no me preocupara, que 

ya se le pasaria el enojo a Nutiez. 

A partir de ese momento, cada vez que me encontraba a Lugo. este no perdia la 

oportunidad de decime, en tono casi burlon: "10s Azcarraga estan muy molestos con ustedes (con 

la producci6n del programa), 10s pueden correr". Solo le falto decir que el intercederia por nosotros. 

Casualmente despues de este hecho dejo de visitar a Lechuga por un largo tiempo. Al menos algo 

positivo sali6 de todo el enredo, ya que Lugo confundia su cargo como director de noticias de la 

empresa con el de productor de 10s notideros, siempre queria inmiscuirse mas de la cuenta. 

De hecho, una de sus primeras acciones al asumir ese cargo, fue la de remover de la 

produccion de noticieros a todas las mujeres. Una de las afectadas fue Silvia Cuadros, a pesar de 

que era una de las productoras con mas experiencia en la estacion. Yo era la ~inica a la que no 

habia podido deponer del cargo  era acaso machismo, coincidencia, o realmente las mujeres 

teniamos un ma1 desempeiio en esa area? 

Me sentia con un pie fuera de Radio Fdrmula y molesta porque la culpa recaia solo en mi, 

luego de que Lugo habia mostrado su "calidad" humana y profesional. 

Dos semanas despues, me mand6 llamar el jefe de personal, y en tono amable me pidio 

que le explicara lo acontecido ya que habian solicitado mi renuncia (no me dijo quien) y el queria 

saber que tan acertada seria esa decision. Tranquila y resignada le di mi version y me retire. Ya 

estaba en espera de que me despidieran per0 no sin antes hacerme escuchar, ya no para 

conservar mi trabajo, sino para aclarar lo acontecido pues 10s altos directivos de la empresa creian 

que la culpa era unicamente mia. 

Dias despues recibi una llamada de la secretaria de Nuiiez solicitando mi presencia en su 

oficina lo antes posible. Este me atendi6 de inmediato y me hizo practicamente el mismo 

cuestionamiento que el jefe de personal. Nuevamente explique mi version, al termino de la cual me 

comentd desconcertado que el dia de la entrevista se habia comunicado telefonicarnente con Lugo 

desde muy temprano, para pedirle que no se tratara el tema de Punta Diamante en ningun 

programa, asi como de la urgencia e importancia de hacerlo saber a todos 10s productores y 

colaboradores; por ello, dijo, no se explicaba el porque entonces nos proporciono el telefono y 

autoriz6 la entrevista. 



Concluy6 la cila diciendome que el se encargaria de informar a 10s Azcarraga de esta 

situation, pues incluso Lechuga habia sostenido en todo momento que la culpa no era de 

producci6n. sino del director de noticias por no cumplir con su labor. Me pidi6 que continuara 

trabajando con normalidad pues ya sabia con mucha aproximaci6n lo que habia ocurrido. 



4. APROPIACION DE CONCEPTOS UNIVERSITARIOS EN LA PRACTICA 
PROFESIONAL 

4.1 EL DALET, EJEMPLO DEL DESCONOCIMIENTO DE LA EMPRESA POR UNO DE SUS ALTOS 

EJECUTIVOS. 

El 11 de marzo de 1998, Horacio Rubio, quien fungia como vicepresidente y director 

general de Radio Mrmula, nos hace llegar un documento a todos lo empleados que estabamos 

involucrados en la transmisi6n a1 aire de 10s programas que se producian en la empresa, en el C U ~ I  

se informaba acerca de la incorporacion del sistema Dalet, el cual significaba la transicion de la 

compaiiia a la radio comercial digital. Este documento dejaba entrever que quien lo enviaba tenia 

poco conocimiento del funcionamiento que como radiodifusora tenia Radio Fdnnula, ademAs de 

una pesima redaction. Consider0 conveniente transcribir algunos de 10s parrafos y comentallos, 

con la finalidad de avalar mis anteriores aseveraciones. 

En el primer parrafo se lee: "a partir del 16 de marzo entrara en operaci6n el sistema digital 

diseilado para radio denominado DALET con teenologla de punta que nos proporciona una 

excelente calidad de transmisibn". La fecha exada le quitaba seriedad al documento ya que en la 

XERFR AM estaban transmitiendo con este programa desde hacia unos meses. 

En el segundo phrrafo repite con otras palabras lo anterior y agrega: "Por lo que RADIO 

F~RMULA ha hecho un gran esfuerzo para actualizarse, ya que 10s avances tecnol6gicos son 

constantes y en muchas ocasiones se requieren de grandes inversiones para mantenerse a la 

vanguardia." Curiosamente muchos compaiieros del Area de soporte t6cnico e ingenieria, asi como 

grabadores y operadores, comentaban que parte del equipo que estabamos utilizando en esos 

momentos se habia rescatado de 10s restos del anterior edificio de la empresa (se ubicaba en Rio 

de la Loza 300, esquina con Cuauhtemoc, en el centro de la ciudad), el cual se desplomo a causa 

del sismo del 19 de septiembre de 1985. Decian que a algunas mhquinas no solo se les quito el 

polvo, tambien retiraron la sangre de compaiieros muertos en ese dia tragico. 

Por otra parte, las secretarias de 10s directivos de la empresa ya utilizaban computadoras, 

mientras que el equipo de las cabinas de grabacibn o de transmisi6n era obsoleto. Los cartuchos y 

las reproductoras de =mete abierto todavia tenian un uso fundamental cuando otras radiodifusoras 

trabajaban con Pro tools 4.0 (programa desarrollado por la compaiiia norteamericana Pro Tools, 

especializada en el diseiio de software y hardware para el procesamiento de audio digital). Ademas 

de la faka de mantenimiento y la escasez del mismo. 

Cuando ingrese a la empresa el departamenlo idcnico se ubicaba en el cuarlo piso del 

edificio 10 con una dimension aproximada de 3 X 5 metros. La herramienta que utilizaban era muy 

elemental y vieja. Tiempo despues a esta area se le reubic6 en el tercer piso del mismo inmueble y 



se le hizo una ampliacion. Lamentablemente 10s problemas en el s e ~ i c i o  que este departamento 

proporcionaba continuaron pues dificilmente habia refacciones para 10s reproductores de 

compactos, de mini disco de cassettes. Los reproductores de dat se descontinuaron por un tiempo 

porque la mayoria estaban descompuestos y armmbados, y al cuestionar a 10s ingenieros decian 

siempre lo mismo, "no nos quieren comprar las refacciones y por ello no podemos repararlos" o "10s 

mandaron a reparar per0 Nuiiez dice que como la empresa no tiene dinero no se pueden sacar del 

taller". 

En una ocasi6n nos visitaron del programa televisivo Realidades que se transmitia en el 

Canal 40, como parle del compendia que hicieron de entrevistas a gente de radio. Cuando 

grabaron en la que entonces era la cabina de transmisi6n de XEAl Radio A1 (actualmente de 103.3) 

no hub0 problema dado que era espaciosa y siempre estaba limpia. Pero cuando decidieron grabar 

tambibn en el estudio "8". la entrevistadora no pudo ocultar su cara de sorpresa y solo atino a decir 

que tenia una imagen "underground". Por ello no comparto el punto de vista de Rubio cuando 

comenta acerca de 10s 'avances tecnol6gicos y las inversiones". 

En el tercer parrafo dice: "RADIO FORMULA mmo medio de comunicacidn, tiene el 

comororniso de mantenerse a1 dla, lo que nos comoromete y obliga a ofrecer a nuestros 

radioescuchas y clientes la mejor calidad de transmisidn y sewicio que su preferencia ~nerecen". El 

subrayado en las dos palabras es mio, la intencibn es que se note el "compromiso 

comprometedor". Por otra parle, ique afortunados Bramos de que 10s clientes no conocieran las 

condiciones de trabajo y la desorganizaci6n que imperaba en la compaiiia pues seguramente 

muchos de ellos lo habrian pensado dos veces antes de inverlir su dinero! 

"El sistema DALET est4 totalmente automatizado para lograr una perfecta sincronizacidn y 

eficiente transmisidn tanto en el D.F. como en todas las estaciones que se enlazan en /as dos 

cadenas; ademils tiene la capacidad de poder (sic) vincular a todas laS Breas como el Area (sic) 

comercial, continuidad, produccidn, operadores, etc. 

" f o r  lo anterior sugerimos leer detenidamente el MANUAL DE OPERACIONES que se 

anexa, y seguir sus indicaciones paso a paso, para que de esta manera podamos obtener el mayor 

aprovechamiento del sistema y asi cumplir con 10s objetivos para 10s C U ~ I ~ S  fue adquirido. 

'Este es un cornpromiso de todos 10s que pertenecemos a esta empresa, porque esta~nos 

creciendo juntos y colaborando en equipo lograremos nuestros objetivos. 

"Para cualquier comentario o duda a1 respecto, favor de contactar a1 lng. lndalecio Rufino 

ext. 107, 137 y 138 o a1 departamento de lngenierla ext. 152 y 272 o a1 tel6fono 282-2959, inclusive 



un sewidor." Ya que no se nos present6 fomalmente al ingeniero Rufino, habria sido util que 

indicara en el documento el cargo y ubicacion en la empresa de Bsta persona. A casi un aiio de 

haberse enviado este documento, cuando present6 mi renuncia, muchos productores no teniamos 

la menor idea de quien era 81. 

Para dar a conocer Bsta informacibn hubiese sido mlrs conveniente organizar a todas las 

personas involucradas en grupos, y citarlos segun su horario de trabajo. No me parece profesional. 

corredo, ni serio, que se distribuyan decenas de mernorAndurns y MANUALES DE 

OPERACIONES entre muchas personas. No podemos esperar que el resultado sea 6ptimo sin que 

se considere ninguna aclaraci6n o retroalimentaubn por parte de 10s empleados, en un proyecto de 

esta envergadura. 

Es, ademlrs, una falta de respeto al trabajo de muchos empleados que en ocasiones llegan 

a saber mlrs del funuonamiento de la estacih, que aquellos que tienen cargos directivos, puesto 

que 10s primeros se enfrentan dia con dia a 10s retos que implica la radio comercial. No basta con 

escuchar detrds de un escritorio la transmisi6n de las estaciones, a la radio hay que vivirla y sufrirla 

en su proceso de creacibn y transmisi6n para poder entender sus requerimientos reales y saber 

con certeza las areas que es indispensable forlalecer y mantener a la vanguardia. 

En el caso de 10s operadores, se les dio una breve capacitacion y surgieron rumores 

entorno a que quienes no aprobaran dicho curso serian despedidos, algo que caus6 gran inquietud 

entre ese sector. Finalmente todos aprobaron, pero en 10s hechos, algunos demostraron que no 

estaban en aptitudes de iniciar las transmisiones y grabaciones por computadora. 

A principios de 1999 hub0 una reunion entre grabadores y altos ejecutivos de la empresa 

para solucionar una serie de irregularidades que habian surgido por, segun decian estos ultimos, el 

inadecuado manejo del equipo. DespuBs del cuidado que se puso en la capacitacion y el 

aprendizaje de 10s grabadores y operadores, no se podia esperar otra cosa. 

"La red de relaciones sociales entre 10s obreros se ven afectadas por la forma en que se llevan a 

w b o  10s procesos de produccion y por la introducci6n de equipos nuevos. Para quienes trahajan en 

una fabrica, en una compaflia de telafono%, en una imprenta o en una editorial, 10s cambios en 10s 

mwtodos de produccion provocan transformaciones en las rutinas de trabajo que modifican el 

ambiente social del trabajador. 

'Robert Merton seriala que, en los trabajadores, las repercusiones de 10s cambios efectuados por el 

desarrollo de nuevas formas tecnol6gicas est6n directamente relacionadas con las condiciones en 

que son introducidas, ya que 10s empresarios al reaccionar ante circunstancias economicas de crisis 

o de querer aumentar 10s beneficios econamicos de sus empresas con tecnologla que ahorra mano 

de obra, Dueden fomentar la insewridad en el trabaio v la inauietud entre 10s em~leados." ' 
1. MENGNOEZ MARCAN. Ana Maria y FLORENCE TOUSSAINT. Alcarar. Prenss y Nusva Tecnolcgla. MBxim. Trillas. 1989, p=g. 116. 



Por otra parte. la computadora del estudio "6" (con problemas en la configuracion del 

teclado) se instal6 a principios del aiio 1999, es decir, 10 meses despubs de lo estipulado en este 

documento. En la cabina de postproduccibn, en donde tambien se grababa a 10s reporteros, no 

habia el menor indicio de que 10s trabajos de instalaci6n del equipo fuesen a iniciar. 

Con Bstas acciones, la frase "crecer para lograr nuestros objetivos", sonaba solamente a 

demagogia y hasta a insulto para quienes nos enfrentirbamos a otra realidad al hacer nuestras 

labores respectivas. 

MANUAL DE OPERACIONES 

RELOJES 

"ESTOS RELOJES SON DE CAMCTER OBLIGATORIO EN LA OPERACION DE TODAS 

LAS ESTACIONES ... sERAN PROGRAMADOS AUTOMATICAMENTE MEDIANTE EL 

SISTEMA DE AUDIO DIGITAL (DALET), PREVIA IMPORTACION DE PAUTAS DEL 

DEPARTAMENTO DE CONTINUIDAD. 

"ANEXO A ESTE MANUAL SE DESCRIBEN GRAFICAMENTE CADA UNO DE LOS 

RELOJES Y PROGRAMAS INVOLUCRADOS". 

Este dispositivo nunca funcionb adecuadamente porque, hasta donde tengo conocimiento. 

a nadie se le design6 para cumplir dicha rnision. No podia haber un apego a 10s horarios de 10s 

relojes, pues no creia, ni creo conveniente, el cortar la transmisibn de una nota importante o la 

declaracibn de un personaje, unicamente por seguir al pie de la letra esta indication. Asi ocurrio el 

dia de la llegada del Papa Juan Pablo II a nuestro pais el 22 de enero de 1999, cuando no se 

transmitieron cortes comerciales durante el programa Cafe de Grillos para darle preferencia a la 

recepci6n que el entonces Presidente Ernesto Zedillo le haria. 

Ademhs, en el documento que me entregaron no se anexan 10s relojes y programas que se 

indican. 

CORTES 

= "TODOS LOS CORTES SERAN LOCALES ... ENTRARAN EN FORMA AUTOMATICA EN EL 

HORARIO PROGRAMADO. NO SE PODRA MODlFlCAR EL HORARIO DE TRANSMISION ... 
A MENOS QUE POR CIRCUNSTANCIAS ESPECIALES SEA SOLICITADO A TRAVES DE 



UN MEMORANDUM DlRlGlDO A LA VlCEPRESlDENClA EJECUTIVA, CON COPlA A LA 

DIRECCION GENERAL Y A LA GERENCIA DE SISTEMAS, Y QUE ESTE SEA AUTORIZADO 

CON CUANDO MENOS 24 HORAS DE ANTICIPACI~N. PARA PODER COORDINAR A 

TODAS LAS ESTACIONES DE LAS DOS CADENAS." 

Nuevamente se hace menci6n de la automatizaci6n del sistema en cuanto a 10s cortes 

comerciales, per0 en la radio no todo es predecible, ni se puede aspirar a ello, y eso es lo que la 

hace muy interesante y diveltida. Un productor debe tener la habilidad de tomar la decision 

adecuada para insertar o eliminar elementos que le permitan mejorar un programa, a veces incluso 

en breves segundos. Esta norma me parece poco funcional, maxime si se trata de un programa 

hablado. 

- EL LOCUTOR 0 CONDUCTOR CONTARA EN PANTALLA CON UN CRONOMETRO EN 

CUENTA REGRESIVA A PARTIR DEL MINUTO 3, PARA SABER EN QUE MOMENT0 

JUST0 ('Hay momentos justos?) ENTRARA EL CORTE COMERCIAL. 

El cronometro que se ubica en la pantalla del monitor al que se hace mencion era poco 

practice. Por ejemplo, en la cabina de XEAl 1470 no se le dio una adaptation adecuada al monitor 

para que 10s conductores y operadores pudiesen visualizarlo con facilidad, simplemente se ubico 

en el lugar donde las dimensiones del equipo y la cabina lo permitieron. Ademas, Hector Lechuga 

no alcanza a distinguir con facilidad las letras del tamano de la fuente que usa un diario, por lo que 

cuando teniamos programada una entrevista habia que escribirle 10s datos de la persona con letras 

muy grandes para facilitarle la lectura; por ello nunca pudo distinguir un cronometro que tenia un 

dimension aproximada de 1 x 3 uns. y una distancia mas o menos de 2 metros. En el caso del 

operador, el monitor qued6 a su derecha, per0 en una posicion en la que el tenia que girar en un 

angulo de 120 grados aproximadamente, para poder verlo. 

"BAJO CUALQUIER CIRCUNSTANCIA SE SANCIONARA ADMINISTRATIVAMENTE A 

AQUEL OPERADOR QUE CIERRE 0 NO MANTENGA ABIERTA LA LLAVE DONDE SE 

ENCUENTRA LA COMPUTADORA EN EL MOMENT0 DE TRANSMlTlR UN CORTE." 

Durante la transmision de la Ensalada, nos vimos obligados diariamente a prescindir de la 

utilizacibn de esta llave debido al formato del programa. El slogan que escribi para la entrada y 

salida del programa rezaba "las tres horas mas impredecibles de la radio", porque todos 10s dias 

habia que definir 10s elementos que integrarian la emision, respetando la estructura base que el 

guionista Marco Antonio Flota nos indicaba. El tiempo era siempre un factor determinante, era una 

carrera contra Bste; ademas de que debiamos presentar un programa coherente, divertido e 

interesante. Afortunadamente nunca recibimos una sancion, ni nadie nos reclamo nuestro 

proceder. 



PRODUCCION 

"TODO EL MATERIAL ENTRADAS. SALIDAS, CORTINILLAS, REMATES, SONIDOS. 

REPORTEROS. ENTREVISTAS, DEBERAN SER GRABADOS Y REPRODUCIDOS A 

TRAVES DEL SISTEMA "DALET" DE LA COMPUTADORA. (SOLO EN CASO DE QUE SE 

REQUIERA TENER AL AlRE MAS DE UN ELEMENT0 SE UTlLlZARA EL EQUIP0 

PERIFERICO, POR EJEMPLO: LA GRABACldN DE UN REPORTER0 CON MUSICA DE 

FONDO)." 

Las notas y audios de 10s reporteros eran grabados en cinta de carrete abierto en la cabina 

de postproducci6n de Luis GonzAlez, y hasta mi salida de la empresa, como ya rnencionk en lineas 

anteriores, no habian instalado el equipo de c6mputo que penitiria incorporar Bsta infonacion al 

DALET. 

Por otra parte, nunca he escuchado que en algtin programa de esta u otra estacion se 

utilice mljsica para fondear la inte~enci6n de un reportero, precisamente porque se debe procurar 

que el audio tenga la mejor calidad. En ocasiones 10s reportes tienen ruido de fondo porque se 

hace desde un concierto, una marcha, o una conferencia; per0 esta situation, si es bien 

aprovechada por el reportero y el cornentansta, refuerza la nota, no la demerita. 

Los productores de Lechuga teniarnos que continuar usando en forrna normal el equipo 

periferico (grabadoras de carrete abierto, reproductores de dats, minidisc, etc.) porque como 

mencione anteriomente, la computadora del estudio "8" se instal6 hasta principios de 1999, por lo 

que no tenia sentido que nos dieramos a la tarea de guardar en el DALET una infomacion que no 

ibarnos a poder usar y que iba a ocupar parte de la rnemoria del sistema. 

GRABADORES 

"JEFE DE GRABACI~N Y ESTUDIOS A CARGO DEL SR. LUIS GONZALEZ QUIEN SERA EL 

RESPONSABLE DE PASAR EL MATERIAL REClBlDO DE CONTINUIDAD AL FORMAT0 

uNICO DE AUDIO DIGITAL (DALET)." 

Ya se wment6 anteriomente que la cabina de GonzAlez tampoco contaba con una 

computadora y el prograrna respective, por lo que el material de comercializaci6n se grababa en el 

estudio "A". Esto provocaba la disrninuci6n del tiempo de estudio para hacer las grabaciones de 10s 

programas. 

"TODO EL MATERIAL QUE SE GRABE AL SISTEMA DE AUDIO DIGITAL "DALET" SE 

GRABARA (sic) UNA SOLA VEZ Y ESTE P O D M  SER UTlLlZADO POR TODAS LAS 

ESTACIONES SIMULTANEAMENTE" 



Cuando hacia uso del sistema de busqueda de musica general para "vestir" con puentes 

musicales la Ensalada de Lechuga, pude percatarme de que habia canciones interpretadas por el 

mismo arlista que habian sido grabadas por mas de una estacion, cargando inutilmente la memoria 

de la computadora. Una vez mas, nadie hacia una revision de esos detalles pequeiios, per0 no 

menos importantes. 

"CONTINUIDAD DEBERA DE VERlFlCAR QUE EL MATERIAL COMERCIAL SEA GRABADO 

EN EL SISTEMA "DALET". 

Al respecto, quiero mencionar una anecdota: durante la transrnision de la Ensalada. 

aproximadamente en el mes de mayo de 1998, el operador suplente. Ramses Barrera, se 

encontraba en 10s controles pues cubria las vacaciones del titular. lnesperadamente se present0 

muy molesto el programador de la bitacora de la estaci6n XERFR AM 970 qui6n iba a reclamarrne 

porque no estaba incluyendo las entradas y salidas del copatrocinador IMODIUM. 

Desconcertada, le respondi que mi labor consistia en que 10s locutores hicieran mencion 

de las cualidades de 10s productos que se anunciaban con nosotros, las entradas y salidas se 

incluian en el programa de la computadora del Area de ingenieria que prestaba este s e ~ i c i o  al 

departamento de continuidad (donde 61 trabajaba), por tanto, me parecia que su cuestionamiento 

estaba fuera de lugar. 

Mas enfadado aun, me contest0 que yo debia incluir esas entradas y salidas, que para eso 

teniamos el material en 10s cartuchos y por ello le pagaban al operador (cabe aclarar que 10s 

carluchos a 10s que hacia referencia eran solo 10s de 10s comerciales, no teniamos 10s de 

copatrocinios en la cabina porque continuidad habia decidido que se encargaria de que "todo" 

apareciera programado en la computadora; ademas de que asi estaba estipulado en el MANUAL 

DE OPERACIONES). 

Ramses se inquieto y preocup6 al sentine aludido, por lo que nos aclaro que el no tenia 

esos cartuchos. El programador, gritando, nos hizo saber que ese era nuestro problema y le 

teniamos que dar soluci6n a la brevedad. Luego nos amenazo con reportar esta situation con la 

jefa del area de continuidad, Pilar Caballero, porque eramos unas personas irresponsables. 

Es importante aclarar lo siguiente: 

Ramses nada tenia que ver con este problema porque, como ya dije, era el operador suplente, 

en todo caso, quien podia tener conocimiento de 10s copatrocinios de la Ensalada era el titular, 

por obvias razones. 

El copatrocinio era de la estacion XEDF AM donde se transmlia Cafe de Grillos, no de XEAl 

AM en donde se transmitia la Ensalada de Lechuga. 



El operador titular, Eduardo Javier, tampoco tenia conocimiento de esa situaci6n porque solo 

era responsable de la transmision de la Ensalada de Lechuga a traves de la estacion XEAl 

1470 AM. 

Las grabaciones del Cafe de Grillos se hacian en el estudio "B", con Antonio Cruz o con el 

personal en turno cuando Bste se enfemaba o estaba de vacaciones. 

El uso de 10s cartuchos se habia suspendido en las cabinas de transmisi6n desde hacia seis 

meses aproximadamente, y trabajhbamos con el material incluido en el DALET, por lo que ... 

Ya no teniamos acceso a esa infomacibn. Un ingeniero se encargaba de incluir todo el 

material de las blgcoras en la computadora, para que cada estaci6n contara con la 

comercializaci6n correspondiente en forma organizada. Al operador solo le restaba oprimir el 

bot6n de PLAY. 

El estudio "B", en el que se hacian las grabaciones de la Ensalada de Lechuga y el Caftr de 

Grilos era el unico, de 10s cuatro existentes (A, B, C y uno que se ubicaba el edificio 22) que 

no contaba con equipo de c6mputo por lo que ... 

el programa alin se enviaba en cinta de carrete abierto a la XERFR AM 970. 

No habia manera, por tanto, de incluir la infomaci6n de IMODIUM. De hecho no sabiamos que 

se tenia que hacer, porque el encargado de la bithcora de la XERPM AM (si, el mismo que 

hacia las reclamaciones) no lo habia puesto. Tampoco la vendedora nos habia informado que 

la campaiia se iba a retomar (ya habiamos hecho una antes de que se instalara el equipo de 

cbmputo y no tuvimos ningun problema pues conthbamos con el material encartuchado y nos 

encargabamos de incluirlo). 

Este programador tambien mostro su falta de profesionalismo cuando ignoro la peticion 

que le hicieron en una junta Jaime Azchrraga y Gabriel Nuiiez, para empatar 10s tiempos de 

comercializaci6n a dos minutos en la estaci6n a su cargo, lo cual permitiria coordinar 10s 

enlaces puntualmente con las emisoras de provincia (mencionado en el apartado 3.4. Los 

proyectos de la empresa). 

Ese mismo dia, cuando ya estabamos grabando el Caftr de Grillos, llego Pilar Caballero. 

quien en un tono sereno (a pesar de la fama que tenia por su ma1 carhcter) me hizo el mismo 

cuestionamiento. Tuve que explicar nuevamente la forma en que laborabarnos en production y 10s 

motivos que me impedian incluir las entradas y salidas de IMODIUM. Fue entonces cuando me di 

cuenta de que ella no conocia a la persona que diariamente ingresaba la infomacion de las 

bithcoras de comercializacion al DALET, pese a que ya teniamos varias semanas laborando de 

esa forma. Antes de retirarse me dio las gracias y se disculp6 por el malentendido. 



OPERADORES - 'NUNCA SE TENDRA QUE APAGAR EL EQUIPO. EN CASO DE CONTINGENCIA, ESTE 

CUENTA CON FUENTE DE RESPALDO DE ENERG~A." 

Disiento una vez mas con Horacio Rubio, yo consideraria la posibilidad de que se presentase 

la necesidad, por muy remota que fuera, de apagar el equipo. Es fundamental explicar a 10s 

operadores el porque no es conveniente hacerlo, asi como wear una pauta a seguir en caso de 

contingencia extrema. Hay que tomar en cuenta que "sistemas" no trabajaba las 24 horas del dia, y 

en el documento se esth considerando que la soluci6n a 10s problemas que surjan con el equipo o 

con el DALET unicamente se van a resolver en horas de oficina. Por cierto, nunca me contestaron 

las veces en que marque el numero telefonico que se proporciona en este documento. 

AdemAs de "sistemas", nadie mhs estaba capacitado ni autorizado en Radio Mrmula para 

resolver algo que involucrase al DALET. Esto no es conveniente para una radiodifusora que labora 

todo el dia, y menos aljn cuando nose da un mantenimiento periodic0 y apropiado al equipo. 

- 'LOS OPERADORES SEWN RESPONSABLES DE LA MANIPULACION Y EL BUEN US0 

DEL EQUIP0 EN SU TURN0 HASTA QUE SEA RELEVADO POR OTRO." 

Me pregunto 'Sera posible que una persona sea capaz de discernir entre 10s que es o no 

conveniente para un equipo de computo, cuando no se ha tenido una capacitacion adecuada? 

'Corn0 tomar decisiones pertinentes respecto a algo que se desconoce, o nose conoce bien? 

En una ocasion, empezamos la Ensalada con la sorpresa de que el mouse no estaba 

ejecutando correctamente las instrucciones. El operador me comento que habia cornpaheros que 

maltrataban el mouse oprimiendo en forma violenta sus botones o aventhndolo sobre la mesa. 

Estas actitudes podrian haberse evitado o disminuido con una adecuada capacitacion del personal. 

. "EL OPERADOR TENDRA LA RESPONSABILIDAD DIRECTA DE QUE TODOS LOS 

ANUNCIOS PROGRAMADOS SE TRANSMITAN AL AIRE." 

Como se mencionaba en lineas anteriores, en 10s programas radiofonicos en vivo no se 

puede delimitar en forma inflexible el tiempo al aire, se pueden hacer estimaciones de lo que se 

produce, podemos preverlo, per0 nunca sabremos con exaditud como va ha resultar sino hasta 

que ya sucedi6. 

CONTINUIDAD - "EL SR. LUIS GONZALEZ, JEFE DE GRABACION Y ESTUDIOS, SERA EL RESPONSABLE 

DE PASARLO UNA SOLA VEZ (No especifica de que esta hablando, se supone que de 10s 



comerciales). AL FORMAT0 UNlCO DE AUDIO DIGITAL 'DALET". PARA QUE A SU VEZ 

PUEDA SER USADO POR CADA ESTACION". 

"SERA LA RESPONSABLE DEL ARMADO DE LA COMERCIALIZACI~N". 

Un armado que no correspondi6 en su totalidad a las necesidades de la empresa, como 

pudo apreciarse en parrafos anteriores. 

"SERA LA ENCARGADA DE LA ASlGNAClON DEL NOMERO UNlCO DE CONTROL DE 

MATERIAL (CARTUCHO) AS1 COMO DE LA SEPARACION DE LA COMPETENCIA 

COMERCIAL." 

Durante las fiestas decembrinas se registraba un increment0 importante en la 

comercializaci6n de la empresa. Por ello, en mas de una ocasion acord.4 con el operador la 

alteraci6n de 10s cortes comerciales para evitar que empresas que ofrecian productos y sewicios 

similares se transmitieran juntas, ya que el departamento de continuidad no hacia la separation 

adecuada. No obstante que con ello infringiamos lo que indicaba el MANUAL DE 

PROCEDIMIENTO, prefenamos apegamos a las n o n a s  que toda transmisi6n de radio y television 

debe considerar: "Las estaciones de radio y television evitaran que la publicidad de dos firmas o 

productos competidores se transmitan una tras otra, separandolas en periodos conveniente~."~ 

'SERA LA RESPONSABLE DE LLEVAR EL ARCHIVO DEL MATERIAL COMERCIAL POR 

CUALQUIER EVENTUALIDAD." 

lmagino que el archivo seria muy grande, o les haria falta una administracion diferente del 

mismo, pues cuando solicit6 la renovaci6n de 10s cartuchos que contenia la entrada y salida del 

restaurante bar La U de G y de Nissan tardaron mucho en entregarrnelos, a pesar de que este 

ljltimo cliente patrocin6 la Ensalada por mas de cinco aiios. 

2. Conlorme a1 Convenio finnado el dia lo .  Oe diciembre de 1981 por la CArnara Nacional de la Industria de la Radiadifusibn; Sociedad de 

Autores y Cornpmitores de M"sin; Asociacibn Nacional de intbrprates; Sacisdad Mexicana de Autores de Teairos. S.C.; Asociacibn Nacional 

de Anunciantes. A. C.; Asociacibn Msxicana de Agencias de Pubiicidad y Asociaci6n Nacional de Publicidad ). En su fraccibn vigCsima 

segunda. ht las relacionss entre Anuncianles. Agencias de Pubiicidad y Publicistas, y de ias Bstaciones de radio o televisibn. ANOA y 

RAMOS, Francisco. La radio: el dsspertardel gigenle. MBxico. Trilias. 1997, pAgs. 82 y 83. 



SISTEMAS Y LA COORDINACION GENERAL DE ESTACIONES DE SISTEMA DE AUDIO 

DIGITAL 

'TODAS LAS TRANSMISIONES DEL SISTEMA "DALET" SERAN MONITOREADAS POR LA 

COORDINACION GENERAL.. Y AS1 IDENTIFICAR CUALQUIER ANOMALIA EN LA 

TRANSMISION DE SPOTS AL AIRE. ELABORANDO UN REPORTE DE QUE DIA, EN QUE 

HORARlO Y QUE OPERADOR COMET10 LA FALTA." 

Como mencione en lineas anteriores, para bien o para mal, 10s operadores de 10s 

programas de Lechuga nunca fueron acreedores a ningun reporte de este tipo, pese a que la 

mayoria de 10s dias se infringian 10s tiempos establecidos porque asi lo requerian las emisiones. 

ADEMAS. SON LOS RESPONSABLES DEL MANTENIMIENTO DE LOS EQUIPOS 

UTlLlZADOS POR EL SISTEMA "DALET"." 

Antes de la instalacion del DALET, era muy dificil que 10s aparatos recibiran 

mantenimiento. Ojala que cumplan este proposito, de lo contrario tendran multiples problemas. 

pues en la memoria principal de este programa se ha guardado la comercializaci6n, la musica de 

las estaciones, la production de 10s programas hablados, entre otras cosas. 

EQUIP0 DE COMPUTO - "SE SANCIONARA ADMINISTRATIVAMENTE A QUlEN MODlFlQUE LA CONFIGURACION 

DE LOS EQUIPOS DE COMPUTO, 0 A QUlEN LOS UTlLlCE CON OTROS FINES QUE NO 

SEAN PARA LOS QUE FUERON DESIGNADOS." 

A principios del mes de enero de 1999, cuando nos disponiamos a hacer la edicion de una 

grillonovela, el operador intento restaurar la configuraci6n original del programa pues le habian 

cambiado 10s colores y 10s que tenia en esos momentos eran muy molestos a la vista. Nunca 

supimos quien hizo las modificaciones, y tampoco hub0 investigacion ni sancion en contra de 

alguien. 

. 'SU CORRECT0 FUNCIONAMIENTO ESTARA A CARGO DE SISTEMAS Y EN SU 

AUSENCIA AUXlLlADOS POR EL AREA DE INGENIERIA." 

Cabe aclarar que cuando se solicitaba asesoria al departamento de Ingenieria en algo que 

tuviese relacion con el DALET, estos se rehusaban a apoyamos pues decian que esa era labor del 

area de sistemas y que ellos no estaban capacitados para ayudarnos, por lo que, era preferible 

esperar hasta que fueran horas de oficina y ellos llegaran a la empresa. Es decir, mas de una hora 

despues de que la Ensalada estuviera al aire. 

NOTA: El licenciado Horacio Rubio dejo de laborar en Radio Formula a principios del ario 2001 



'...La entrada de la computadora a los diversos tipos de servicios; telefonos, correos. bancos. 

peribdicos, etc.. ha implicado la transformation de las estructuras ocupacionales, y el despldo de un 

porcentaje variable de trabajadores a cambio de mayor productividad, rapidez, calidad y abatimiento 

del cost0 de la mano de obra. Por otro lado, tambien ha traido consigo la creacion de nuevos puestos 

de trabajo mhs calificados, como son 10s ingenieros en electrdnica y mecirnica, licenciados en 
3 

informhtica, tecnicos en computacion, programadores, etdtera' 

4.2 LESTAS INTERESADO EN SER UN PRODUCTOR DE RADIO? ESTA INFORMACION TE INTERESA 

Las siguientes recomendaciones las recabe a traves de 10s seis aiios que trabaje en Radio 

Fdrmula, algunas fueron aprendidas con el paso del tiempo y otras fueron aconsejadas por 

colegas. Su consideraci6n y aplicaci6n en tu desarrollo profesional te facilitaran y eficientaran tu 

labor como productor: 

Si bien es cierto que la Universidad no tiene como fin proporcionamos una forrnacion 

tecnica de la radio (aprender el funcionarniento de 10s aparatos que son utilizados durante la 

elaboracibn y transmisidn de un programa radiofonico), es indispensable instruirse al respecto, 

aunque sea en una forrna elemental, para evitar con ello que a tu llegada a una emisora, esta 

ignorancia ocasione que un operador o grabador ma1 intencionado te tome el pelo o haga ma1 su 

labor. Por otra parte, proyectaras la imagen de una persona responsable y comprometida con su 

labor. 

Aconsejo que cuando curses las materias en las que trabajas en el taller de radio le 

solicites a tu profesor que dedique al menos una clase a este tipo de cuestiones, o que por 

iniciativa propia te acerques a 10s tecnicos y solicites su ayuda. Seguramente una radiodifusora 

poseera equipo mas sofisticado que el de la Universidad, per0 creeme que ningljn conocimiento. 

por obsoleto que parezca, estara de mas. 

Conoce el organigrama de tu empresa, como trabaja, a que linea politica se apega, a que 

lineamentos laborales y legales debes sujetarte. Asi sabrBs c6mo estB constituida la compaiiia, a 

quien dirigirte en cada situation, desde que perspectiva tratar las noticias, etc.; a la vez de que te 

ahorras muchos dolores de cabeza, pues el desconocimiento de Bsta inforrnacion elemental puede 

hacerte cometer errores. 

3. MENCNOEZ MARCAN. h a  Maria y FLORECE TOUSSAlNTAlcam. Pmnss y Nueva Tecnologla. Mexico. Trillas. 1989, psg. 116. 



El trabaj0 en la radio requiere de personas dinarnicas y hdbiles, conscientes de que nada 

se puede dejar para otro momento u otro dia, no hay horarios por cubrir, hay trabajo por hacer.  PO^ 

ello debes amar y respetar tu labor. Lamentablemente la gran demanda que existe por conseguir 

empleos en 10s medios electr6nicos, ocasiona que algunos administrativos abusen y paguen 

sueldos injustos. 

Debes poseer una gran capacidad de aprendizaje y una buena memoria para retener 

datos, nombres, hechos y mil cosas mas. De esta forma puedes apoyar a la persona que esta al 

micr6fono cuando a Bsta se le olvide cielta informaci6n o no la recuerde con precision, o puedes 

corregir algun dato dudoso o incorrect0 que provenga del area de redacci6n, de un entrevistado, de 

un radioescucha, etc. 

Aprende, al menos en forma elemental, el idioma ingles. En ocasiones ciertos eventos o 

noticias requieren que te contactes a otros paises, aunque sea para pedir el cuarto de hotel donde 

se aloja tu enviado o entrevistado. Si eres muy afortunado, quiza trabajes en un programa que 

requiera hacer transmisiones fuera del pais eventualmente. Ademas de que el conocimiento de 

este idioma se hace indispensable para poder comunicarse con mayor eficiencia en el mundo 

globalizado en el que actualmente vivirnos, especialmente para un ciudadano de un pais tan 

dependiente de Estados Unidos. 

Aprovecha 10s conocimientos y la experiencia de las personas con las que trabajas. Con 

seguridad vas a conocer a compaiieros que no tienen estudios univenitarios per0 que cuenlan con 

amplia experiencia en su oticio. Hay quienes piensan que poco o nada pueden aprender de una 

persona mayor y sin un titulo que avale sus conocimientos. iCuAn equivocados estan! 

Reconoce las virtudes propias y ajenas. Asimismo, corrige en la medida de lo posible tus 

errores y vicios, no 10s justifiques y menos aun culpes a alguien mas de ellos. 

Manthnte alelta para darle soluci6n a 10s contratiempos que se te presenten. Si te es 

posible anticipate a ellos pensado en cualquier situaci6n que podria complicar tu labor, por 

ejemplo: ~ Q u b  hago si un reproductor falla, si el conductor titular se enferma o el entrevistado no 

Ilega? De lo contrario, te vas a enfrentar con frecuencia a situaciones estresantes que pueden 

repercutir en la calidad de tu programa. Evitalas en la medida de lo posible. 

Permanece al tanto de tu "competencia", es importante para detectar sus innovaciones, 

aciertos o errores. Tambien debes estar pendiente de 10s cambios en la empresa para la que 

trabajas, de 10s de otros medios de comunicad6n, asi como de las nuevas tecnologias. Todo ello, 

tarde o temprano afectara positiva o negativamente tu trabajo, mAs vale que estBs prevenido. 



Lee cuanto puedas y lo que puedas, ve televisi6n, navega por internet, ve al cine, etC.: per0 

siempre aplicando 10s conocimientos adquiridos en la licenciatura, es decir, lee "entre lineas", 

cuestiona el contenido del material, ten presente a que intereses puede s e ~ i r  el periodista, el 

escritor, el director o el medio que lo ha realizado, etc. 

Solicita a compaiieros de trabajo confiables que te apoyen o te den su punto de vista 

respecto a alguna duda o un problema. A veces, quienes producen programas de radio suelen 

cuestionarse si su trabajo responde a las necesidades o intereses de su auditorio o si han perdido 

la perspectiva. Es entonces cuando la asesoria de una persona bien intencionada es de gran 

utilidad. 

Es muy importante tu reputaci6n. Evita 10s chismes, 10s golpes 'bajos", el pisoteo de otros 

para ascender. Que se juzgue tu trabajo, no tu persona. En la radio, como en 10s demas medios de 

comunicacibn, es muy frecuente encontrarse con compaiieros que con tal de sobresalir, o ganarse 

la confianza de sus superiores, afectan a otros valiendose de medios poco honestos. Algunos 

logran sus objetivos, otros no. Pero todos ellos, luego de ser descubiertos, pierden la confianza y el 

aprecio de sus compafieros. Y hay quienes incluso les pagan con la misma moneda. 

Alcanzaras tus metas si trabajas en armonia y respeto con todas aquellas personas que 

complementan tu labor, tales como operadores, grabadores, telefonistas, directores, locutores, 

intendentes, etc. Tratalos a todos de f o n a  uniforme y equitativa. Hazles saber lo valioso que es su 

trabajo para el programa y la importancia de trabajar en equipo. 

Delega funciones que te penitan idear e implementar nuevos proyectos, per0 mantente 

siempre al tanto del trabajo de tu equipo. Platica con ell0s para que te informen de 10s problemas 

que surjan y dales soluci6n lo antes posible. 

Felicitalos por su buen desempeiio y entrega, alienta su creatividad. Nunca te adjudiques 

una idea o un trabajo que les pertenezca, no hay nada mtts desagradable que una persona 

arribista y mentirosa. Con el paso del tiempo habras creado un ejercito de enemigos que podrian 

devolverte la agresi6n. 

Habra ocasiones en que tengas que corregir y hasta enfrentar a tus colaboradores, per0 

nunca les faltes al respeto. Dejales claro que el programa esttt bajo tu responsabilidad y eres tfi 

quien afronta las consecuencias de un trabajo ma1 hecho. 

No pierdas de vista que la raz6n de ser de la radio en general, y de tu prograrna en 

particular, es el radioescucha; a el te debes, por BI y para el trabajas. Utiliza todos 10s medios que 



esten a tu alcance para estar en contact0 con el, para conocerlo, para rediseiiar tu producci6n 

cuantas veces sea necesario con tal de satisfacer sus necesidades. Con ello estaras garantizando 

la permanencia de tu programa. 

Cumple, en la medida de tus posibilidades y segun las caracteristicas de tu programa, con 

una labor social. Lamentablemente en nuestro pais se cometen muchas injusticias debido a la 

corrupci6n, a que no se aplica la ley, a la distorsi6n de la misma o al ma1 desempeiio de un 

sewidor o funuonario publico; ventilar estos casos en 10s medios de comunicau6n puede significar 

una gran ayuda y hasta la soluci6n de un problema para aquellos que de otra forma no podrian ser 

escuchados. Ademas del descredito que representa el ser exhibido negativamente y con justificada 

raz6n en algun medio de comunicacion masiva. 

Por ultimo, muchas de las respuestas a tus dudas las encontrarhs en el trabajb cotidiano. 

Permanece alerta para reconocerlas lMucha suerte! 

4.3 PROPUESTAS ENCAMINADAS AL MEJORAMIENTO DE LA CARRERA DE PERlODlSMO Y 

COMUNICACION COLECTIVA EN LA ENEP "ACATLAN: 

'Somos un pais de muchas opiniones y poco analisis, siendo elio una de las maldiciones 

del periodismo mexicano. La carrera universitaria, si se tom6 en serio, te da muchos 

instrumentos de analisis, te convierte en un estudiante de tiempo compieto y no dejas de 

estudiar el resto de tu vida. Esto se reneja en el trabajo periodistico: por elio vemos poco 

analisis, poca investigacion y demasiado chisme.' Eduardo Ruiz Healy 

A continuaci6n present0 una sene de sugerencias encaminadas a mejorar la licenciatura 

de Periodismo y Comunicaci6n Colectiva: 

Seria conveniente evaluar y actualizar con regularidad las asignaturas que conforman la 

carrera en sus diversas especialidades, ello con la intenci6n de evitar que se vuelvan obsoletas, 

mas en estos tiempos de cambios constantes trazados por el desmesurado desarrollo de la 

tecnologia. 

De igual foma es importante la evaluation y adualizacion de 10s conocimientos de 10s 

profesores, brindandoles apoyo para que continuen con su preparacibn academica, pues todo ello 

se vera reflejado en la calidad de su catedra. Se les podria solicitar incluso que trabajen o que 



hayan trabajado en algun medio de comunicacion, en areas de comunicaci6n social del gobierno 0 

del sector privado, para que con ello tengan una vision mas completa del oficio. 

Adecuar el plan de estudios a las nuevas formas de comunicaci6n y creaci6n que posibilita 

la computaci6n, tales como Internet, Page Maker, Word. Corel Draw, etc., para que 10s estudiantes 

aprovechen las diversas herramientas y posibilidades que &a ofrece. 0 en su defecto, solicitallas 

a 10s alumnos a manera de requisitos, como ocurre con 10s idiomas. 

Asimismo, agregar a todas las preespecialidades una materia cuyo tema sea el 

conocimiento de las relauones publicas. Ello permilira a 10s alumnos interactuar en forma 

adecuada con las diversas personas y situaciones con las que habran de enfrentarse durante la 

realizau6n de su trabajo. 

Organizar con frecuencia visitas a diversos rnedios de comunicacion. En 10s primeros 

semestres les permitira a 10s alumnos reafimar o cambiar la eleccion de la preespecialidad que ya 

habian tomado, y una vez que la esten cursando, les sera de utilidad para que tengan un mayor 

acercamiento a lo que sera su desarrollo profesional. 

lncrementar la publicaci6n del material de apoyo e incentivar al alumno a consultar 10s 

trabajos de titulacion, con la finalidad de que aproveche la informaci6n contenida en dichos 

documentos. 

Proponer a dependencias de gobierno ylo medios de comunicaci6n la realizacion conjunta 

de proyectos de investigation en beneticio de la sociedad o para obtener resultados que les 

permitan a estos mejorar su imagen, sus productos, sus sewicios, etc.; dando siempre el credit0 

correspondiente a la Universidad. Quiza hasta pudiese sewir para que a futuro se facilitara la 

contratacion de 10s alumnos en dichos lugares e ir contrarrestando la mala imagen que se ha 

creado en torno a quienes pertenecemos a esta loable institution. 

Realizar o incrementar la cantidad de cursos, seminarios, conferencias, diplomados, etc.; 

de ser posible, con personalidades vinculadas a la carrera para que cornpartan su experiencia con 

10s alumnos. Esto, preferentemente fuera de 10s horarios de clase, para no afectar el programa de 

estudios establecido. Se podria considerar su realizacion en fines de semana, o hacer grabaciones 

para que Sean transmitidos en otra ocasion. Esta informaci6n podria almacenarse para que forme 

parte del acervo de la ENEP y puedan ser consultada y analizada por cualquiera que asi lo desee. 



Algo que consider0 indispensable, es la inclusion al plan de estudios de una materia en la 

cual se imparlan conocimientos del marco legal al que estan sujetos 10s medios masivos de 

comunicaci6n, en la cual se traten al menos aquellas leyes, codigos y reglamentos mas relevantes. 

Por ultimo, sugiero que en las materias en las que se tiene oportunidad de trabajar en 10s 

talleres de radio y televisi6n,los profesores consideren que el grupo en su totalidad permanezca en 

el taller (sin estorbar, ni intemmpir) para que 10s educandos puedan aprender de 10s errores que 

cometen 10s miembros del equipo al que le corresponda hacer la realization. Tambikn es 

importante que tanto el profesor como 10s tecnicos apoyen e intewengan en cada programa 

sefialando enfttticamente 10s errores y sugiriendo posibles soluciones con la finalidad de que 10s 

alumnos conozcan algunos de 10s recunos que les permitirttn resolver problemas o hacer un mejor 

trabajo. 

Lo anterior, porque a veces como alumnos nos sentimos inseguros y confundidos al 

enfrentamos a la produccion de un programa porque desconocemos el manejo del equipo y las 

posibilidades que este brinda. El permanecer presenciando el trabajo de 10s demas compaiieros le 

permitirh al alumno incrementar su experiencia pues ya no tendrtt que conformarse con lo que 

aprenda solo en la realizaci6n de su programa y en el cargo que le corresponda desempeiiar. 



CONCLUSIONES 

Cuando inicie mi labor en Radio Fdmula como asistente de produccion, me percate de que 

habia algunos colegas que se mostraban reacios a convivir o a trabajar con 10s nuevos empleados. 

En mi caso el problema se agravaba por el hecho de que llegaba de la 'nada", sin ningun 

antecedente, a un programa importante y a un cargo ambicionado por algunos de ellos. 

Por otra parte, algunos de 10s empleados que pertenecian al sindicato, se amparaban en 61 

para no hacer su trabajo o hacerlo mal, y nos adverlian a 10s empleados de confianza que si nos 

atreviamos a denunciarlos, llevabamos todas las de perder. 

Un factor muy importante en este sentido, eran 10s sueldos que percibiamos, 10s cuales en 

su gran mayoria eran bajos. Esto originaba que muchos empleados creyeran en frases como "ellos 

hacen como que me pagan, yo hago como que trabajo" o "yo trabajo lo que me pagan". 

Aunado todo ello al hecho de que la labor de las mujeres, aun en pleno siglo XXI, sigue 

siendo menospreciada pues en muchos casos se nos paga menos que a 10s hombres que 

desarrollan el mismo trabajo, A algunos compafieros no les parece que sea una mujer, menos aun 

si es joven, quien se encargue de la producci6n de un programa o de algun otro cargo directivo, 

por lo que muestran su inconforrnidad dificultando o entorpedendo el trabajo de esta. 

Los empleados que habian ingresado a la empresa por medio del "amiguismo" o del 

nepotism0 (prhcticas frecuentes del titular de la vicepresidencia operativa) conseguian mejores 

sueldos, aunque su desempeiio laboral fuera igual o inferior al de sus colegas. Habia quien incluso 

no valoraba su cargo porque no les habia costado nada llegar a 81, y peor aun, no tenian la mas 

minima idea de c6mo se hacia un programa de radio. Para quienes estaban relacionados 

directamente con Bsta persona desde un punto de vista laboral, esto significaba perdida de tiempo, 

retrasos, e incluso la realizau6n del trabajo por ellos mismos para evitarse problernas. 

Todo ello repercutia a la larga en la calidad de programas que transmitia Radio Fdmula, 

pues no debe olvidane que el trabajo en la radio esta conforrnado por una serie de pasos, todos 

ellos realizados por diversas personas (redactores, locutores, productores, reporteros, 

administrativos, etc.), y lo que se hace, deja de hacerse o se hace mal, afecta necesariamente en 

la labor de 10s demas y en la emisi6n de un programa. 

En este sentido, si Radio Fdrmula se asegurara de contratar a personal calificado que 

estuviese al frente de sus emisiones, la calidad de las mismas se incrementaria, y, por 



consiguiente, el rating y las ventas. Con ello no quiero decir que deba renovar a toda su planta 

laboral, me consta que posee muchos elementos valiosos, en quienes esta cimentado parte del 

exito de la emisora. 

Una opci6n muy factible y que considero, podria serle de gran utilidad a la compaiiia, seria 

la de contratar asistentes de producci6n, 10s cuales a futuro, ocuparian 10s cargos de produccion 

de 10s programas. Ello, luego de la preparaci6n que tendrian durante el tiempo de aprendizaje al 

lado del produdor experimentado con el que colaborasen. Fui testigo de que por lo menos en 

cuatro ocasiones, se contrataron corno productores a personas que no tenian el mas minim0 

conocimiento de la radio, y que a su llegada, no sabian siquiera lo que era una cinta de carrete 

abierto, a pesar de que algunas de ellas aseguraban haber realizado estudios en escuelas 

particulares. Otro caso que nos sorprendi6 a muchos cornpaiieros fue la contrataci6n de una 

soci6loga. No entendiamos como se le daba un trabajo de producci6n a alguien a quien ni siquiera 

le gustaba, ni tenia intenciones de comprenderio; a sabiendas de que en el mercado laboral habia 

muchos profesionales dispuestos a poner en practica sus conocimientos, 10s cuales podrian haber 

tenido un desernpeiio mas adecuado. 

Por otra parte, las condiciones del equipo tecnico parecia ser un problema que a nadie le 

importaba, pues este era obsoleto, no recibia el rnantenimiento correspondiente, y dificilmente era 

renovado. Antes que en 61, se pensaba en acondicionar o ampliar otras areas menos 

trascendentales, en comprar computadoras para las secretarias, etc. Algo que me parece 

totalmente err6ne0, pues evidentemente, la carta de presentation de una radiodifusora es la 

calidad que presentan sus emisiones en todos 10s sentidos. Pensar en que 10s directives estuvieran 

pendientes de las innovaciones tecnol6gicas del ram0 era una utopia. Los compaiieros que habian 

podido conocer radiodifusoras como Radi6polis o Radio Centro comentaban a cerca del equipo tan 

avanzado que estas poseian, mientras que en Radio Fdrmula seguiamos sufriendo con las viejas 

reproductoras de carrete abierto. El equipo mas sofisticado del que podiamos jactarnos era el 

reproductor del minidisc, una maquina que sin duda era de gran ayuda, per0 cuya capacidad 

estaba lejos de la que poseian las computadoras de la competencia. 

Otro caso patbtico era el de 10s reporteros a quienes no se les dotaba de celulares, 

localizadores, y mucho menos de autos que les permitieran desarrollar su trabajo con mayor 

facilidad, rapidez y eficiencia. 

Todo ello nos obligaba, a quienes perteneciamos a esta empresa, a hacer uso de la 

imagination y de la astucia para solventar 10s problemas; lo cual, visto desde una perspectiva 

positiva, nos convertia en empleados valiosos, pues competiamos en desventaja, y lo haciamos 

bien. 



Otro problema muy significative era el hecho de que la empresa se encontrara distribuida 

en tres edificios de la privada de Horacio, lo cual implicaba un constante ir y venir de empleados 

que sin importar el clima o la hora, debian cumplir con su labor; ademas de que le restaba rapidez 

y eficiencia a la misma. Desde que llegub a la empresa habia un rumor de que Radio Mrmula 

tenia intenciones de agrupar todas sus Areas en un solo edificio, lo cual, casi diez aiios despuks, 

no habia sido concretado. 

En la compaiiia tampoco habia posibilidades de recibir capacitacion u otra f o n a  de 

desarrollo personal en ningun sentido. Si querias superarte debias hacerlo por tu cuenta y. 

obviamente, con tu dinero. Ello tampoco me parece adecuado, aunque hay quienes aseguran que 

las empresas no quieren invertir en sus empleados porque dicen que es como tirar dinero, pues 

despuks son contratados por otra compaiiia que les plantea una mejor propuesta. Y puede ser 

cierto, per0 consider0 que en la medida que el personal este mejor capacitado, necesariamente 

debe verse refleiad0 en su desempeiio laboral, y por consecuencia, en 10s beneficios que la firma 

obtiene. 

Otro aspect0 a destacar, es el aparente desconocimiento de algunos de 10s maximos 

directives de la empresa sobre el funcionamiento de la misma, como es el caso antes citado de 

Horacio Rubio, como vicepresidente y director general; o el de Juan Nuiiez Jasso, director de 

produccion. El primero hizo una serie de indicaciones en su Manual de Operacion del D.F. para el 

sistema DALET, y el segundo con su proyecto de sincronizar 10s enlaces a corte. En estos 

documentos, se presentan una serie imprecisiones, las cuales denotan un serio desconocimiento 

de la empresa para la cual trabajaban. 

En lo que corresponde a 10s programas de Lechuga, me parece inconveniente que no se 

haya apoyado la propuesta que presentamos para que se realizaran desplegados periodisticos. 

mas aun, en 10s momentos que lo requeriamos por la baja sensible de radioescuchas tras el 

accidente del titular; y despues, cuando se conto con el concurso de Viajes Liberacion, una 

promotion importante que debiamos dar a conocer. 

Esto, aunado a 10s requerimientos que fueron ignorados pese a su importancia, tales como: 

la oficina con computadora o al menos una rnhquina de escribir, un telefono, un fax, una secretaria, 

etc., todos ellos utiles para realizar ante todo, el trabajo administrativo. 

Por mi parte, debi haber sido mAs insistente para conseguir que la empresa hiciera las 

solicitudes de promoci6n para el programa y evitar que se dejara de proporcionar la ayuda al 

publico, antes bien, debi persistir mas, ya no en el apoyo de un prestador de sewicio social, sin0 

en la contrataci6n de un profesional que pudiera asesorarnos adecuadamente. 



Gracias al apoyo de algunos compaiieros que desinteresadamente nos prestaban el 

equipo que requeriamos, pues estaban conscientes de que las condiciones en las que 

laborabamos no eran las mas convenientes, fue la forma en que todos 10s dias pudimos concluir 

nuestra labor. A pesar de que esto les signific6 en mas de una ocasion, molestias o retrasos en su 

trabajo. 

Por ultimo, deseo expresar mi mas profundo reconocimiento y agradecimiento a todos mis 

compaiieros por todo su tiempo, su ayuda y mucho, mucho mas; en especial a Tere (la amiga); 

Mitzy (la guia); Julia (el ejemplo); Silvia (otro ejemplo); Vero (la ternura); Lolita (la entereza); Jose 

Luis (el cuate y el profesional); German "de esa y de aquella" (otro ejemplo); Edgar (el alegre). Aldo 

(el ocurrente); Don Toiio (la experiencia), Nicolas "Nico" (mucha, mucha experiencia y otro ejemplo. 

sin duda); al seiior Lechuga, por su paciencia y cariiio; al seiior Flota por su apoyo y comprension; 

al seiior Hernandez, por creer en mi y por todos sus consejos; al seiior Michel, por su experiencia. 

asesoria y cariiio; a Tacho, por su aprecio y su innegable inteligencia; a Rogelio Miguel, por su 

franca amistad y su valiosa colaboracidn y a Alfonso Vargas, por la gran oportunidad que me 

brindo y por su integridad. 

Asimismo, agradezco a aquellas personas pertenecientes a la ENEP A C A T ~ N  que 

hicieron posible mi estancia en ella y mi formation, la cual me fue muy util para desarrollar mi labor, 

per0 sobre todo para comprender mejor al mundo en que vivo. Pues si bien es cierto que en este 

campus no poseemos 10s recursos de una escuela privada, contamos con lo mas importante y 

dificil de encontrar, un recurso humano valioso y capaz. 

A todos ellos iMil gracias! 
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"AGUANTAR": Es la solicitud del productor al operador de que Sean incluidos una mayor cantidad 

de comerciales, musica, cortinillas, etc.. con la finalidad de hacer tiempo mientras se da 

oportunidad a que algun miembro del equipo, mi'iquina o entrevistado se aliste para pasar al aire. 

"ARMAR": Es la acci6n de integrar a la grabacion de una voz en frio todos aquellos elementos 

tales como, efectos, musica, etc., para que juntos le den una mejor presentaci6n, y hagan que el 

mensaje sea mas comprensible, impactante, atractivo, real, etc. 

CALIENTE, GRABACION EN ... : Es la que se realiza incorporando todos aquellos elementos que 

conforman el material que se esta produciendo conforme su orden de aparicion, de tal manera que 

al concluir, se tiene listo el material. Este tipo de grabacion da pie a que se cometan muchos 

errores, s61o equipos que tienen mucho tiempo trabajando juntos pueden hacer trabajos casi 

perfectos. De cualquier forma se recomienda escuchar con cuidado el material a la hora de 

postproducirlo, para asegurarse de que no hay defecto alguno en 81. 

CARTUCHO: Caja de plastic0 que contiene una cinta sin fin o con uno o varios cues con una 

duraci6n variable. Pueden ser de 10, 20, 30 segundos y hasta de 10 minutos. Hasta antes de la 

utilizacibn de las computadoras en las radiodifusoras, fue muy util, pues en ellos se grababan 10s 

comerciales, canciones e intervenciones de reporteros. 

ClNTA DE CARRETE ABIERTO: Carrete que ~Ontiene una cinta ani'iloga, del mismo tipo que el 

de un cassette normal con una duracion de 30 minutos. El problema con este material es que 

puede presentar ruido de fondo (hiss) y una distorsi6n 0 variaci6n de la velocidad. De gran utilidad 

para la producci6n radiofbnica, ya que en ella se graban o reproducen voces, sonidos, music8 y 

efectos. 



CONSOLA: En ella se controlan y se mezclan las seiiales de equipos, tales como cartucheras. 

micr6fonos, reproductoras, tornamesas, asi como las provenientes de estaciones hermanas o de 

instituciones como el Gobierno de la Republica. 

CUE: Tiene tres definiciones o usos: es la seiial de comienzo para iniciar la intervencion de un 

comentarista, locutor o actor radiof6nico en un programa en vivo, en un ensayo o grabacion. Se le 

denomina asi al boMn que nos permite la localizaci6n exacta de un sonido sin que este sea 

escuchado al aire. Ademhs es la seiial magnetics que se graba en 10s cartuchos para que estos 

detengan su marcha automhticamente. 

DAT: Parecido a un cassette conventional, per0 de menor tamaiio, es muy lento en el "arranque" 

o respuesta de reproducci6n. No obstante posee una calidad de grabaci6n digital y su tamaiio lo 

hace muy fhcil de transportar o almacenar. 

DISCO COMPACTO: Disco que es leido digitalmente por un ray0 laser, posee una alta fidelidad y 

es muy util pues permite hacer un preciso, rapido y facil spoteo del punto que se quiere utilizar. 

ENCARTUCHAR: Grabar en un cartucho musica, efecto, sonido o voz 

FRIO, GRABACION EN ... : Es aquella que se hace de la voz o voces que se van a requerir para 

la producci6n de un material. Posteriormente se le incorporaran todos aquellos recursos tales 

como efectos, musics, inserfs, etc. que se vayan a utilizar. Este tipo de grabaciones. aunque 

toman rnhs tiempo, permiten realizar un trabajo profesional, pues se tiene la oportunidad de 

incorporar todos 10s elementos anteriormente citados, en la forma en que el productor lo ha 

planeado. 



"HISS": Ruido de fondo que puede escucharse o no en las grabaciones que se hacen en las 

cintas de carrete abierto. 

LAGUNA: Espacio vacio o sin audio en una grabacion o en una transrnision en vivo, mismo que 

no fue planeado o intentional por lo que repercute en la calidad del trabajo. 

MINI DISC: Parecido a un disco cornpacto, per0 de rnenor tarnat70 y con un funcionamiento similar 

al disco de 3 X de una cornputadora, permite grabar y editar en 61 varias ocasiones con facilidad y 

gran fidelidad. 

MICROFONO. Aparato que perrnite la captacion de frecuencias diversas por medio de la 

conversion de las ondas sonoras en energia rnecanica y 6sta a electronics. 

MONITORES DE ESTUDIO: Sistema que peni te  al locutor o comentarista escuchar la 

transmision por rnedio de bocinas dentro de la cabina, cuando esta fuera del aire. Este se 

desactiva autornaticarnente al entrar al aire para evitar que el sonido "vicie" la transrnision. 

REPRODUCTORA Y GRABADORA DE CARTUCHO: Maquina que reproduce y graba cartuchos, 

anteriorrnente muy utilizada para la transmision de cornerciales y canciones. Es parecida al 

gabinete vertical de una cornputadora, per0 con la rnitad de altura. 

REPRODUCTORA Y GRABADORA DE CASETTES: Maquina que reproduce y graba cassettes 

forrnato usado para el archivo auditivo de un prograrna, trabajos especiales, o la edicion del 

material de 10s reporteros. Su sistema de arranque es lent0 por lo que no es muy recomendable su 

uso para fines radiofonicos: 

REPRODUCTORA Y GRABADORA DE ClNTA DE CARRETE ABIERTO: Denominada asi por 

utilizar cintas magnetofonicas, en las cuales irnprime las seiiales que le envia la consola. Este 



formato permite hacer las ediciones cortando las cintas por medio de una cuchilla que esta 

incluida para esos fines en la maquina, no obstante, si dicha edicion no la hace un profesional, el 

trabajo se puede arruinar. El formato mas utilizado es el de un cuaflo de pulgada. 

REPRODUCTORA Y GRABADORA DE DISCOS COMPACTOS: Maquina que realiza la lectura 

de discos compactos por medio de ray0 laser. Dada su precision y fidelidad sustituyo a la 

tomamesa. 

REPRODUCTORA Y GRABADORA DE MINI DISCS: Maquina que permite la grabacion. edicion 

y reproducci6n de discos compactos de menor dimension con alta fidelidad y precision. Posee un 

teclado que permite rotular 10s discos y sus cofles (conocidos tambikn como tracks o pistas). 

SPOTEAR: Se le denomina asi a la seleccion previa que se hace a un determinado efecto o audio 

para indicar el momento precis0 que se requiere reproducir en vivo o grabar. 

TRACK: Se denomina asi a las pistas o cortes que posee un disco de vinil, un disco compacto, un 

mini disc, un dat, etc. 

TORNAMESA: Reproductora de discos de acetato de 33 % o 45 rpm (revoluciones por minuto). 

Actualmente en desuso. 

VICIAR: Retroalimentacion que sufre una maquina cuando en ella se graba y se reproduce al 

mismo tiempo. Cuando una maquina se vicia se reconoce por el ruido estridente que se escucha. 



ANEXOS 



Radio Formula presenta esta imagen en su pagina de Internet en la cual dar a conocer a 10s 
cibernautas la cobertura que actualmente ocupa a traves de sus dos Cadenas. 



"Ensalada de Lechuga If 
con 

HECTOR LECHUGA 
Y 

MA URIC10 HERNANDEZ 
por Radio Fdrmula XEDF-AM con 50,000 WATS 

Lunes a srlbado de 9:00 a 10:OO am 

El espacio noticioso humoristico mas original de la radio, 
bajo la conduccibn de un verdadero consolidado, quien con su 
inigualable estilo y sentido del humor, informa, critica y divierte 

a trav6s de XDF-AM "RADIO FORMULA 970" y XEAI-AM "RADIO A1 1500". 

En su edicidn diaria de 9:00 a 10:OO am en XEDF-AM 
H6ctor Lechuga es acomparizdo en la cabina por Mauricio Herndndez, 

jdven comentarista de agudo sentido periodistico y humoristico. 

Angel Fernilndez en 10s Deportes en la Seccidn de mrls controversia 
en la radio. 

TARIFA 
Co-patrocinio de 13 minutos, con derecho a: Entrada, Salida y dos minutos 

comerciales grabados o comentados a1 estlo de Ensalada de Lechuga: 

N$4.000.00 Didos mds I. V.A. 

Contratacidn minima de Co-patrocinio: 4 semanas, continuidad perfects. 
DIC- 1993 

Privada de Horacio No. 10 Tel.: 282-1016 C.P. 11560 MBxiw. O.F. 
XEDF . XESM . XEAI . XEDF-FM - XERPM-FM 



C I R C U L A R  

P a  TOWS LOS COMENTARISTAS 

DE: LIC. OABRIEL NU&Z OARCIA 
VI-ENTE OPERATIVO 

AT'R SR. HECTOR LECHUGA 
PROGRAMA "ENSALADA DE LECHUGA* 

Y " CAFE DE GRILLOS" 

h eartss de Idmito quc les han sido oto@ por cl Sindicato dc Trabajadom dc la 
Industxi8 dc la Radio y la Televisi6n (STIRT), han sido oto- d i i n a l m e n t c  por csta 
Organizad6n um la quc tmemos alebrado un Con&& Ley, quc dcbcmos cumplir al pie. de. la 
k:ra 

E n d  taao de cad8 una de las utrtas quc pwmiten quc cada uno de nuesko colaboradores 
pueda tenet un cspacio a1 a k  oc cspsifiea eon0 eondii sine qua MIL el quc cl locutor cn 
tumo @dpc en el propma, en las identi6caciones dc la cstaci6n. en los wrtcs comcrcialcs, en 
cl scrvifio dc dar la horn y los Monos  de cabina. e.n leer laci llamadas dcl p6bliw. ctc.. en sus 
fumioms Ilaludw dc locutor. 

A1 inuupom una nucva voz profesiod, le da @dad al prognuna y de esta manna 
cumplimw wn lo estipulado en d Conlrato Ley. Dc no utilizanc los &am dd C. l m r  en 
tumo, el STIRT se vet4 preeisado a suspender la catta de tr(insito y a impedii de esta manem la 
r4izaci6n del programs 

Mucho le agradmrt a ustcd en cuenta csta obligaci6n a fin de evitamos 
problcmas mAs graves. 

LIC. GABRIEL 
VICEPRESIDENTE OPERATIVO 

C.C.P. LIC. NETZAHUALCOYOTL DE LA VEGk- SECRETAN0 GENERAL STIRT 
LIC. JAIME AZCARRAGA R- VICWRESIDENTE JlJECUTlVO RF 
SR ENRTQUE VEGA- DELMjAW SINDICAL 
PRODUCTOR 

PriMda de Horado No. 10 Td.: 282-1016 C.P. 11560 Wxlco. D.F 
XEDF AM - XEDF FM - XEAI AM - XERF AM - XERF FM 



PR0GRJJf.E. : SNSALADA D Z  LECHUGP. HOi(.ARIO : 8 :00 A 30 :00 : I rn  

EIfiISORA : R A D I O  A 1  P Z Z C U E N C I A  : 1500 ?a!% 
CONI!IjC!TOR3S : ILXCTOF: CJC!IUGA;>'iA7IC 0 A. FLOTJ.7 "dAUPLICIO I-!EI!ITAnTD3 7,. 

PRODUCCIO?? : GERARD0 GONZALEZ CUESTA.  

E N S A L t D A  D E  LECHUGA ES UNA E M T S I O N  CUE S E  TEiAHS7,11TE POR R A D I O  A I ,  

1500 LIE L A  BPXDA D E  Ai\TPLITUD ;.!OD-ULAD.4 TIE L i P I E S  A V I E R I I Z S  32 ? A 10 

HORAS. 

COII 4iTSSLADA D3 LECHUGA ESCUCHaAN L O 3  T O P I C O S  D E L  ?ZO?>TENTO Y L A S  

N O T I C I A S  > E L  D I A  ANP-LIZADAS D S  TUNA FOR91A D I V E R T I D A  POR T R E S  P E B S O  - 

3L DINA!,TISMO Y L A  D I V E R S I C N  HACEN D Z  LA ENSALADA D E  LZCSUGA,  UN 

VERDADERO E S F E C T B C C L O  I N F O R M A T I V O  Z N  CADA E?dISIOW.  . . LP-S R Z S E R V P - C I O  - 
N E S  ESTATI A B I E R T A S  P-mIRA EL A U D I T O R 1 0  C:UE Q U I Z R A  F A S k R  U1V PIO?JENTO 

CON I4UC3O AMBIENTE,.  BUENA ?jIUSICA, R E P L E X I O N  Y SOBRE TODO2 W C H A S  

N O T I C I A S  i i i 

E S T R U C T U R A  

-7-P 6 - C,~~!!J..LP.DA D E  LZCHUGA ES UPT PROGBAI'!P. COT7 UNA ESTRUCTURA "CO?6ICO- 

I $ I F O R ~ J A T I V B "  E N  DONDE L O S  CONDUCTOEES CREAN UNA i JESA REDONDA EN 

DOTJDE PLATICAX\T; COP,gENTAN Y "BOTANEI?Jl" L O S  P.CONTECIP~flIENTOS D%L 

r:;O:.QNT 0 .  

- EN C A P A  BLOQUE, S E  PRESZ?TTZ. UFI PF-XOI?.!~?AA GENERAL 33 1,OS TEMAS 

?!US S 0 3 R E S A Z I E N T E S  ZN " O L T T I C A ,  3CONO:II?i, SOCI%DP.D, CULTUEE. Y 

3 S P E C T A C U L C S . .  . D E S D E  L I E G O ,  C h D A  3LOQUE ES APOYA-30 CON L-5- T:BJOR 

TJUSICA QUE VA D E S D E  W? ALEGRE CHA-CHA-CFA Y Y/IABTBO~ HLSTA URA 

P R E N D I I I A  S A L S A ;  TODO E S T 0  CON Z L  F I N  TIE CONDIMENTAR E L  DIP-LOGO, 

S P - T I R I Z A R  E L  :401\'IENTO Y CREAR IA A T l l O S F E R k  IDONEP. P A R A  E L  CO!CTENTPBIO. 



- Z L  T A L E i i T O  Y IJP. VZRS!.TILI3k? DE L O S  COiiDUCTOEE:: 3 S  PU?TDA.?TE:.: - 

T A L ,  YA CUE R E I ? L I ~ ? : N  COPISTANT3:mNTE" SCI:ZTCHESU COi.TICOS ?J.FtPP LA 

TJIVT;~ ,. ' 8 ~  a- 017, Y EfJTi?ZTEP?I!:SIZWTO Y B S P L E X I O N  TIEL P U B L I C 0  I?..P.'~.IOI<SCUCEI?. 

- C A B 2  EESTACAR , QUE !'iUCHOS EI.DCjUES S Z  ENCU3I:TRP.?? AC C':TP.~.$A~<~S 

FOE CA2SULP.S QUE RZCREAi'; H I S T O I l I A S  COiJ SITUACIOI ' J3S  DE ACTU,!:LI?!P-D. 

, - 7  .-=,I X.C.C::N ,%LLP. 3Z S U  C@!TICIDAD, S E N T I D O  ? E L  UUSiOE, Ii."lRID'JIS.kCIO?I 

V FOzT-.'"& Gi.I,TTZ L O S  ~ ~ C I I O S .  . . 
- ENSALADA DE LECXUGh A N A L I Z A  A ? O L I T I C O S ,  F U > i C I O N A E I O S  3 I ' L  S ; C  - 
.- 
.L. OE ?TT;,LTC o Y ZF~IV.!=I!O , ~ P T I S T A S ,  L I I X Z ~ S  S I ~ D I C A L E S ,  ?I .RTI~~OS 

? O L I T I C O S ,  .T)3C?3TOS SOCI!LI ;~S ,  INICIP. l ! IVAS YE L E Y ,  D Z C L A R A C I O l i 3 S  - 
Y G I R A S  TIZ F U N C I O i O 3 I O S ,  PUGVAS P O 2  3L PODER,  Y !!?UCH.S OTEAS 

"IP.NIF3STACZONES T?Z I X T E R E S  C O L E C T I V O .  

- L A  Pt?RTICIP .? -CIOX D E L  P i T S L I C O  45 PUNDP.?IENTAL EX LA 3NS!?LADP. TIE 

- 7 LLCHU~GA, YP. QIJZ SO?? E L L O S  L,OS QUE RETROALI?,ENTAN CONSTA?:TE7@,!\?1:Z 

LA Z!$!ISION CON S U S  OPORTUZ<OS C O l i Z N T A R I O S  T3LZYOIGICCS. .  . 



ClUDAD DE MEXICO 

Mgxico, D.F., 12 de Enero de 1996 
0606/2/002/96 

Lic. Elizabeth Montoya 
Productora Adjunta del Programa 
"Ensalada de Lechuga" 
P r e s e n t e .  

Anexo a1 presente, envio a usted la carpeta en que se encuen- 
tran concentradas todas las quejas, sugerencias, peticiones, 

agradecimientos etc., del programa que tan acertadamente Coor - 
dina la cual contiene en detalle 10s asuntos solucionados, in 

gresados a la Base de datos de LOCATEL y pendi~ntes de solu- 

cibn correspondientes a1 periodo del 15 de Agosto de 1995 a1 
8 de Enero del afio en curso. 3 

Sin otro particular, aprovecho la ocasi6n para enviarle un cor - 
dial saiudo. 

A t e n . t a m e n t e  
El Director Tgcnico, 

c.c.p. Lic. Elias Rivas Torres.-Director General de LOCATEL. 
para su conocimiento.-Presente. 

JTG/amta. 



SR HECTW? LECUUQA 
T r r U t A R I m w W  
'ENSALAD4 DE LECHUGA" 
P R E S E N T E  

One vez mds qulem mgerfe y esfa vez por esctfto, que llmfles las ecfueciones o 
comentatfos del Sr. Hbctor Kiev 'Techo: y 3e concrete a sus epigrsmes y corrfdos o 
venificeciones. Sus inte~enciones como comenta~ista nos est6n onginendo pmblemas, 
sobm todo, por el ebuso de ed/effvos qim violen no solo el arflculo 6 O  Constfluclonel #no 
fambibn la Ley Fedeml de Radio y Televisidn, y a1 Clausulado de nuestra Concesi6n. 

Lh no ecafane a este declsldn del Comitd de Pfugiamacidn de estas rediodifusores. nos 
veremos obligedos a prescindir de 10s se~ ic ios  de fu colaboredor. por otra ,parfe. fan 
esflmable y velloso en sus times. 

Agnrdezco de enfemano fu eyude y fe reifem mi emisfad. 

ATE AhENrE 4 

c.c.p Lic. Rogerio AzcBrrsga Medero 
Uc. Jaime Azcbrraga Romandla 
Sr. Atturn V e w s  

X E D F - A M - X E D F - F M ' X E A I - A M - X E R F - A M - X E R F - F M  
Prlvada ds Hornclo No. 10 Tel.: 282-1016 C.P. 11560 M6xlco. D.F. 



Hasta mi salida del prograrna, este se encontraba conformado de 

la siguiente rnanera: 

I Conductor y Director = = = = = = = = = = zz  = 
HECTOR LECHUGA $1 

!! 
li 

Comentarista y Guionista 
MARC0 ANTONIO FLOTA 

Comentarista y Rirnero Comentarista i/ 
HECTOR KIEV LE6N MICHEL 

Ij 

i! 

!i 

RAFAEL LUG0 

Telefonista n 



Mexico, D. F., 23 de octubre de 1995 

Lic. Gabriel Nbiiez GI, 
Vicepresldente Operotivo 
Presente 

Re: "BRAND IMAGE" 

Las encuestas que esthn hociendo, sobre todo Nielsen, son del tipo de "TOP 
OF MIND". 0 sea "RECUERDO DE IMAGEN DE PROGRAMAS 0 DE ESTACIONES 
RADIODIFUSORAS". 

En imagen, 10s que tienen la ventaja son las estaciones rnbs viejas con mayor 
penetration y posicionamienlo como son: Radio Centro, "Paro Ernpezor" de 
Pedro Ferriz de Con en FM y W-AM, osi como como todos 10s juveniles con 
ro!ing en in~les y espafiol. como son "La 97.7", "WFM", "Pulsar", "Alfa", etc. 

Debido a lo anterior, a partir del mes prbxlmo en fodos l o s  notkleros de lo 
XEDF-AM 970. deberan repelir continuamente las palabras "RADIO 
FORMULA, eliminondo todos lor subtitulos de cada progromo, 10s que 
bnkamente se deberdn usar al princlplo de cada uno de elbr, mmo son: 
"BUENOS DIAS". ENSALADA DE LECHUGA, "LINEA DIRECTA", "CAFE DE 
GRILLOS", "LA OTRA CARA DE LA MONEDA". etc. 

En todos lo5 casos, se deber'b decir lo siguiente: 

DAVID PARAMO = RADIO FORMULA 
NlNO CANUN - RADIO FORMULA 
LOPEZ DORIGA - RAQ(Q FORMULA, EIC. 

. .. 
Con exce'@(in de la entrada del programa. 

Prlvada do Horaclo Ha 10 Tel. 282.10+3 C I? 11510 M ~ X ~ E O ,  0. F. 

XEDF . XESM . XEAl . XEDF-FM . XERPM-FM 



En tas menciones de lo codena, se deberbn dar !as ciudades de la sigulente 
forrna: 

RADIO FORMULA - SONORA, 1430 AM 
RADIO FORMULA - QUERETARO, 830 AM 
RADIO FORMULA - CALIFORNIA, 650 AM 

Es decir, 10s nbrneros de lo frecuencia &&&I estar al final no a1 principio, 
dicen: LA 680 EN HERMOSILLO. LA XE ..... Mu 

/ 

Deben decir: 

RADIO FORMULA, EL ESTADO, LA CIUDAD Y LA FECUENCIA, 

RADIO FORMULA - GUERRERO, ACAPULCO 790 XE ..... 

Ademos de dar las trecuencias en tas ciudades en donde se repite PADlO 
TORMULA, se debwen dar \as estaciones afiliadas, como son la$ de iabasco, 
Querstaro, Puebla, etc., y las que vayan adicionandose. 

Le suplico grabar identificaciones y presentarlos at Departamento Comercial 
para su aprobocian. 

Lit. Ro erio Azchrraga M. /" 
C.c.p.: Lic. Jaime Azcdrrago 
c.c.P.: Lic. Pedro Calderon 
c.c.p.: Sr. Salvador Alcanlara 



%xico. D.F.. a 22 de j u l i o  de 1997. ' 

A: PRODUCTORBS Y commumAs DE 105 DIPI(RENT~S 
PROGRAMAS DR. ORGANIZACION RADIO FORMULA. 

ASUNM: REWRTXS TELEFONICOS 
DEL AUDITURIO. 

Debjdo a un muy importante proyecto prPmocional que en breve i n i c i d  ORGANZ 
ZACION RADIO FORMULA, pedimoe a ustzdes Sean tan W l e s  en entregar a p a e r  de - 
hoy 10s reportes relef6nicoa que hace e l  audi tor io a sue respectivos p r o g z S h s .  ya 
que l a  direccidn de mercadotecnia r e c o p i l d  tada la informaci6n de l a  empresa. p_a . 
ra es tar  m i e n  a l a  vanguardia en atenci6n a au pfiblico radioescucha. 

Dicho pruyecto requiem en especial del nombre complete. direcci6n ( l o  6 - 
detallada posible: ca l la ,  niimem e r t e r i o r  e i n t e r io r ,  colonia, delegaci6n. y c6di- 
go postal) asi como l a  fecha de nacimi.ento (cumpleaiios) de l a  persona que s e  repol: 
to y e l  nombre del p r o & m  al que l o  h i m ,  no siendo de v i t a l  importancia e l  aiio . 
en que naci6. 

. . 
' Favor de entregar l aa  fo- de reporte que s e  u t i l i z a r h  de hoy en adelante 

a1 Seiior LIC.  GABRIEL N U k Z  GARCIA .- VICEPRBSIDKNTE OPKRATIVO en el  niimero 10 del 
69 piso de Privada de Horacio. 

Aprovecho a i d a d  para s un a f e c t u o s ~  

c.c.p. : LIC.  HORACIO RUB10 HERNANDEZ.- VICEPRBSIDENTE Y DIR. GRAL. 

c.c.p. : LIC. GABRIEL N l J k  GARCIA.- VXCgPBESIDENTg O P ~ T I V O .  

c.c.p. : LIC. ARRlRO ZARZA FL0RES.- DIR. DE HWCADOTECNIA, 

~ d m ~ r n ( O m k ~ 1 D M  C J I ~ ~ D I .  
XWF XESM - XW - XEOF-FM . XERPM-FM 



\ 

Mtxico, D.F. a 25 de Agosto de 1997. 

M E M O R A N D U M  

P m  PRODUCTORES DE ESTACION 

DE: LIC. GABRIEL GARCIA 
VICEPRESIDENTE OPERATWO 

Por este conducto ies wnfinno las s igh y el cuadrante de cada urn de lao estaciones del 
Gmpo. para quc actualiccn el material comspondiente del pmgyna a su utrgo. 

ORGANIZACION RADIO FORMULA 

j XEDFkU CAMBIA A XEi2FRA.M 970 
........................................................................................................................ 
: XERPM F.M. CAMBMA XERFR F.M. 103.3 , ....................................................................................................................... 

: XWkM CfMBIAA XEDFAM. l5W ......................................................................................................................... 
j XEWAM CAMBIA A XEAI AM. 1470 

: XEDF F.M QUEDA IOUAL XEDF F M  104.1 ........................................................................................................................ 

Para cualquier &aci6n, cstoy a sus 6rdenes. 

A T E N T A M E N T E  

c.c.p. DIRECTORES ARTISTICOS 
DIRECCION TECNICA 
DEPARTAMENTO TECNICO 
OPERAEORES DE CABINA 
CONTIMIDAD 
TELEFONISTAS 

Pmh& de Horpm No. 10 Td.: 282.1018 C.P 11580 MBxlco. D F 

XEDF AM - XEDF FM - XEAI A M  - XERF A M  - XERF FM 



Paa: PRODUCTORES DE PROGRAMAS 

CCP: LIC. JAlME AZCARRAGA R 
LIC. HORACIO RUB10 H. 
LIC. GABRIEL NUREZ G. 
LIC. JOAQUIN PASQUEL M. 

De: DlRECClON DE PRODUCCION 

Asunto: S I N C R O ~ ~ A  PARA ENLACES A CORTES 

Con el fin de sincronizar 10s cones con las cadenas, se les solicita implementar, a prtir del pr6ximo lunes 3 de 
agosto, la siguiente mectrnica de tmsmision: 
Antes de entrar al corte comercinl se debed utilimr alguna de las siguientes salidas a corte: 

"DESPUES DE UN PAUSA COMERClAL CONTINUAMOS CON MAS DE: (NOMBRE DEL 
PROGRAMA)" 
"EN UN MOMENT0 CONTINUAMOS CON: (NOMBKE DEL PROGRAMA)" 
"DESPUES DE UN CORTE CONTMUAMOS CON: (NOMBRE DEL PROGRAMA)" 
"HACEMOS UNA PAUSA COMERCIAL, Y CONTINUAMOS CON: (NOMBRE DEL PROGRAMA) 

Las salidas a corte d e b e h  ser pbadas  o en vivo con el locutor institutional del programa, o con el locutor de la 
estaci6n, d e k d n  ir fondeadas con la musica institutional del programa y la musics deberil penanecer mando 
menos 3 segundos despub de que haya terminado el locutor. 
Bajo ningin motivo se debed dejar de pasar estas salidas a corte, y solo se debcrh pasarjuno antes del cofle. ye 
que son la llave pan que cada eslacibn, que este enwdenada, pase su corte comercial. 
Los regtcsos de corte deberhn hacerlo con un rondo musical de cuando menos 5 segundos, pan que todas las 
estaciones protejan sus corles. 
Les recuerdo qne ya no existen wrtes nacionales, todos 10s codes son locales, lo bnico nacional son las 
secciones. 
Tambi6n les recuerdo que 10s cones deben medir dos o ires minutos s e g h  sea el uso,  y se deben respetar 10s 
relojes de cada propma. 

Sin mas por el momento y para cualquier duda o aclaracibn 

A T E N T A M E N T E  

LIC. JUAN N M E Z  JASSO 



SECRETARIA DE IMFORMACION Y PROPAGANDA 

Sr. Hictor Lechuga. 
P r e s e n t e .  

Agradezco sinceramente la entrevista de radio que realizb a1 Dr. 
Ernesto Zedillo, el pasado dia 25 de abril en su programa 
"Ensalada de Lechuga". Gracias a su participacibn decidida, 
nuestro Candidato tuvo la oportunidad de compartir con 10s 
habitantes de nuestra capital las principales tesis y propuestas que 
integran su oferta politica. 

Los radiodifusores de Mexico estan llamados a ser protagonistas 
fundamentales del desarrollo democratic0 del pais. Por ello, es 
profundamente satisfactorio para mi, agradecer en nombre de mi 
partido su participacibn en estas intensas jornadas de nuestra 
campda politics. 1 

SALOMON 



.. . .. 

SR. HECTOR LECHUGA 
ENSALADA DE LECHUGA . -. 

CAFE DE GRILLOS 

WDIO FOR~UL& co. DP. a 12 dc M m  dc 1997. 

- - 

M E M O R A N D U M  

PARA: COMENTMTAS 
DE ORO. RADIO FORMULA 

DE: LIC. OABRJEL O. 
V I ~ m o P E R A T I V O  

At i n i e i  iss uunpaUas pollticas, apoyadss ptinapalmcntc cn 10s mcdios, dcbanos 
n& quc nunca cxigir a nuestros distinguidos wlak,radom, quc pumsn- nwtralw y 
objaivos ffmtc a 10s partidog quc cs(8n cn la liza Tambib hay quc t a ~ r  m u c h  cuidado cn h 
verseidad de la informaci6n. y en eapo de duda d c b e h  entonecs verificarlo w n  el Control de 
Notidas dc Radio FbrmuQ bolctints. eon el Departamento Jurldico o la VP. Opaativa del 
P p o .  

Pot dcsgmia sc nos ha informado quc algunos dc loo comentaristas sc ban a d o  a l w  
aartidor wllticor w n  el obicto dc vcrdcrlu su ailcncio, probxihn o cn su easo amtentaria 
~avombl& a cambio de &, con lo cual no esternos d; acucrdo, y wIas acciona son causa 
sufldcntc para um -6n, quc vaya dcsdc la suspensibn hasla la denuncia d 3  wntrato. por 
crtar tres rezones: 

1.- Somos UM conccsi6n phblica mjcta a Las Lcyw quc rigcn la Radio y h T.V. En ninghn 
artleulo de estas normas sc habh o autoriza dc gratiT~eacionrs, chayotw o sc admiten cbantajw. 

2.- No podcmos pcrmitu que w n  csta prktica tan antigun cn la prcnsa, sc a m o b  o modifiquc 
el ctitcrio imparcid de n u a t m  notidas. 

3.- Es polltica intema de nucstra orpanlacibn, el informar al phbliw sin influglciap extra&ss o 
pagadas. sin0 iuicamcnie. sirvicndo a la vcrdad, pucs cs absurd0 que cada wmmhrh knga el 
crikrio dc aqucUos a los quc sc vendc. 

Como todo el nsto de las cstacionw dc T.V. y Radio. ie.ncmos quc vender a todos 10s 
partidos polltiws. ticmpo para ~s uunpaflas. sicmprc sujctos a iss WBS vigcntt cn vigor, w n  
sus dcscucntos, y toda csia publicidad polltiea dcbaB set contratada y atltoriLada exdusivamcntc 
al travts dc laDincci6n C o m d  dc csta compaRla 

c 

Agmkumos de antemano m y no4 repethos de uds. 

LIC. GABRIEL 
VICEPRESDEN 

%ad. a. - NO. i C.I? i i ~ w  w, w. 
XEDF - XESM - XEAI . XEDF-FM . XERPM-FM 



- --- 
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MCxico, D.F., mayo 20, 1997 

ELIZABETH MONTOYA 
PRODUCTORA 
"ENSALADA DE LECHUGA" 
P R E S E N T E .  

El Partido de la Revolucion Democrhtica, como uno de 10s principales actores de la contienda 
electoral que se vive en Mexico, reconoce la importante labor que el medio de comunicaci6n que 
usted representa ha realizado para infonnar de las actividades electorales, las distintas platafonnas 
y el perfil de 10s candidatos a Jefe de Gobiemo del Dishto Federal, senadores y diputados. 

Consideramos que en las proximas semanas crecerin las espectativas respecto dequienes 
integrarh la C h a r a  de Diputados y la C b a r a  de Senadores y habrh de incrementarse el interes 
de la ciudadania por conocer distintos puntos de vista sobre 10s grandes temas de la naci6n y las 
propuestas de 10s partidos ante 10s grandes problemas del pais. 

En el PRD estamos interesados en promover la confronwci6n de las ideas, denho de nueshas listas 
de candidatos se incluyen destacadas personalidades en el h b i t o  intelectual, sindical, economico, 
etc., muchos de ellos militantes del PRD y otros que sin serlo han decidido impulsar el cambio que 
requiere MCxico y estan en la mejor disposicidn de participar del debate politico que el pais exige y 
para el cual 10s medios de comunicaci6n han abierto el espacio. 

Pensando en que puede ser btil para su tarea informativa, me pennito enviar a usted una relacion de 
nombres, teltfonos y datos curriculares de candidatos y candidatas del PRD. En todos ellos usted 
podra encontrar una opinion calificada y la mejor disposition. 

Agradezco de antemano la atencion que se siwa prestar a la presente, reciba usted un cordial 
saludo. 

A T E N T A M E N T E  

. . 
,-,... - . . .  

IA GARCIA MEDINA 
SECRETARIA DE RELACIONES POLITICAS Y ALIANZAS 

CEN DEL PRD 

Monterrey 50; Col. Roma, C.P. 06700 Mexico, D.F Conmutador :207 07 64 



La Radio y sus Escuchas 

A continuacion se presentan algunos de 10s resultados del estudio de Consumo Cultufal y 

Medios de Comunicacidn en su apartado de Radio, el cual fue realizado por el periodico Reforma a 

lo largo de seis aiios (1994-1999)'. Su publication se realiz6 el martes 21 del marzo de 2000, y 

considera solo tres ciudades del pais: Distrito Federal, Guadalajara y Monterrey. 

"Seglin la mtis reciente investigation de REFORMA ... durante 1999 la radio continuo 

abarcando a la mayoria de ciudadanos, quienes en promedio, la encendieron 3 horas diarias. El 67 

por ciento de 10s tapatios. 61 por ciento de 10s regiomontanos y 70 por ciento de 10s capitalinos 

escuchan la radio todos 10s dias en diferentes atmosferas; otros mas la sintonizan varias veces 

entre semana. La preferencia por la banda de FM es definitiva. 

"El peso de la radio no deja de ser considerable: segbn la Asociacion de Radiodifusores del 

Distrito Federal, en 1999, 47 millones 729 900 personas integraron el alcance acumulado prornedio 

de lunes a domingo". 

A continuacion me permito presentar 10s resultados de tres de 10s topicos considerados en 

el estudio con sus grtiticos correspondientes, misrnos que son de mi autoria. Debo aclarar, que en 

el grftfico perteneciente a la primer tabla, se elirnino la respuesta "No" de las tres ciudades, para 

evitar confusiones en el resultado. Ello, considerando que el porcentaje faltante para el cien por 

ciento, es el equivalente a esta respuesta. 

Para la gratica correspondiente a la tabla "~Cuanto tiempo escucha usted radio al dia?", 

solo se consideraron 10s aiios 1998 y 1999, por contener datos de las tres ciudades. En 1997 solo 

se contemplan las ciudades del Distrito Federal y Monterrey. 

1. JIM~NEZ L., Lucina. 'Consumo Cultural y Medios de Comunicacion". Suplemento de Cultura del periodico Reforma. 21 

de marzo de 2000, pag. 2C. 



~ Q u e  tip0 de programas le gusta escuchar mas? 

~Cuanto tiempo escucha usted radio al dia? 

~ C u a l  es la razon principal por la que usted escucha radio? 

Monterrey I 
32% 
40 
16 

9 
0 
0 
3 

1999 
lnformarse 
Entretenerse 
Sentirse 
acompaiiado 
Todas 
Ninguna 
Otras 
No sabel No 
contest6 

DF 
33% 
33 
18 

13 
1 
0 
2 

Guadalajara 
27% 
40 
13 

15 
1 
1 
3 



~ Q u e  tipo de programas le gusta escuchar? 

- -- - - -- - - - -- - - -. -- - - - -- - -- --- - .- 

i 



6G~dnt0 Piernpo escucha usted la radio a! dia? 

- 

. - -- . - . . . . . - . - . . - . . ~  ~ ~~ Y 

- .~. . .. . . . . - - 
.. .. - . . . - - 

-. . - . 

-- * 

Menos de 60 De 1 a 2 hrs. Mas de 2 horas No contest6 
min. 

I 

I 

- . 

Menos de 60 De 1 a 2 hrs. Mas de 2 horas No contest6 
min. 



j,Cual es la razon principal por la que usted escucha.radio? 
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